
Туристам 
выписали 
суточные
Курортный сбор  
направят в регионы

Министерство по делам Север
ного Кавказа (Минкавказа) 
до  середины декабря предста
вит в правительство законо
проект по введению курортного 
сбора, идею которого поддер
жал Владимир Путин. Доку
ментом предлагается устано
вить сбор в размере до 150 руб. 
в сутки на пять лет в Алтайском, 
Ставропольском, Краснодар
ском краях и Крыму. Таким об
разом, суммарно эти регионы 
 смогут заработать на туристах 
до 10,4  млрд руб. в год. Распре
делением этих средств займутся 
региональные фонды.

Максимальный размер установ-
ленного курортного сбора соста-
вит 150 руб. с человека за сутки раз-
мещения, следует из законопро-
екта Минкавказа, представленно-
го вчера на заседании Обществен-
ного совета в Ессентуках. В случае 
принятия документа в течение пя-
ти лет сбор в экспериментальном 
порядке будет действовать в Алтай-
ском, Ставропольском, Краснодар-
ском краях и Крыму (без Севасто-
поля). Если опыт признают успеш-
ным, такая практика может распро-
страниться на всю страну, уточняют 
в Минкавказа. За пилотными реги-
онами при этом сохраняется фор-
мальное право отказаться от введе-
ния сбора. По словам представите-
ля министерства, после внесения 
в проект закона незначительных 
корректировок до середины декаб-
ря финальный текст будет представ-
лен в правительство, до 1 марта — 
в Госдуму.

Согласно законопроекту, гости-
ницы и другие объекты, размещаю-
щие туристов, займутся сбором де-
нег самостоятельно. Затем средст-
ва будут аккумулироваться в реги-
ональных фондах развития курорт-
ной инфраструктуры, которые со-
здадут субъекты РФ. Координиро-
вать их работу будет одно из феде-
ральных ведомств, какое именно — 
не уточняется. О ходе эксперимента 
регионы будут отчитываться ежегод-
но. По замыслу властей, собранные 
средства будут расходоваться на об-
устройство курортных зон, мест об-
щего пользования, инфраструктур-
ные и инженерные сети.

потребительский 
рынок — с12

Восприняли как одолженное
Приватизация «Роснефти» может пойти по старой схеме

Приватизация «Роснеф
ти», самая сложная и не
однозначная сделка года, 
видимо, все же состоится 
в форме buy back. Такой 
вариант с октября выгля
дел наиболее вероятным, 
обострение аппаратной 
борьбы и арест Алексея 
Улюкаева заставили ры
нок гадать о развитии со
бытий. Неизвестность со
хранялась и вчера, когда 
приватизационная сделка 
должна была состояться. 
Но «Роснефть» все же да
ла рынку намек, стреми
тельно разместив бонды 
на 600 млрд руб. по схе
ме 2014 года. Этот шаг ин
весторы восприняли как 
возврат к исходной схе
ме самовыкупа и встрети
ли скорее с облегчением: 
обострение интриги мог
ло бы увеличить неуве
ренность на рынке.

Вчера, 5 декабря, истек 
срок, установленный пра-
вительством для приватиза-
ции 19,5% акций «Роснефти» 
не менее чем за 710,85 мл-
рд руб. Однако ни о какой 
сделке объявлено не было. 
Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков сказал 
лишь, что деньги от прода-
жи бумаг должны поступить 
в бюджет, как и предполага-
лось, до 15 декабря, и «этот 
крайний срок, мы уверены, 
будет соблюден». В то же вре-
мя собеседники 

”
Ъ“ в прави-

тельстве официально прива-
тизацию не комментирова-
ли, хотя очевидно, что за де-
сять дней до перечисления 
денег хотя бы схема продажи 
столь крупного актива не мо-
гла оставаться неизвестной. 
Сумбур и неуверенность 
в судьбу сделки внесли пре-
жде всего арест и отстране-

ние от должности министра 
экономики Алексея Улюкае-
ва в середине ноября, обсто-
ятельства которых так и оста-
лись непроясненными.

В результате единствен-
ный сигнал рынку дала са-
ма «Роснефть», которая счита-
лась, по сути, единственным 
реальным претендентом на 
собственные бумаги. Ком-
пания неожиданно и стре-
мительно разместила бир-
жевые облигации на 600 мл-

рд руб. в рамках бессроч-
ной программы на 1,071 тр-
лн руб., утвержденной сове-
том директоров в конце ноя-
бря. Информация о размеще-
нии появилась в 16:22, в 17:00 
уже открылась книга заявок, 
а спустя полчаса сбор заявок 
закончился, ставка первого 
купона составила 10,1%. Та-
ким образом, события разви-
вались по схеме, уже опробо-
ванной почти ровно два года 
назад. Тогда «Роснефть» про-
вела крупнейшее для россий-
ского облигационного рынка 
размещение на 625 млрд руб., 
на сбор заявок был отведен 
час, а ставка первого купона 
составила 11,9% годовых.

«Размещение вновь не по-
хоже на рыночное. Широко-
му кругу участников облига-

ции не предлагались, органи-
затор остается неизвестным, 
а заявки принимаются лишь 
полчаса — такие условия да-
леки от стандартной рыноч-
ной практики»,— отмечает 
замдиректора центра макро-
экономического прогнози-
рования Бинбанка Наталия 
Шилова. По ее мнению, ситу-
ация повторяет события 2014 
года, когда «вся сумма выку-
пается одним или несколь-
кими госбанками, которые 
позже заключают с ЦБ сделки 
репо,— и, по сути, размеще-
ние является финансирова-
нием нового долга 

”
Роснеф-

ти“ эмиссией новых рублей».
В 2014 году за размещени-

ем последовал стремитель-
ный обвал курса рубля (хотя 
мнения экспертов о прямой 

связи этих событий расходят-
ся), но на этот раз подобного 
эффекта на рынке не ждут. 
«В 2014 году 

”
Роснефти“ день-

ги нужны были для погаше-
ния внешних займов. Сей-
час, видимо, средства пред-
назначены для выкупа собст-
венных акций, поэтому вли-
яние на валютный рынок бу-
дет минимальным»,— счи-
тает гендиректор УК «Арика-
питал» Алексей Третьяков. 
Впрочем, трейдер крупно-
го западного банка отмеча-
ет, что рубль может ослабеть, 
поскольку в ноябре инвесто-
ры ожидали, что «Роснефти» 
придется продавать валюту 
для выкупа акций, а теперь 
это  необязательно.

Официально «Роснефть» 
утверждает, что направит 

деньги на погашение дол-
га и на инвестиции. Но со-
беседники 

”
Ъ“ относятся 

к этому скептически, по-
скольку у компании доста-
точно денег на балансе. На 
конец третьего квартала, 
по оценкам Алексея Коки-
на из «Уралсиба», у «Роснеф-
ти» было $13 млрд ликвид-
ных средств, в четвертом 
квартале она должна полу-
чить еще $4,1 млрд от про-
дажи долей в «Ванкорнеф-
ти» и «Таас-Юряхе». При 
этом компания потратила 
330 млрд руб. на покупку 
«Башнефти», еще $6,32 мл-
рд нужно на закрытие сдел-
ки по Essar Oil, а также не-
обходимо погасить $3,8 мл-
рд долга ($12,9 млрд в 2017 
году). По оценке господина 
Кокина, если «Роснефть» ку-
пит 19,5% своих акций, дол-
говая нагрузка вырастет 
с 1,5 до 2,1 EBITDA (без уче-
та «Башнефти»).

Но в целом на фоне на-
пряженности вокруг прива-
тизационной сделки разме-
щение облигаций и инфор-
мация о проведении 7 дека-
бря заседания совета дирек-
торов «Роснефти» (на нем мо-
жет быть одобрен самовы-
куп) были восприняты собе-
седниками 

”
Ъ“ на рынке с об-

легчением. По их мнению, 
приватизация путем buy 
back означает сохранение 
стабильности расклада сил 
в Кремле и Белом доме, в то 
время как новая неожидан-
ная схема воспринималась 
бы как рост неопределенно-
сти и сигнал к «бегству в ка-
чество», то есть, в частности, 
к новому давлению на рубль 
перед Новым годом.

Дмитрий Козлов,  
Виталий Гайдаев, 
Дмитрий Бутрин

Судя по косвенным 
данным, «Роснефть» 
согласилась  выкупить 
собственные акции 
у государства, 
но условия сделки 
до сих пор неясны   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Антимонопольную стратегию 
атакуют с трех сторон
Минэкономики, Минстрой и Минэнерго критикуют 
идею запрета на скупку государством частных активов

Федеральная антимонопольная служ
ба (ФАС) внесла в Белый дом стратеги
ческие документы по антимонопольной 
политике на ближайшие два года — под 
грифом «для служебного пользования». 
Среди прочего, ссылаясь на рост доли 
государства в экономике, ФАС предла
гает запретить ему прямо или косвенно 
приобретать акции компаний, работаю
щих на конкурентных рынках. Норма эта, 
впрочем, не коснется компаний, «имею
щих стратегическое значение для обо
роны и безопасности». По данным ”Ъ“, 
против идей службы уже выступили три 
ведомства — Минэкономики, Минстрой 
и Минэнерго, разногласия предстоит 
снимать на площадке правительства.

Проекты президентского указа «Об ос-
новных направлениях государственной 
антимонопольной политики» и Нацио-
нального плана развития конкуренции на 
2017–2018 годы внесены в Белый дом с гри-
фом «для служебного пользования» и с се-

рьезными разногласиями, сообщили 
”
Ъ“ 

источники в ФАС и финансово-экономи-
ческом блоке Белого дома. Напомним, эти 
документы служба готовит с июля этого 
года. ФАС намерена предложить меры по 
снижению доли государства в экономике 
(эксперты службы оценили ее в 70%). Идеи 
ФАС касаются совместной работы с сило-
выми ведомствами, тарифного регулиро-
вания, а также выхода государства из ком-
паний, работающих в конкурентных отра-
слях. Как сообщил 

”
Ъ“ источник в ФАС, си-

ловой блок согласовал план без разногла-
сий. ФАС предлагает Генпрокуратуре коор-
динировать работу службы с силовыми ве-
домствами — в том числе затем, чтобы луч-
ше отслеживать появление картелей на 
рынках. Их в ФАС считают одной из основ-
ных угроз экономике, указывая на рост чи-
сла картельных дел с 410 в 2015 году до 497 
в 2016-м (см. 

”
Ъ“ от 29 ноября).

экономическая политика — с2

Взлет без посадки
«Адмирал Кузнецов» потерял  
второй истребитель за месяц

Вчера Министерство обороны РФ под
твердило потерю палубного истребите
ля Су33, входившего в состав авиакры
ла авианесущего крейсера «Адмирал 
Кузнецов», находящегося у берегов Си
рии. Специальной комиссии предсто
ит разобраться, почему оборвался трос 
аэрофинишера взлетнопосадочного 
комплекса, установленного на корабле: 
изза брака производителя или  ошибки 
пилота. Вчера же стало известно о гибе
ли в Алеппо двух российских медиков, 
попавших, как сообщило Минобороны, 
под минометный обстрел «оппозиции».

О нештатной ситуации, происшедшей на 
борту «Адмирала Кузнецова» 3 декабря, вче-
ра сообщили иностранные СМИ: ссылаясь на 
свои источники, они утверждали, что истре-
битель Су-33, закрепленный за 279-м отдель-
ным корабельным истребительным авиапол-
ком, не смог приземлиться на палубу крейсе-
ра. Позже факт инцидента 

”
Ъ“ подтвердили 

в Минобороны РФ, уточнив, что самолет вы-
катился за пределы палубы «Адмирала Куз-
нецова» при посадке «после выполнения бо-

евой задачи в Сирии». Причиной, как уточни-
ли в ведомстве, стал обрыв троса аэрофини-
шера: самолет должен был зацепиться за него 
и остаться на палубе крейсера, однако продол-
жил движение и через несколько секунд рух-
нул в море. Летчик вовремя катапультировал-
ся и вскоре был доставлен на борт, его здоро-
вью, как утверждают в департаменте инфор-
мации Минобороны РФ, ничего не угрожает.

По сведениям 
”
Ъ“, к работе уже присту-

пила аварийная комиссия Минобороны РФ. 
Ей предстоит выяснить причины инциден-
та с аэрофинишером взлетно-посадочно-
го комплекса «Светлана-2» разработки Про-
летарского завода (Санкт-Петербург). По-
ка прорабатывается несколько версий. Од-
на из них связана с ошибкой пилота при по-
садке. Источник 

”
Ъ“, близкий к расследова-

нию, говорит, что летчик мог «нарушить цен-
тровку», заходя на посадку на повышенной 
скорости и под углом, самолет зацепил трос 
крюком-гаком в неположенном месте, со-
здав тем самым на него излишнюю нагрузку.

новости — с4

09  Кибератака 
захлебнулась словами 
Следы анонсированной  
попытки дестабилизации  
банковского сектора 
обнаружились только в ВТБ

12  Интернетритейлу 
не хватает налогового веса 
Его таможенные отчисления 
предложили учитывать  
в общей нагрузке
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Основные оппоненты ФАС — Мин-
экономики, Минстрой и Минэнерго, го-
ворит собеседник 

”
Ъ“. В числе несогласо-

ванных вопросов — тарифное регулиро-
вание. ФАС готова предложить два прио-
ритетных метода — сопоставимых рын-
ков и долгосрочного периода регулиро-
вания. ФАС также предлагает Белому до-
му принять единый порядок разработки 
инвестиционных программ госмонопо-
лий, поставив обязательным условием 
их принятия одобрение антимонополь-
ным органом. В проекте протокола раз-
ногласий (есть у 

”
Ъ“) Минэкономики го-

ворит о нецелесообразности такого под-
хода, ссылаясь на наличие отдельных по-
рядков согласования программ для раз-
ных отраслей.

Ранее глава ФАС Игорь Артемьев пу-
блично заявлял, что рассчитывает услы-
шать поддержку президента в его ежегод-
ном послании Федеральному собранию. 
«Мы хотели бы, чтобы он подписал этот 
указ и некоторые новеллы из него прозву-
чали бы уже в послании»,— говорил он в 
интервью ТАСС. Но расчет не оправдался: 
Владимир Путин отметил лишь «недоста-
точное развитие конкуренции» как одну 

из внутренних проблем экономики, явно 
не поддержав ни одну из инициатив ФАС.

В проекте плана от конца октября (по 
сведениям 

”
Ъ“, существенно идеи ФАС с 

того времени не менялись) есть несколь-
ко предложений, как снизить админист-
ративные барьеры. ФАС планирует запре-
тить государству прямо или косвенно при-
обретать акции компаний, работающих 
на конкурентных рынках (эта норма не 
коснется компаний, «имеющих стратеги-
ческое значение для обороны и безопас-
ности»). Эта оговорка позволяет не распро-
странять предлагаемое регулирование на 
крупнейшие госкомпании и госкорпо-
рации. ФАС также предлагает президен-
ту обязать правительство ограничить го-
скомпаниям и унитарным предприяти-
ям возможность приобретать акции ком-
паний и заставить их отчуждать профиль-
ные активы на конкурентных рынках. 
ФАС предлагает разработать такие поправ-
ки к законодательству к июлю 2017 года. 

Отметим, пока среди административ-
ных побед ФАС две идеи из плана разви-
тия конкуренции, которые уже начали вы-
полняться. Это поручение Дмитрия Медве-
дева десяти министерствам утвердить «до-
рожные карты» развития конкуренции до 1 
марта 2017 года в своих отраслях и согласо-

вать их с ФАС и Минэкономики. Речь идет 
в том числе о Минпромторге, Минтран-
се, Минкомсвязи, Минстрое, Минэнерго, 
Минсельхозе. Другая инициатива, которую 
начинает реализовывать ФАС,— обязать 
ведомства согласовывать с ней создание 
новых унитарных предприятий. Как сооб-
щил 

”
Ъ“ глава правового управления ФАС 

Артем Молчанов, ведомство уже в декаб-
ре намерено внести соответствующий за-
конопроект в Белый дом. Напомним, ФАС 
с 2012 года выступает с такой идеей, указы-
вая на неэффективность и непрозрачность 
работы ГУПов и МУПов, однако в июне это-
го года с подачи Совета федерации такую 
норму заблокировала Госдума. 

Спорным вопросом, по которому ФАС 
и Минэкономики согласились друг с дру-
гом,— это десятипроцентная доля мало-
го бизнеса в закупках крупных частных 
компаний (с выручкой свыше 7 млрд руб. 
в год). Судя по последним версиям доку-
мента, обязать закупать у малого бизнеса 
могут не все частные компании, а только 
те, что получают государственные или му-
ниципальные преференции (это, в част-
ности, передача компаниям государст-
венного или муниципального имущест-
ва или имущественные льготы).

Софья Окунь

Антимонопольную стратегию  
атакуют с трех сторон

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9889
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СТРАХОВАНИЕ

Автостраховщики  
прописались в судах

По данным ЦБ, за девять 
месяцев 2016 года совокупные 
выплаты страховщиков составили 
344,9 млрд руб., из них по су-
дебным решениям компании 
заплатили 6,4%, или 21,9 млрд руб. 
Наиболее заметна доля судебных 
взысканий ОСАГО: 11,2% всех 
выплат сектора, или 13 млрд руб. 
В каско процент выплат по суду 
составил около 5 млрд руб., или 
6,7% всех возмещений. В имуще-
ственном страховании (за вычетом 
каско) выплаты по судебным 
решениям составили также 6,7%, 
или 3,3 млрд руб., при этом 
в личном страховании и страхова-
нии жизни доля выплат по итогам 
разбирательств в судах кратно 
ниже (см. график).

Всплеск исков к страховщикам 
начался летом 2013 года, когда 
в отношении споров по страхо-
ванию начал действовать закон 
о защите прав потребителей. 
В итоге за каждый день просрочки 

выплаты страховщик наказывается 
суммой в размере 1% от возмеще-
ния в ОСАГО и 1% от цены полиса 
в каско. Кроме того, закон о защите 
прав потребителей добавляет к 
штрафам 50% суммы, присужден-
ной потребителю.

Страховщики продолжают счи-
тать эти возмещения навязанными 
и сомнительными. «Мошенники 
пытаются заработать на всех 
видах страхования, но сегодня 
их преступным действиям в усло-
виях кризиса наиболее подверже-
но ОСАГО»,— говорит президент 
Всероссийского союза стра-
ховщиков (ВСС) Игорь Юргенс. 
По его словам, криминальные ав-
тоюристы занимаются фальсифи-
кацией договоров цессии (уступка 
права требования страхового 
возмещения), доверенностей, 
экспертиз и самих ДТП. «Если 
в 2011 году автоюристы получали 
15% выплат по суду, то в 2015 
году этот показатель составил 
43%»,— продолжает он. За 2015 
год накладные расходы страхо-
вых компаний в судах по спорам 
ОСАГО составили более 10 млрд 
руб., подсчитали в союзе. По ито-
гам 2016 года эта цифра может 
вырасти до 15 млрд руб., заявили 

”Ъ“ в ВСС. В подтверждение 
«криминальности» автоюристов 
ВСС ссылается на данные о том, 
что 68% мошеннических действий 
в отношении страховщиков также 
приходится на ОСАГО. В каско 
она составляет 22%, в страхова-
нии имущества и ответственно-
сти — 6%, в страховании жизни 
и ДМС — 2%.Только за восемь 
месяцев 2016 года страховщики 
направили в полицию почти 3 тыс. 
заявлений о мошенничестве со 
стороны страхователей, уголовные 
дела возбуждены только по 13,7% 
из них (406 заявлений).

Татьяна Гришина

ВЫПЛАТЫ СТРАХОВЫХ КОМПАНИЙ 
ЗА ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ 2016 ГОДА (МЛН РУБ.)
ИСТОЧНИК: ЦБ.
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Среди стран ОЭСР растет 
доля государств, активы 
частных пенсионных фон-
дов которых аккумулиру-
ют у себя от 50% до 100% 
национального ВВП. Од-
нако в будущих выплатах 
доля поступлений от них 
пока не превышает 46% — 
государственные пенси-
онные системы по-преж-
нему нужны для снижения 
рисков неэффективных 
вложений и некорректно-
го расчета продолжитель-
ности жизни, констатиру-
ет ежегодный отчет ОЭСР.

В мире растет роль част-
ных пенсионных систем, од-
нако долгосрочную надеж-
ность выплат по-прежнему 
обеспечивают государствен-
ные страховые модели. Та-
кие выводы можно сделать 
из опубликованного вче-
ра доклада ОЭСР «Взгляд на 
пенсионные системы-2016». 
Объемы средств частных 
пенсионных фондов в по-
следние 15 лет растут во всех 
странах ОЭСР. Если в 2000 го-
ду число стран, в которых 
средства фондов превышали 
50% ВВП, достигало 10, то те-
перь их 13. Также, если рань-
ше в ОЭСР было четыре стра-
ны с накоплениями фондов 
свыше 100% ВВП, то к 2015 
году их насчитывалось уже 
семь. Значение частных пен-
сионных систем выросло на 
фоне в том числе реформ, 
инициированных прави-
тельствами многих стран 
для снижения влияния го-
сударственного пенсионно-
го обеспечения. Так, в 27 из 
34 стран ОЭСР за последние 
четыре года прошли рефор-
мы пенсионного возраста: 
растущее число пожилых 
пока остается главным ри-
ском финансовой стабиль-
ности национальных пен-
сионных систем.

Однако важность госу-
дарственных пенсионных 
систем нельзя недооцени-
вать: выплаты из солидар-
ных пенсионных систем мо-
гут компенсировать просче-
ты, допущенные при управ-
лении частными пенсион-
ными вложениями. Осно-
вой для таких просчетов мо-
жет стать как некорректный 
прогноз продолжительно-
сти жизни вкладчиков фон-
да, так и ситуация на рынке 
ценных бумаг. В то время как 
процентные ставки по бан-
ковским вкладам остают-
ся небольшими, не растут и 
выплаты по гособлигациям 
— основному инвестицион-
ному инструменту пенсион-
ных фондов стран ОЭСР. По-
этому роль выплат из част-
ных пенсионных фондов да-
же в пенсиях населения Чи-
ли, Нидерландов, Великоб-
ритании и США не будет 
превышать 46%, констатиру-
ет исследование. «Накопи-
тельная пенсия как система 
предлагает некоторые пре-
имущества в условиях ста-
рения населения, низкого 
экономического роста и низ-
ких процентных ставок, но 
люди несут больший персо-
нальный риск и ответствен-
ность за свои финансовые 
вложения. Безусловно, нуж-
но инициировать различ-
ные реформы, которые мо-
гли бы обеспечить более вы-
сокое качество управления 

пенсионными деньгами»,— 
отмечает генсек ОЭСР Ан-
хель Гурриа. По мнению экс-
пертов ОЭСР, в связи с расту-
щей сложностью пенсион-
ных предложений фондов 
необходимы политические 
решения по повышению 
финансовой грамотности 
населения. Подача инфор-
мации о возможностях того 
или иного пенсионного фон-
да должна регулироваться 
на манер договоров с банка-
ми, а где это возможно, она 
должна быть стандартизиро-
вана, тогда сведения о потен-
циальных пенсионных пла-
нах могут быть сведены в 
единую базу данных вместе 
со специальными калькуля-
торами, что позволит буду-
щим пенсионерам анализи-
ровать возможности фондов 
самостоятельно.

С точки зрения мировых 
трендов развития пенсион-
ных систем в России переход 
к смешанной системе пенси-
онного страхования также 
неизбежен. Напомним, Мин-
фин и ЦБ в этом году предло-
жили взамен уже фактиче-
ски не функционирующей 
государственной накопи-
тельной системы частную 
— так называемый пенси-
онный капитал. Согласно за-
мыслу ведомств, тариф отчи-
слений в обязательную стра-
ховую часть пенсии нужно 
установить на уровне 22%, а 
для накопительной пенсии 
ввести дополнительный та-
риф до 6% с госгарантиями 
накоплений, вычетом по на-
логам и ограниченной соб-
ственностью на эти сбереже-
ния. При этом маловероят-
но, что предлагаемая рефор-
ма будет последней хотя бы 
на какой-то период: бюджет 
ПФР де-факто уже форми-
руется со ставкой отчисле-
ния 22%, при этом в 2016 го-
ду правительству пришлось 
отказаться от положенной 
по закону индексации вы-
плат, заменив ее одноразо-
вой прибавкой к пенсии в 
размере 5 тыс. руб. Если по-
ступления в страховую часть 
не будут расти, в ближайшее 
время выплаты пенсионе-
рам начнут сокращаться, так 
как отношение числа полу-
чателей пенсии к работаю-
щим к 2030 году вырастет по-
чти вдвое.

По словам директора На-
учно-исследовательского 
института Минфина (НИФИ) 
Владимира Назарова, «как 
накопительная, так и чисто 
страховая распределитель-
ная системы не обеспечива-
ют полной защиты от риска 
бедности. Это подтвержда-
ет пример Чили — эта стра-
на одной из первых создала 
экспериментальную пенси-
онную систему, основанную 
только на пенсиях накопи-
тельного типа. Во время эко-
номического кризиса 2008–
2009 годов население обна-
ружило, что размер такой 
пенсии не способен обеспе-
чить прожиточный мини-
мум. После окончания кри-
зиса стоимость накоплений 
выросла, но урок был усво-
ен, и в Чили в дополнение к 
накопительной компоненте 
создали аналог российской 
базовой пенсии (подробнее 
см. 

”
Ъ-Онлайн“)».

Анастасия Мануйлова

Пенсии требуют 
солидарности
Добровольные системы ждут 
образованных участников

Утверждение нового Тамо-
женного кодекса ЕАЭС ог-
раничит возможности гра-
ждан без пошлин покупать 
товары в зарубежных интер-
нет-магазинах. Для начала 
порог беспошлинной тор-
говли будет снижен вдвое 
— с €1 тыс. до €500 в месяц, 
сверх этой суммы нужно бу-
дет уплатить 30%. Далее 
порог будет опущен до $200 
для каждой покупки. Пред-
полагается, что первые из-
менения вступят в силу в се-
редине 2018 года, через год 
после ожидаемой ратифи-
кации Таможенного кодекса 
всеми странами союза.

П ор о г  б ес п о ш л и н н о й 
трансграничной интернет-тор-
говли на территории стран Ев-
разийского экономического 
союза (ЕАЭС) планируется по-
этапно понизить начиная со 
второго года действия Тамо-
женного кодекса ЕАЭС, сооб-
щил «Интерфаксу» источник 
в финансово-экономическом 
блоке правительства РФ и под-
твердили 

”
Ъ“ в ЕЭК. Соответст-

вующее поручение ЕЭК премь-
ер-министры стран союза дали 
на заседании 16 ноября.

Сейчас россияне могут по-
купать в зарубежных интер-
нет-магазинах товары на сум-
му до €1 тыс. и весом до 31 кг 
в месяц без уплаты пошлин и 
сборов. По итогам первого го-
да действия Таможенного ко-
декса предлагается снизить 
порог беспошлинной торгов-
ли до €500 в месяц, сверх это-
го порога пошлина составит 
30% от суммы превышения, но 
не менее €4 за 1 кг. По истече-
нии двух лет действия кодек-
са порог должен быть снижен 
до €200 без учета частоты пере-
мещения, пошлина сверх этой 
нормы составит 15% от суммы, 
превышающей порог, но не 
менее €2 евро за 1 кг. Снижать 
планируется и нормы беспош-
линного ввоза при самостоя-
тельном перемещении физли-
цами товаров через границу, 
сообщили 

”
Ъ“ в ЕЭК.

Напомним, проект ново-
го Таможенного кодекса ЕАЭС 
передает полномочия по опре-
делению таких норм на надна-
циональный уровень. В ЕЭК 
сообщили, что подготовка ре-
шения по порогу беспошлин-
ной онлайн-торговли начнет-
ся после подписания нового 
кодекса, которое, как ожида-
ется, произойдет в ходе встре-
чи глав стран союза 26 декаб-
ря. На уровне премьеров про-
ект кодекса был утвержден в 
середине ноября, вопрос ин-
тернет-торговли, как один из 

наиболее спорных, оставался 
в повестке переговоров до по-
следнего. Ратификация доку-
мента может занять около по-
лугода, ожидают в ЕЭК. В таком 
случае кодекс вступит в силу в 
середине 2017 года, снижение 
порога беспошлинной торгов-
ли может произойти в середи-
не 2018-го.

«Подходы к обложению 
пошлинами в трансгранич-
ной электронной торговле 
должны быть точно такими 
же, как и в обычной рознич-
ной торговле, а там нет ника-

ких порогов»,— заявил вче-
ра замминистра финансов 
Илья Трунин, пообещав сде-
лать незаметными механиз-
мы уплаты пошлин с точки 
зрения процедур. «Будут ли 
это специальные механиз-
мы 

”
Почты России“, специ-

альные таможенные предста-
вители, механизмы регистра-
ции и так далее — мы как раз 
это обсуждаем»,— пояснил за-
мминистра. При этом, как от-
метил замглавы ФТС Руслан 
Давыдов, пока в международ-
ной практике нет идеальных 
решений для регулирования 
интернет-торговли.

Отметим, что параллельно 
с темой пошлин сейчас обсу-
ждается идея введения НДС на 
товары, приобретенные на за-
рубежных интернет-площад-
ках. Она содержится в «Основ-
ных направлениях налоговой 
политики» Минфина — в доку-
менте говорится о возможном 
введении налога с 2018 или 
2019 года. Прототип такого ре-
гулирования — закон о нало-
гообложении НДС операций 
иностранных компаний, пре-
доставляющих электронные 
услуги, по месту их оказания, 
начнет действовать с 2017 го-
да. Уплата иностранными он-
лайн-ритейлерами НДС позво-
лит государству получить око-
ло 300 млрд руб. в первые три 
года действия механизма, оце-
нивали ранее в Ассоциации 
компаний интернет-торгов-
ли (АКИТ), в которую входят 
многие российские ритейле-
ры. Впрочем, объединяющая в 
том числе зарубежных ритей-
леров Национальная ассоци-
ация дистанционной торгов-
ли (НАДТ) предупреждает, что 
расширение НДС на зарубеж-
ные площадки грозит ростом 
расходов федерального бюд-
жета на администрирование 
налога, появлением серых ка-
налов ввоза и возможным ухо-
дом с рынка зарубежных он-
лайн-ритейлеров.

Татьяна Едовина,  
Вадим Вислогузов
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новости

Закон об общественном контроле 
не работает «в полном объеме», 
заявила спикер Совета федера-
ции (СФ) Валентина Матвиенко 
на заседании совета по взаимо-
действию с институтами гра-
жданского общества при пред-
седателе СФ. Она считает, что 
в документе следует предусмо-
треть санкции для должностных 
лиц за его нарушение. В прези-
дентском Совете по правам че-
ловека (СПЧ) подчеркивают, что 
право на общественный контроль 
гарантировано Конституцией.

Открывая заседание, Валентина 
Матвиенко сообщила, что «важная 
роль в обеспечении прав человека 
и гражданина отводится институту 
общественного контроля». «К сожа-
лению, возможности, заложенные 
законом об общественном контр-
оле, пока что не используются в пол-
ном объеме»,— признала она.

Министр по делам «Открытого 
правительства» Михаил Абызов рас-
сказал, что закон «Об основах об-
щественного контроля» еще на ста-
дии его принятия «был рамочным 
и недостаточно технологичным» и 
власть до сих пор не реагирует на 
работу общественников. Поэтому 
нужно «задуматься над тем, чтобы 
впрямую обязать органы государ-
ственной власти реагировать на ре-
зультаты общественного контроля», 
считает он.

«Юристы хорошо знают, что нор-
ма без санкции мертва»,— заметил 
член Общественной палаты Иосиф 
Дискин. По его словам, после при-
нятия закона поправки к Кодек-
су об административных правона-
рушениях о санкциях «к должност-
ным лицам за игнорирование или 
воспрепятствование» общественно-
му контролю до сих пор не внесены. 
«Долгое время в одном из наших ре-
гионов игнорировались права вы-
пускников детских домов на полу-
чение квартир, пока один судья не 
арестовал мэра на 15 суток за игно-
рирование закона. С тех пор квар-
тиры выделяются просто неукосни-
тельно»,— рассказал господин Ди-
скин. «Вы так и председателя Сове-
та федерации предложите на 15 су-
ток»,— пошутила Валентина Матви-
енко. «Невозможно: вы неприкосно-
венны,— ответил Иосиф Дискин.— 
А так предложил бы».

По словам главы СПЧ Михаила 
Федотова, когда «закон готовили, 
из него выбросили самое главное 
— связь с Конституцией». «А откуда 
берется общественный контроль? 
Он прописан в ст. 32 Конституции 
(
”
Граждане РФ имеют право участ-

вовать в управлении делами госу-
дарства“.— 

”
Ъ“)»,— пояснил госпо-

дин Федотов. Он заметил, что с мо-
мента принятия закона в 2014 году 
в него была внесена всего одна по-
правка о том, что документ «не рас-
пространяется на общественный 

экологический контроль». «Если 
мы пойдем по этому пути даль-
ше, мы скажем, что общественный 
контроль за соблюдением прав че-
ловека в местах принудительного 
содержания тоже не относится к об-
щественному контролю»,— сказал 
глава СПЧ.

«Не хочется думать, что кто-то за-
интересован в том, чтобы этот закон 
не работал в полную силу»,— сказа-
ла спикер СФ. По ее словам, законо-
датели «рассчитывали, что будет ре-
альный серьезный общественный 
контроль и с выводами, и с послед-
ствиями, и с посадками на 15 суток», 
но в результате «закон есть, а толку 
от него мало». Все замечания по кор-
ректировке закона спикер предло-
жила направлять Михаилу Абызо-
ву, а министра попросила «еще раз 
пройтись, чего не хватает для пол-
ноценной работы закона». Михаил 
Абызов сказал 

”
Ъ“, что на площадке 

«Открытого правительства» пройдет 
обсуждение закона.

Уполномоченный по правам че-
ловека Татьяна Москалькова счита-
ет, что необходим рамочный закон 
о работе региональных уполномо-

ченных: «Не во всех субъектах им 
предоставлено право быть иници-
атором общественных проверок и 
экспертиз». Валентина Матвиенко 
пообещала «взять в работу» замеча-
ния омбудсмена.

А член СПЧ Андрей Бабушкин 
поднял проблемы работы общест-
венных наблюдательных комиссий 
(ОНК): отсутствие полномочий по 
проверке конвойных помещений 
в судах, транспорта для перевозки 
заключенных, неоговоренное пра-
во на проведение проверок в ноч-
ное время. «Но главная проблема — 
это формирование нового состава 
ОНК. Люди, которые обладали наи-
большим опытом, в них почему-то 
не попали»,— сказал он (см. 

”
Ъ“ от 

24 октября). Как сказал 
”
Ъ“ Михаил 

Федотов, на состоявшейся вчера же 
встрече президиума СПЧ со спике-
ром СФ было принято решение вне-
сти поправки в законодательство об 
ОНК. По его словам, в нем следует 
прописать необходимость «учиты-
вать мнение СПЧ и уполномочен-
ных по правам человека при форми-
ровании комиссий», а также «убрать 
ограничение членства в ОНК тремя 
сроками — у депутатов же нет тако-
го ограничения». Свой вариант про-
екта закона в СПЧ уже подготовили, 
он передан на консультацию депу-
татам Госдумы.

Наталья Корченкова,  
Наталия Городецкая

По инструкции, летчик после об-
рыва троса должен включить фор-
саж и экстренно взлететь, однако пи-
лот этого не сделал: возможно, у ис-
требителя уже не оставалось места 
для маневра.

Вторая версия связана с производ-
ственным браком. Тросы аэрофини-
шера должны испытываться на раз-
рыв, но собеседник 

”
Ъ“ не исключил, 

что партия, переданная «Адмиралу 
Кузнецову», оказалась ненадлежаще-
го качества. Третья версия заключает-
ся в неправильной запрессовке троса, 
который был заменен после предыду-
щего инцидента на крейсере, случив-
шемся 13 ноября с корабельным ис-
требителем МиГ-29К (см. 

”
Ъ“ от 15 но-

ября). Как выяснила аварийная ко-
миссия, причиной крушения истре-
бителя в тот день стал не отказ двига-
теля, как изначально сообщало Ми-
нобороны РФ, а проблемы с аэрофи-
нишером, в тросах которого запутал-
ся вылетавший с ним другой самолет. 
МиГ-29К в итоге кружил в акватории 
Средиземного моря до тех пор, пока 
в баках не кончилось топливо. Пилот 
успел катапультироваться и был спа-
сен. С тех пор Минобороны РФ о при-
влечении МиГ-29К для выполнения 
задач в Сирии не сообщало.

Отметим, что потеря самолета Су-
33 стала первой для ВМФ РФ более чем 
за десять лет. В последний раз истре-
битель данного типа терпел круше-

ние 5 сентября 2005 года. В тот день 
самолет (бортовой номер №82 «крас-
ный»), закрепленный за 279-м отдель-
ным корабельным истребительным 
авиаполком, должен был сесть на па-
лубу «Адмирала Кузнецова», но из-за 
обрыва троса аэрофинишера утонул 
в водах Северной Атлантики (см. 

”
Ъ“ 

от 6 сентября 2005 года). Поднимать 
самолет с глубины более 1000 м воен-
ные не стали, сославшись на то, что 
его системы абсолютно не секретны. 
По данным 

”
Ъ“, останется на дне Сре-

диземного моря и Су-33: аппаратура 
опознавания, установленная на са-
молете, в случае катапультирования 
должна была автоматически списать-
ся, а тратить силы на поиски металло-
лома военные не сочли нужным.

Официальные представители Ми-
нобороны РФ вчера утверждали, что 
полеты палубной авиации «продол-
жаются в соответствии с задачами», од-
нако несколько источников 

”
Ъ“ в ве-

домстве говорят, что задействование 
Су-33 и МиГ-29К из-за выявленных на 
«Адмирале Кузнецове» проблем мо-
жет серьезно сказаться на всей про-
грамме полетов. По их словам, если 
устранить неполадки в аэрофинише-
ре взлетно-посадочного комплекса в 
короткие сроки не удастся, то по ре-
шению руководства Генштаба ВС РФ 
основная часть Су-33 (порядка вось-
ми машин) и МиГ-29К (две единицы) 
будут передислоцированы на авиаба-
зу Хмеймим в провинцию Латакия. 
Именно оттуда они будут наносить 

удары на дальних подступах к про-
винциям Идлиб и Алеппо. Опыт пе-
реброски корабельной авиации с «Ад-
мирала Кузнецова» в Хмеймим у рос-
сийских военных, по всей видимости, 
есть: 26 ноября журнал Jane’s Defence 
Weekly опубликовал снимок авиаба-
зы, сделанный со спутника SPOT ком-
пании Airbus Defence and Space — на 
авиабазе в Латакии отчетливо видны 
корабельные Су-33 и МиГ-29К.

Вчера же Минобороны сообщило 
о гибели двух военнослужащих-меди-
ков, получивших ранения в результа-
те артиллерийского обстрела «боеви-
ками оппозиции» приемного отделе-
ния госпиталя в Алеппо. Как заявил 
официальный представитель Мино-
бороны РФ Игорь Конашенков, боеви-
ки знали точные координаты госпи-
таля. «Мы понимаем, от кого точные 
данные и координаты именно прием-
ного отделения российского госпита-
ля в момент начала его работы полу-
чили боевики»,— сказал он, возло-
жив ответственность за убийство и ра-
нения российских медиков не только 
на боевиков, но и на «сочувствующие 
им страны», к которым причислил 
США, Великобританию и Францию. В 
ответ представитель Госдепа заявил, 
что США никогда не дают оппозиции 
координаты для нанесения ударов и 
готовы осудить обстрел госпиталя. На 
момент сдачи номера в печать врачи 
боролись за жизнь еще одного постра-
давшего медика из России.

Иван Сафронов

Вчера Владимир Путин подписал 
поручения по итогам заседания 
президентского Совета по меж-
национальным отношениям, про-
шедшего 31 октября. Подготовку 
проекта нормативно-правово-
го акта, «регулирующего отноше-
ния в сфере укрепления единст-
ва многонационального народа 
РФ», президент поручил руковод-
ству совета, а правительству — 
определить ведомство, которое 
займется вопросами адаптации 
мигрантов. Эксперт не исключа-
ет, что отдельный закон о россий-
ской нации может и не появиться.

В опубликованных на сайте Крем-
ля поручениях учтены многие пред-
ложения, высказанные на прошлом 
заседании совета. Белому дому пре-
зидент поручил до 30 декабря 2016 
года завершить разработку госпро-
граммы «Реализация государствен-
ной национальной политики». Эту 
программу готовило Федеральное 
агентство по делам национально-
стей, глава которого Игорь Баринов 
сказал 

”
Ъ“, что она готова и находит-

ся на согласовании в правительстве 
(см. 

”
Ъ“ от 22 ноября). В этой госпро-

грамме учтены в том числе вопросы 
адаптации мигрантов, хотя у ФАДН 
таких полномочий нет. Новыми по-
ручениями президент предписыва-
ет к 1 июня 2017 года определить фе-
деральный орган, который займется 
вопросами адаптации мигрантов, а 
до 1 сентября разработать проект со-
ответствующего закона.

Администрации президента по-
ручено до 1 марта 2017 года предста-
вить предложения «о проведении 
года единства российской нации». 
А подумать о том, что такое россий-
ская нация, предстоит президиуму 
Совета по межнациональным отно-

шениям, которому Владимир Пу-
тин поручил до 1 августа «предста-
вить предложения о подготовке про-
екта нормативного правового акта, 
регулирующего отношения в сфере 
укрепления единства многонацио-
нального народа РФ (российской на-
ции)». Напомним, 31 октября на за-
седании совета экс-глава Миннаца 
Вячеслав Михайлов предложил раз-
работать закон «О единстве россий-
ской нации и управлении межэтни-
ческими отношениями». Как писал 

”
Ъ“ 5 декабря, в национальных ре-

спубликах выступили против при-
нятия такого закона.

Правительству предстоит обеспе-
чить утверждение профессиональ-
ного стандарта специалиста в сфере 
межнациональных и межконфесси-
ональных отношений. До 1 марта не-
обходимо внести в перечень обще-
ственно полезных услуг услуги, ока-
зываемые социально ориентирован-
ными НКО в сфере этноконфессио-
нальных отношений, а также прора-
ботать вопрос о законодательном за-
креплении этнологической экспер-
тизы (срок — 1 октября). Кроме того, 
в президиуме РАН президент предло-
жил создать научный совет по вопро-
сам межнациональных отношений.

Члены президентского совета, по 
словам экс-главы Миннаца академи-
ка Валерия Тишкова, «поручениями 
вполне довольны», поскольку «по 
всем предметам дается возможность 
для поиска, обсуждений». Он одо-
брил введение этнологической экс-
пертизы, потому что «любая хозяй-
ственная или военная деятельность 
влияет на среду проживания наро-
дов», а экспертный совет при прези-
диуме РАН академик обещал создать 
в самые короткие сроки. То, что в по-
ручениях президента закон о рос-

сийской нации не получил опреде-
ленного названия, господина Тиш-
кова не очень огорчило, хотя четко-
го указания ожидали эксперты, так 
и не договорившиеся, каким долж-
но быть содержание закона. «О рос-
сийской нации надо подумать, пои-
скать предмет регулирования. Стра-
на сложная, одномоментно пробле-
му не решить»,— сказал он 

”
Ъ“.

«Мы должны законодательно 
оформить закон о самоидентифика-
ции граждан как представителей еди-
ной российской нации»,— говорит 
глава комитета Совета федерации 
по федеративному устройству и ре-
гиональной политике Дмитрий Аза-
ров. Но теперь «сама дискуссия долж-
на способствовать укреплению еди-
ной нации». Советник главы ФАДН 
Алла Семенышева говорит, что по-
ручения «охватывают весь комплекс 
проблем». ФАДН, отметила она, счи-
тает, что новый закон должен быть ра-
мочным, регулировать сферу управ-
ления нацполитикой, в нем должны 
быть прописаны распределение пол-
номочий органов власти, права и обя-
занности субъектов нацполитики, 
терминология, в том числе определе-
ние понятия «российская нация».

Президент Института националь-
ной стратегии Михаил Ремизов за-
явил 

”
Ъ“, что такая формулировка 

президента относительно закона о 
российской нации снижает вероят-
ность того, что такой документ вооб-
ще будет. По его словам, также оста-
ется под вопросом появление зако-
на, регулирующего сферу госнац-
политики, за который ратует ФАДН. 
Под определение президента, счита-
ет господин Ремизов, может подой-
ти даже госпрограмма, разработан-
ная агентством.

Наталия Городецкая

Взлет без посадки

Президент доверил  
единство нации совету
Владимир Путин подписал поручения по итогам общения с экспертами

«Закон есть, а толку от него мало»
Валентина Матвиенко признала, что общественный контроль не работает

Валентина Матвиенко  
пообещала взять в работу  
список предложений Татьяны 
Москальковой (справа)  
по корректировке законов    
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Сегодня в Комитете министров 
Совета Европы (КМСЕ) открыва-
ется сессия по надзору за испол-
нением постановлений Европей-
ского суда по правам человека 
(ЕСПЧ), в повестку которой вклю-
чен вопрос о выплате Россией экс-
акционерам ЮКОСа €1,9 млрд. 
Решение по нему в Страсбурге 
вынесут накануне слушаний 
в Конституционном суде (КС) 
по запросу Минюста — о разре-
шении РФ не выплачивать при-
сужденную ЕСПЧ компенсацию. 
Эксперты по международно-
му праву направили в КС рас-
пространенный в мировой пра-
ктике «меморандум друга суда» 
(amicus curiae brief) о необосно-
ванности рассмотрения им дела 
ЮКОСа и возможных негативных 
последствиях вплоть до «консти-
туционного кризиса».

Вопрос о выплате экс-акционе-
рам ЮКОСа присужденной ЕСПЧ в 
2014 году компенсации в €1,9 млрд 
за выявленные в 2011 году наруше-
ния Конвенции по защите прав чело-
века по жалобе ликвидированной на 
тот момент компании КМСЕ рассмо-
трит в этом году уже на третьей по сче-
ту ежеквартальной сессии (cм. 

”
Ъ“ от 

12 марта и 10 июня). В июне КМСЕ по-
вторно призвал Россию «без дальней-
ших задержек» составить график вы-
плат. В резолюции говорилось, что РФ 
обязана в соответствии со ст. 46 кон-
венции соблюдать решения ЕСПЧ, и 
КМСЕ просил власти РФ объяснить, 
как исполнение решений ЕСПЧ о вы-
плате компенсации может затраги-
вать «конституционные вопросы». От-
вет Минюста на сайте СЕ пока не опу-
бликован. Однако позиция ведомст-
ва изложена в его запросе в КС о при-
знании решения ЕСПЧ неисполни-
мым. Как сообщили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе Совета Европы, КМСЕ вынеcет но-
вую резолюцию по делу ЮКОСа 8 де-
кабря. Таким образом, КС и участни-
ки назначенных в КС на 15 декабря 
слушаний cмогут учесть позицию СЕ.

«Важная роль» КС состоит в том, 
чтобы рекомендовать госорганам 

РФ исполнить постановление ЕСПЧ 
в диалоге с КМСЕ, говорится в посту-
пившем в КС «меморандуме друга су-
да» (amicus curiae brief). Его подгото-
вили независимые эксперты Конс-
тантин Дегтярев из Школы права и 
социальной справедливости Универ-
ситета Ливерпуля и Максим Тимофе-
ев из Европейского гуманитарного 
университета в Вильнюсе. Проанали-
зировав запрос Минюста в контексте 
международного права и практики 
КС и ЕСПЧ, эксперты пришли к вы-
воду, что оснований для рассмотре-
ния и тем более удовлетворения это-
го обращения у КС нет. Дело ЮКОСа 
принципиально отличается от един-
ственного уже рассмотренного КС в 
рамках полученных им в 2015 году 
полномочий признавать постанов-
ления ЕСПЧ неисполнимыми дела 
Анчугова и Гладкова против РФ — о 
запрете заключенным голосовать на 
выборах, который напрямую содер-
жится в Конституции. «Исполнение 
постановления по делу ЮКОСа за-
ключается исключительно в выпла-
те компенсации жертвам нарушения 
конвенции, что ни прямо, ни косвен-
но не противоречит тексту Конститу-
ции»,— отмечают эксперты.

Решение ЕСПЧ по делу ЮКОСа 
«не противоречит ни нормам кон-
венции, ни устоявшейся правопри-
менительной практике Европейско-
го суда, ни Конституции», призна-
ние его неисполнимым «неизбежно 
негативно скажется на репутации РФ 
и станет причиной широкомасштаб-
ного конституционного кризиса», го-
ворится в документе. Его авторы об-
ращают внимание, что среди членов 
СЕ только в России существует «спе-
циальная процедура», позволяющая 
провозглашать постановления ЕСПЧ 
неисполнимыми, но и она не наде-
ляет КС полномочиями по призна-
нию постановлений ЕСПЧ неиспол-
нимыми в случае их конфликта не с 
Конституцией, а с федеральным за-
конодательством. «По логике Миню-
ста признание ЕСПЧ любого соответ-
ствующего Конституции норматив-
ного акта противоречащим конвен-

ции потенциально нарушает осно-
вы конституционного строя РФ», что 
прямо противоречит ст. 15 Консти-
туции, полемизируют с ведомством 
эксперты. Такое толкование способ-
но парализовать работу ЕСПЧ и со-
здать предпосылки для конституци-
онного кризиса, считают они. Недо-
пустимой, по мнению экспертов, яв-
ляется и ссылка Минюста на непри-
емлемость рассмотрения дела ЮКО-
Са ЕСПЧ: «КС не обладает правом пе-
ресматривать решения ЕСПЧ, рав-
но как и последний не может указы-
вать КС, какие заявления принимать 
к рассмотрению, а какие нет».

Опровергают авторы заключе-
ния и аргументы Минюста о том, что 
платить компенсацию по делу ЮКО-
Са некому, поскольку компания лик-
видирована, а бывшие акционеры 
ЮКОСа в деле не участвовали. Пра-
ктика ЕСПЧ означает, что государст-
во не может «защититься» от ответ-
ственности за нарушение прав че-
ловека путем ликвидации юрлица 
или назначения зависимых управ-
ляющих, настаивают эксперты, по-
скольку такие дела имеют не только 
материальное, но и «моральное из-
мерение». Иначе cледовало бы отка-
зывать в принятии жалобы от родст-
венников лиц, убитых «агентами го-
сударства», на том основании, что са-
ма жертва в ЕСПЧ уже обратиться не 
может. При этом другие государст-
ва могут последовать российскому 
примеру и отказаться от исполнения 
постановлений ЕСПЧ, затрагиваю-
щих российских заявителей: напри-
мер, в деле «

”
Совтрансавто“ против 

Украины». К тому же, если КС удов-
летворит запрос Минюста, это не за-
щитит РФ от исполнения решения 
ЕСПЧ за рубежом, что «негативно от-
разится на репутации и легитимно-
сти КС», говорят эксперты, предупре-
ждая, что кризис станет еще глубже, 
если КМСЕ передаcт на рассмотре-
ние ЕСПЧ вопрос о нарушении рос-
сийскими властями своих междуна-
родных обязательств.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Европа вернулась  
к делу ЮКОСа
В КС поступили отзывы независимых экспертов
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Ильдару Дадину сменили место пресечения
Группа адвокатов зафиксировала свидетельства осужденных в ИК-7 о пытках и побоях

Перевод гражданского активиста 
Ильдара Дадина из сегежской ко-
лонии, о котором стало  известно 
вчера, не остановит намерений 
правозащитников доказать факты 
пыток и издевательств над заклю-
ченными в ИК-7. Как стало извест-
но ”Ъ“, группа адвокатов опроси-
ла осужденных, отбывающих на-
казание в этой колонии, и десять 
из них согласились рассказать 
о насилии со  стороны сотрудни-
ков ФСИН. Документацией свиде-
тельств  занимаются московские 
правозащитники, в том числе же-
на Ильдара Дадина Анастасия Зо-
това. Показания будут направле-
ны в Следственный комитет.

«В данный момент я с правоза-
щитниками занимаюсь обработкой 
показаний заключенных ИК-7, кото-
рых опросили в конце прошлой не-
дели адвокаты, в том числе Светлана 
Яшина, Виталий Черкасов, Наталья 
Василькова, Анна Кутузова,— рас-
сказала 

”
Ъ“ Анастасия Зотова.— Эти 

данные будут переданы в Следствен-
ный комитет. Поскольку региональ-

ный СК не смог найти доказательст-
ва, их представим мы». По ее словам, 
собраны свидетельства более десят-
ка осужденных о насилии со сторо-
ны сотрудников ИК-7. «В их числе, на-
пример, бухгалтер-экономист, кото-
рый записывал все избиения и изде-
вательства по датам и по времени»,— 
поясняет госпожа Зотова.

Напомним, Ильдар Дадин стал 
первым осужденным по ст. 212.1 УК 
РФ (неоднократное нарушение уста-
новленного порядка проведения 
митингов). Он сообщил в письме от 
1 ноября, что прибыл в ИК-7 10 сентя-
бря, после чего в течение двух дней 
подвергался избиениям и унижени-
ям со стороны персонала колонии.

Об этапировании Ильдара Дадина 
из ИК-7 стало известно вчера утром. 
Куда именно переведен господин Да-
дин, во ФСИН Карелии не сообщи-
ли. Во ФСИН РФ пояснили, что такую 
информацию служба предоставляет 
только родственникам осужденных. 
Жена Ильдара Дадина написала соот-
ветствующее заявление. «Когда Иль-
дара из Москвы направили в Каре-

лию, о переводе стало нам известно 
только через два месяца после этапи-
рования»,— отметил 

”
Ъ“ адвокат осу-

жденного Алексей Липцер.
Есть вероятность, что в поиске 

осужденного может помочь уполно-
моченный по правам человека в РФ 
Татьяна Москалькова. «Мама Ильда-
ра сегодня первым делом позвони-
ла Москальковой, и та пообещала по-
мочь со свиданием. Но Ильдару сви-
дание положено раз в полгода, и я его 
уже использовала. Следующее толь-
ко через пять месяцев»,— говорит 
Анастасия Зотова.

По одной из версий, осужденно-
го могли направить в одно из учре-
ждений Кировской области. Члены 
местной ОНК поясняют, что все эта-
пированные поступают в СИЗО-1. 
«Однако начальник СИЗО-1 пояснил, 
что Ильдар Дадин к ним не посту-
пал,— заявил 

”
Ъ“ заместитель пред-

седателя ОНК Кировской области Ар-
тур Абашев.— Возможно, он прибу-
дет позже. Между Карелией и Киров-
ской областью нет прямого железно-
дорожного сообщения. Поэтому если 

Дадин направлен к нам, то его пове-
зут с остановкой либо в Москве, либо 
в Санкт-Петербурге. А нахождение в 
СИЗО на пересадке может составлять 
до 20 дней». Члены ОНК Санкт-Пе-
тербурга и Москвы заверили 

”
Ъ“, что 

они будут уточнять этот вопрос.
«На мой взгляд, важно было снять 

конфликт интересов, который воз-
ник в колонии»,— прокомментиро-
вала перевод активиста омбудсмен 
Татьяна Москалькова. По ее словам, 
если бы осужденный, пожаловав-
шийся на пытки, побои и угрозы со 
стороны администрации, остался в 
учреждении, «сохранилось бы недо-
верие» к тем мерам наказания, кото-
рые могли к нему применяться. Чле-
ны Совета при президенте РФ по пра-
вам человека Игорь Каляпин и Павел 
Чиков также ранее рекомендовали 
перевести Ильдара Дадина в другую 
колонию. Доклад о посещении ИК-
7 (

”
Ъ“ рассказывал о нем 2 декабря) 

представители СПЧ представят пре-
зиденту Владимиру Путину на встре-
че 8 декабря.

Анастасия Курилова

Диверсии в Крыму готовили таксисты
Новый год они встретят в Лефортовском СИЗО

Вчера Лефортовский райсуд Мо-
сквы по ходатайству ФСБ продлил 
до марта 2017 года аресты укра-
инцам Евгению Панову и Андрею 
Захтею, обвиняемым в подготов-
ке диверсий в Крыму. По версии 

защиты, которую суд не принял, 
оба фигуранта громкого дела бы-
ли всего лишь таксистами-част-
никами, так называемыми бомби-
лами, которые просто связались 
не с теми пассажирами.

Ходатайства ФСБ Лефортовский 
райсуд рассматривал в закрытом ре-
жиме, тем не менее стало известно, 
что из большой группы украинских 
военных диверсантов и их пособ-
ников, о ликвидации которых ФСБ 

сообщала в августе этого года, под 
следствием сейчас находятся толь-
ко Евгений Панов и Андрей Захтей. 
Им официально было предъявлено 
обвинение по ст. 30 и ст. 281 УК РФ 
(покушение на диверсию) и ст. 208 
УК РФ (участие в незаконном воору-
женном формировании). По версии 
следствия, летом этого года, всту-
пив в сговор с офицерами главно-
го управления разведки Миноборо-
ны Украины, которое ФСБ почему-то 
приравняла к НВФ, пособники под-
бирали места для взрывов на объек-
тах жизнеобеспечения и промыш-
ленных предприятиях Крыма. При-
чем последние преступления были 
направлены на «подрыв экономиче-
ской безопасности РФ».

Статус третьего фигуранта, без-
работного Ридвана Сулеманова, до 
конца не ясен. По данным источни-
ков 

”
Ъ“, его фамилия по-прежнему 

остается в уголовном деле, однако в 
Москву из Крыма его этапировать не 
стали. Возможно, это связано с тем, 
что Сулеманов, в отличие от предпо-
лагаемых подельников, активно со-
трудничает со следствием.

После ареста в начале августа все 
трое дали признательные показа-
ния, рассказав под видеозапись, что 
диверсии, в частности, готовились на 
Керченской переправе, в некоем вер-
толетном полку, на нефтебазе в Фео-
досии и химзаводе «Крымский ти-
тан». Однако преступления удалось 
предотвратить, поскольку участни-
ков группировки своевременно вы-
числили и обезвредили сотрудники 
ФСБ и Минобороны. Они же изъяли у 

заговорщиков взрывчатку и оружие. 
Во время спецопераций погибли под-
полковник ФСБ Роман Каменев и де-
сантник Семен Сычев. ФСБ России 
возложила ответственность за их ги-
бель на украинскую сторону, однако 
никому из фигурантов дела обвине-
ния в убийстве и незаконном оборо-
те оружия предъявлены не были.

При этом защитники Панова и 
Захтея утверждают, что они не имели 
отношения и к подготовке диверсий. 
Адвокат Дмитрий Динзе утверждает, 
что его подзащитный Панов, быв-
ший сотрудник АЭС в Запорожье, 
приезжал в Крым, чтобы подрабаты-
вать там частным извозом. Посколь-
ку таксист Панов давал объявления 
в местные СМИ и раздавал свои ви-
зитки, большая часть клиентов попа-
дала к нему не «от бордюра», а по те-
лефонным звонкам. Задержали его 
7 августа на пограничном посту уже 
при возвращении на родину. По вер-
сии ФСБ, в течение трех последних 
суток водитель Панов возил в каче-
стве пассажира некоего гражданина, 
который мог быть причастен к подго-
товке взрывов на полуострове. Сей-
час таксист Панов утверждает, что за 
три дня толком даже не познакомил-
ся с пассажиром. Ранее, напомним, в 
своих данных под видеозапись пока-
заниях он подробно рассказал о со-
ставе диверсионной группы и заказ-
чиках акций с перечислением их зва-
ний, должностей и фамилий.

Таксистом, по версии его адво-
ката Ильи Новикова, являлся и вто-
рой обвиняемый, ранее дважды су-
димый Андрей Захтей. Господин Но-

виков рассказал, что неизвестный 
по телефону предложил Захтею ве-
чером 6 августа забрать троих муж-
чин с багажом в районе села Суворо-
во на севере Крыма. Пассажиры, по 
словам заказчика, на месте укажут, 
куда ехать, и щедро расплатятся за 
оказанную им услугу.

Однако еще по дороге в Суворо-
во машину Захтея, по его словам, 
перехватили сотрудники ФСБ, сре-
ди которых, как потом выяснилось, 
старшим был подполковник Каме-
нев. Оперативники, по версии об-
виняемого, сообщили таксисту, что 
его клиенты подозреваются в под-
готовке диверсий, предложив ему 
посодействовать в их поимке. В се-
ло поздно вечером таксист приехал 
уже с вооруженными чекистами в 
салоне. Однако как только Роман Ка-
менев вышел из машины, завязалась 
перестрелка. Офицер был ранен, а 
стрелявшие в него люди исчезли. 
Подчиненные на машине Захтея от-
везли пострадавшего в больницу, где 
тот скончался, а самого таксиста до-
ставили в свое управление.

Пока чекисты выясняли роль Зах-
тея в происшедшем, ему судом был 
избран административный арест. 
Оказалось, что невольный участник 
спецоперации в Суворово в пьяном 
виде матерился и приставал к про-
хожим в Симферополе. Позже следо-
ватель ФСБ посчитал таксиста пособ-
ником диверсантов, а не случайным 
очевидцем перестрелки, предъявив 
ему соответствующее обвинение.

Сергей Машкин,  
Николай Сергеев

Гособвинитель усомнился в юридических 
услугах Центру имени Хруничева
В растрате обвиняются бывшие гендиректор и главбух ГКНПЦ,  
а также глава юрфирмы

Дорогомиловский райсуд Мо-
сквы приступил к  рассмотрению 
резонансного уголовного  дела 
о растрате в 2008–2014 годах 
в ФГУП «Государственный косми-
ческий научно-производствен-
ный центр (ГКНПЦ) им. М. В. Хру-
ничева» 368,7 млн руб. В этом 
преступлении обвиняются быв-
шие руководитель центра Вла-
димир Нестеров, его главбух Ми-
хаил Якушин, а также глава ЗАО 
«Экоправо» Дмитрий Дьяконов. 
По версии следствия,  средства 
ГКНПЦ списывались под видом 
оплаты якобы оказанных «Эко-
правом» юридических услуг. 
Подсудимые утверждают, что 
растраты не было, поскольку ЗАО 
реально вело дела ФГУП в судах 
и уплатило с полученной суммы 
160 млн руб. налогов.

Бывший руководитель Центра 
им. М. В. Хруничева Владимир Несте-
ров и его подельники находятся под 
подпиской о выезде, поэтому в суд все 
они прибыли самостоятельно вместе 
со своими адвокатами. На вчерашнем 
заседании прокурор успела зачитать 
обвинительное заключение по делу 
в части, касающейся только господи-
на Нестерова. Из него следовало, что 
генеральный директор ГКНПЦ име-
ни Хруничева Владимир Нестеров 
«не позднее 2007 года создал органи-
зованную группу с целью хищения 
средств», в которую вовлек своих под-
чиненных — заместителя по эконо-
мике ГКНПЦ Александра Островерха 
(он уже осужден) и главного бухгалте-
ра предприятия Михаила Якушина, а 

также гендиректора ЗАО «Экоправо» 
Дмитрия Дьяконова. С целью реали-
зации своих преступных намерений, 
сообщила прокурор, подсудимый Не-
стеров заключил с главой ЗАО фик-
тивный договор на оказание юриди-
ческих и консультационных услуг. 
При этом центр обязался выплачи-
вать юридической компании ежеме-
сячно €22 тыс.

Гособвинитель подробно рассказа-
ла о двух первых эпизодах дела, в ре-
зультате которых, по подсчетам след-
ствия, ГКНПЦ был причинен ущерб 

на 2,7 млн руб. По словам прокурора, 
эти деньги были переведены ЗАО в 
июле—августе 2008 года в качестве го-
нораров его сотрудникам за представ-
ление интересов Центра имени Хру-
ничева в арбитражных судах. А чтобы 
«придать этим действиям видимость 
законности», участники преступной 
группы, отметила гособвинитель, из-
готовили поддельные документы.

Добавив, что по этой же схеме 
было совершено еще 59 незакон-
ных переводов денег, прокурор со-
общила, что общий ущерб ГКНПЦ 
в течение последующих лет соста-
вил 368,7 млн руб. В результате СКР 
предъявил Владимиру Нестерову об-
винение по ч. 4 ст. 160 (растрата, со-
вершенная организованной груп-
пой, в особо крупном размере), а так-

же по ч. 3 ст. 33 и ч. 2 ст. 327 (органи-
зация подделки документов) УК РФ.

После этого прокурор попросила 
суд отложить оглашение обвинения 
Михаилу Якушину и Дмитрию Дьяко-
нову. Судья не стал спорить, назначив 
следующее заседание на 14 декабря.

Подсудимые, выйдя из зала засе-
даний, дружно заявили, что не при-
знают предъявленные им обвинения. 
Так, гендиректор «Экоправа» Дмитрий 
Дьяконов заявил 

”
Ъ“, что работает с ГК-

НПЦ имени Хруничева с 1994 года. «В 
2007 году мы перезаключили договор 
на оказание консалтинговых услуг по 
ведению претензионных и арбитраж-
ных дел,— заявил он.— Я заверяю, что 
до 2014 года мои сотрудники успели 
провести свыше 140 таких дел, благо-
даря чему мои юристы сэкономили 
для Центра имени Хруничева 9,1 мл-
рд руб.». При этом господин Дьяконов 
предъявил присутствующим кипу ар-
битражных решений. «Все это я предъ-
явлю суду,— пообещал он.— Именно 
по этим решениям мы получали гоно-
рары успеха — 3% от выигранных в су-
де сумм». Господин Дьяконов также со-
общил, что оплата работы его компа-
нии проводилась официально. «У нас 
не было никакого нала,— подчеркнул 
он.— Мы получали свои гонорары и 
абонентскую плату €22 тыс. абсолют-
но законно, из чего и сложилась сумма 
368,7 млн руб. Да еще уплатили одних 
налогов государству 160 млн руб.». Дру-
гие подсудимые выразили согласие с 
главой юридической компании, ска-
зав 

”
Ъ“, что намерены «документально 

отстаивать в суде свою невиновность».
Алексей Соковнин

Сбежавшего из России 
банкира не распознали 
на Украине
Вместо экстрадиции в Москву Илью Юрова 
ждет возвращение в Лондон

Украина окончательно отказала 
России в аресте, а соответствен-
но, и в возможности экстрадиции 
задержанного в киевском аэро-
порту бывшего совладельца бан-
ка «Траст» Ильи Юрова, разыски-
ваемого за хищение 14 млрд руб. 
Такое решение принял Апелляци-
онный суд Киевской области, об-
жалованию оно уже не подлежит. 
Господин Юров, чью личность так 
и не смогли официально иденти-
фицировать украинские правоох-
ранители, закончив дела в этой 
стране, собирается вылететь 
в Лондон.

Апелляционному суду Киевской 
области хватило двух часов для то-
го, чтобы рассмотреть и отклонить 
жалобу прокуратуры на решение 
Бориспольского суда от 23 ноября, 
который отказался арестовать бан-
кира. Сам Илья Юров прибыл на суд 
в сопровождении двух адвокатов и 
всем своим видом демонстриро-
вал полное спокойствие и уверен-
ность, подтверждая свои ранее бро-
шенные слова о том, что все обви-
нения российской стороны — это 
«ерунда». Выяснилось, что все это 
время бывший председатель сове-
та директоров «Траста» находился в 
одной из лучших киевских частных 
клиник, где один день пребывания 
стоит более $150. Ожидания экс-
банкира были вполне оправданны. 
«Суд оставил без удовлетворения 
жалобу прокуратуры»,— объявил 
вскоре председательствующий су-
дья Владимир Говоруха. Чем он ру-
ководствовался при вынесении ре-
шения, осталось неясным, так как 
судья огласил лишь резолютивную 
часть, а мотивировочная будет огла-
шена позже. Услышав слова Влади-
мира Говорухи, Илья Юров пере-
крестился и вместе со своими ад-
вокатами вышел из зала заседаний. 
При этом он лишь кратко бросил, 
что едет к семье в Лондон, не назвав 
дату предполагаемого отъезда и от-
казавшись от каких-либо коммен-
тариев.

Илья Юров был задержан киев-
скими пограничниками 20 ноя-
бря в аэропорту Борисполь, куда он 
прибыл из Лондона по «личным де-
лам». На паспортном контроле он 
предъявил документы на имя гра-
жданина Кипра. Бизнесмена оста-
новили для дополнительной про-
верки, а потом задержали. При этом 
Илья Юров заявил, что плохо себя 
чувствует, и вызвал для себя ско-
рую из частной клиники. Позже суд 
отказался взять Илью Юрова под 
стражу, так как не была установле-
на его личность: данные кипрского 
паспорта не совпадали с данными, 
указанными в ориентировке Ин-
терпола. Однако у украинских вла-
стей все же была возможность аре-
стовать беглого банкира. Как сооб-
щал 

”
Ъ“, несмотря на сложные отно-

шения между двумя государствами, 

контакты правоохранительных ор-
ганов, в том числе касающиеся ро-
зыска преступников, все же сохра-
нились. В частности, российские 
МВД и Генпрокуратура как иници-
аторы розыска Ильи Юрова были 
оперативно проинформированы о 
задержании в Борисполе. Россий-
ское надзорное ведомство, по сло-
вам источников 

”
Ъ“, сразу стало го-

товить документы для украинской 
прокуратуры как о личных данных 
Юрова, так и подтверждающие его 
виновность и необходимые для на-
чала процедуры экстрадиции на 
родину. Однако, по некоторым дан-
ным, времени на это было отпуще-
но слишком мало. Суд дал прокура-
туре всего пять дней на апелляцию, 
до рассмотрения которой экс-главе 
«Траста» запретили покидать пре-
делы Украины, а сам он находился 
под надзором правоохранительных 
органов. Но в результате нужный 
пакет материалов из России якобы 
так и не был отправлен.

При этом собеседник 
”
Ъ“, близ-

кий к Генпрокуратуре Украины, за-
явил, что, по его мнению, «были 
все возможности для обжалования 
решения суда и для принятия ре-
шения об аресте Ильи Юрова». Те-
перь же, по словам собеседника 

”
Ъ“, 

Юров сможет покинуть пределы Ук-
раины, так как решение Апелляци-
онного суда Киевской области явля-
ется окончательным и не подлежа-
щим обжалованию. Впрочем, по сло-
вам источника, Илья Юров не наме-
рен спешно вылетать из Киева и смо-
жет завершить те «личные дела», ра-
ди которых он прилетел. «Фактиче-
ски сейчас на украинской террито-
рии ему ничего не угрожает»,— до-
бавил собеседник 

”
Ъ“.

Отметим, что расследование в от-
ношении Ильи Юрова, а также чле-
нов совета директоров «Траста» Ни-
колая Фетисова и Сергея Беляева на-
чалось по заявлению Центробанка 
после того, как банк «Открытие» в 
2014 году приступил к его санации, 
на которую из бюджета было выделе-
но 127 млрд руб. Размер дыры в ба-
лансе банка составлял 114 млрд руб., 
и при этом усматривались признаки 
вывода активов. В апреле прошлого 
года ГСУ ГУ МВД по Москве возбуди-
ло уголовное дело о «мошенничестве 
в особо крупном размере» (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), обвиняемыми по которо-
му и стали Юров, Фетисов и Беляев, 
успевшие скрыться за границей. Им, 
а также арестованным в Москве экс-
председателю правления банка Оле-
гу Дикусару и бывшему финдиректо-
ру Евгению Ромакову вменили в ви-
ну участие в хищении различными 
способами более 14,6 млрд руб. Дело 
двух последних выделили в отдель-
ное производство, и сейчас оно уже 
рассматривается в Басманном райсу-
де столицы.

Янина Соколовская, Киев; 
Сергей Сергеев

Бывший руководитель ГКНПЦ 
им. М. В. Хруничева Владимир 
Нестеров настаивает, что 
деньги в центре расходовались 
строго по назначению 
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В Ленинском районном суде Кирова вчера 
снова начали рассматривать дело «Киров-
леса», которое уже слушалось тут три года 
назад. Первое заседание ушло на рассмо-
трение ходатайств защитников оппози- 
ционера Алексея Навального и бывше-
го главы Вятской лесной компании Пет-
ра Офицерова, которые предложили суду 
вернуть дело в прокуратуру. А завершил-
ся день конфликтом судьи с адвокатами 
и подсудимыми, из-за чего следующее  
заседание может быть сорвано.

Тот же зал на первом этаже Ленинского рай-
онного суда, те же представители гособвинения 
и адвокаты, даже те же судебные приставы — по 
первому заседанию повторного рассмотрения 
дела «Кировлеса» можно было подумать, что на 
дворе апрель 2013 года. Только слушает дело те-
перь не Сергей Блинов, а судья Алексей Втюрин. 
Поддержать Алексея Навального в суд больше не 
сможет приехать Борис Немцов. Да и губернатор 
Никита Белых, приходивший тогда давать пока-
зания в качестве свидетеля, больше не возглав-
ляет Кировскую область, находится теперь в СИ-
ЗО «Лефортово» и выступит в Ленинском район-
ном суде разве что по видеосвязи.

В июле 2013 года суд признал Алексея На-
вального и предпринимателя Петра Офицеро-
ва виновными в хищении имущества киров-
ского государственного предприятия «Киров-
лес» и приговорил их к пяти и четырем годам 
лишения свободы соответственно. В октябре 
того же года областной суд заменил реальный 
срок условным, а 23 февраля 2016 года Евро-
пейский суд по правам человека (ЕСПЧ) поста-
новил, что права господ Навального и Офице-
рова были тогда нарушены и судили их за дея-
ния, которые невозможно отличить от обычной 
предпринимательской деятельности, после че-
го президиум Верховного суда вернул дело на 
повторное рассмотрение в Киров.

К первому заседанию кировские власти рас-
чистили снег на Спасской улице, полиция вы-
ставила оцепление, ограничив парковку во-
круг здания суда. «Я вижу много новых лиц»,— 
поприветствовал Алексей Навальный журнали-
стов, зайдя в зал суда.

— Вы привлекались к уголовной ответствен-
ности? — поинтересовался у него судья Втюрин 
в начале заседания.

— Неоднократно! — ответил господин На-
вальный.

Адвокат Ольга Михайлова заявила ходатай-
ство о прекращении уголовного дела и пресле-
дования, напомнив, что ЕСПЧ констатировал 
законный характер деятельности подсудимых. 
«Настоящее уголовное преследование иниции-
ровано, чтобы исключить Алексея Навального 
из общественно-политической жизни и не дать 
ему участвовать в выборах»,— отметила госпожа 
Михайлова. «Мы заявляли такое ходатайство и 
три года назад, но сейчас с нашими аргументами 

согласны и ЕСПЧ, и президиум Верховного су-
да»,— поддержал ее и сам господин Навальный.

Судья Втюрин объявил на полчаса перерыв. 
«Не знаю, чем вас развлечь, вы все это слушали 
три года назад,— обратился подсудимый к жур-
налистам.— Единственное позитивное измене-
ние: тогда у Петра Офицерова было четверо де-
тей, а стало пять». После паузы судья объявил, 
что прекратить дело сейчас, до оглашения обви-
нения и исследования в суде доказательств по 
делу, он не может. Адвокат господина Офицеро-
ва Светлана Давыдова заявила тогда ходатайст-
во о возврате дела в прокуратуру. «Суд не может 
рассматривать настоящее уголовное дело по су-
ществу, и суду надлежит вернуть уголовное дело 
прокурору ввиду отсутствия описания в обвини-
тельном заключении преступного деяния с ука-
занием всех признаков состава преступления,— 
отметила она,— поскольку то деяние, которое 
выдается в обвинительном заключении за пре-
ступное, является не чем иным, как попыткой 
ввести суд в заблуждение и заставить суд при-
влечь Офицерова к уголовной ответственности 
за деяние, неотличимое от обычной предприни-
мательской деятельности, а Навального — за его 
активную политическую деятельность».

Гособвинитель Сергей Богданов начал объ-
яснять, почему и это ходатайство следует от-
клонить. Но тут адвокаты обратили внимание, 
что прокуроры зачитывают основание для от-
каза на аналогичное ходатайство трехлетней 
давности, тогда как в нынешнем аргументы за-
щиты совсем иные. «Я не могу диктовать обви-
нению, какую позицию им заявлять»,— отме-

тил в ответ судья Алексей Втюрин, после чего 
объявил перерыв почти на четыре часа.

В ходатайстве он в итоге отказал, после чего 
адвокат господина Навального Вадим Кобзев за-
явил судье отвод. «Суд продемонстрировал, что 
он не будет беспристрастным,— отметил он, на-
помнив, что судья Втюрин зависим от судьи Бли-
нова, заседавшего на первом процессе 

”
Кировле-

са“ и ставшего с тех пор заместителем председа-
теля Ленинского районного суда.— Это цинич-
ная усмешка над правосудием». Алексей Наваль-
ный своего защитника поддержал: «Блинов ваш 
непосредственный начальник. Мы направили 
на него заявление, и рано или поздно он окажет-
ся на скамье подсудимых».

Услышать, что по этому поводу думает сам су-
дья Втюрин, не удалось, поскольку он неожидан-
но объявил перерыв до девяти утра 6 декабря. Ад-
вокаты подсудимых пытались было спорить, на-
помнив, что они заняты и в других процессах, так 
что во вторник явиться на заседание никак не смо-
гут, но судья их прервал: «Будем заседать каждый 
день с 9 до 16!», после чего поспешно покинул зал.

Еще час защитники пытались уладить кон-
фликт с председателем суда, но он сделать ниче-
го не смог. «Суд хочет максимально быстро вы-
нести приговор и отнять у меня избирательное 
право,— прокомментировал решение судьи го-
сподин Навальный.— Я отказываюсь принимать 
участие в заседаниях без своих адвокатов». «Суд 
создал провокационную ситуацию,— сказала ад-
вокат Ольга Михайлова.— Нормальный судья со-
гласовал бы с нами график заседаний». По словам 
господина Навального, завтра в суд явится один 
Петр Офицеров, а дальше «судья может вынести 
постановление об аресте, о приводе или начать 
нормально согласовывать с нами график».

Илья Барабанов, Киров

От перерыва к перерыву
В Кирове начали повторно рассматривать дело «Кировлеса»

Ритейлеры, перевозчики и Счет-
ная палата вчера раскритиковали 
идею Минтранса увеличить с 1 фев-
раля 2017 года тариф в рамках сис-
темы «Платон». По их мнению, снача-
ла нужно повысить эффективность 
контроля взимания платы, добить-
ся прироста числа пользователей, 
а уж потом говорить о повышении 
цен. В Минтрансе настаивают на сво-
ем: «Платон» за счет повышения та-
рифов сможет давать больше денег 
на ремонт дорог.

Ситуация вокруг развития системы 
взимания платы «Платон» вчера обсужда-
лась в Общественной палате (ОП) РФ. На-
помним, система была запущена год на-
зад с тарифом 1,53 руб. за километр про-
бега по федеральной дороге. На данный 
момент собрано более 17,8 млрд руб., 
деньги направляются в регионы на ре-
монт и строительство дорог. Минтранс 
разработал проект постановления прави-
тельства РФ (опубликовано на regulation.
gov.ru) о постепенном увеличении тари-
фа — до 2,61 руб. с 1 февраля 2017 года 
до 3,06 руб. с 1 июня 2017 года. Как сооб-
щал 

”
Ъ“ ранее, крупнейшие российские 

продовольственные объединения («Рус-
бренд», «Руспродсоюз» и т. д.) обратились 
к вице-премьеру Аркадию Дворковичу с 
просьбой отложить это решение.

Вчера представители бизнеса аргумен-
тировали свою позицию. Заместитель 
главы исполнительного комитета Наци-
ональной мясной ассоциации Максим 
Синельников напомнил, что изначаль-
но было запланировано: в системе будет 
зарегистрировано 2 млн пользователей, 
но на данный момент их около 650 тыс. 
Для контроля оплаты проезда на доро-
гах установлены лишь 174 специальные 
рамки с камерами, хотя их должно быть 
491. «Нужно реализовать комплекс мер 
по увеличению эффективности системы, 
один только прирост пользователей даст 
20–30-процентный прирост сборов,— за-
явил господин Синельников.— Поэтому 
о повышении тарифов говорить несвоев-
ременно». Представитель Счетной пала-
ты Владимир Красильников отметил, что 
у регионов помимо «Платона» есть «ог-
ромные источники формирования до-
рожных фондов», которые до конца не ис-
пользуются,— в частности, не собирается 
около 70 млрд руб. транспортного налога, 
а это примерно 10% от всех региональных 
дорожных фондов.

Господин Синельников добавил, что 
введен новый акциз на топливо, он дол-

жен дать около 90 млрд руб. в дорожные 
фонды, а с 2017 года он повысится еще на 
1,5 руб. Гендиректор компании «Совтран-
савто» Анатолий Тян напомнил: запуск 
«Платона» совпал с подорожанием ОСА-
ГО, увеличением на 2–3% цен на бензин, 
полуторакратным ростом стоимости са-
мих грузовиков.

«Самый незащищенный в данной си-
туации малый бизнес,— заявил глава 
Профсоюза водителей-профессионалов 
Александр Котов.— Если поднять тариф, 
люди вынуждены будут жечь свои авто-
мобили».

С бизнесом и перевозчиками пытался 
спорить гендиректор компании РТИТС 
(оператор «Платона») Антон Замков. Он 
обратил внимание на то, что плана по 
2 млн 12-тонных грузовиков в системе 
никогда не было, их максимальное коли-
чество — 1,1 млн. Что касается контроли-
рующих рамок, то, по словам господина 
Замкова, вводятся они поэтапно соглас-
но плану, в 2017 году их будет 491. «Про-
блема не в 

”
Платоне“, просто для некото-

рых людей законодательство не имеет 
никакого значения»,— отметил он.

«Автомобильные перевозки у нас так 
выгодны, потому что никто не платит за 
инфраструктуру,— отметил глава обще-
ственного совета при Минтрансе РФ Ми-
хаил Блинкин.— Тарифами можно вы-
ровнять спрос и предложение на дорож-
ной инфраструктуре. Иначе останемся 
вообще без дорог. Если депутаты най-
дут другой способ заткнуть дырку в до-
рожном финансировании, я буду толь-
ко рад. Но пока единственный способ — 
переход на тотальную систему покило-
метровых платежей. 

”
Платон“ — лишь 

слабый ее прообраз».
Заместитель главы Росавтодора Дмит-

рий Прончатов отметил, что критиче-
ские аргументы звучали еще год назад, 
при запуске системы. «Мясники, молоч-
ники говорили о 30-процентном повы-
шении цен, ну и где это все? К нам посту-
пает масса обращений от перевозчиков, 
которые считают, что 

”
Платон“ — спа-

сение для отрасли,— заявил он.— У нас 
есть расчеты, которые показывают: ин-
фляция от повышения тарифов будет из-
меряться тысячными долями процента».

ОП, скорее всего, подготовит отрица-
тельное заключение на проект постанов-
ления в связи с его «необоснованностью» 
и предложит перенести решение на 2017 
год, заявила по итогам обсуждения моде-
ратор Евгения Уваркина.

Иван Буранов

«Платон» просят не грузить 
новым тарифом
Повышение расценок в системе может не состояться
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Алексей Навальный крайне недоволен тем, 
как Ленинский районный суд приступил  
к новому рассмотрению дела «Кировлеса»
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В Приднестровье 11 декабря со-
стоятся президентские выборы. 
Основные конкуренты — дейст-
вующий глава непризнанной ре-
спублики Евгений Шевчук и пред-
седатель Верховного совета 
Вадим Красносельский, который, 
согласно опросу российского 
ВЦИОМа, опережал своего сопер-
ника. Борьба настолько жесткая, 
что в Приднестровье все чаще го-
ворят о возможных волнениях 
и применении силы. Корреспон-
дент ”Ъ“ ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ 
поговорил с ВАДИМОМ КРАСНО-
СЕЛЬСКИМ о причинах беспреце-
дентного противостояния, об от-
ношениях с Москвой и Киевом, 
а также о том, может ли Придне-
стровье стать частью России.

«Приднестровье —  
часть русского мира»
— Все кандидаты стараются про-
демонстрировать особые отноше-
ния с Москвой. У вас на програм-
ме логотип «Единой России». Не-
ужели так важно для жителей 
Приднестровья, чтобы политик 
ассоциировался с Россией?
— Вначале надо ответить на вопрос, 
что такое Россия для Приднестро-
вья. И что такое Приднестровье для 
России.
— С первым более или менее яс-
но, а со вторым не очень.
— Приднестровье для России — это 
осколок единой территории, кото-
рый в результате геополитических 
катастроф отошел от великой Родины.
— От России?
— От Российской империи в свое 
время, потом от Советского Союза. 
И друзья, и враги называют Придне-
стровье частью русского мира. Поче-
му? Потому что у нас общая история. 
Общая вера, общие ценности, об-
щая мораль. Общность истории не 
ставится под сомнение. Мы — часть 
русского мира.
— Об этом каждые выборы надо 
напоминать?
— Конечно, надо, потому что, к со-
жалению, в российском медиапро-
странстве Приднестровье слабо пред-
ставлено. Все знают о войне 1992 го-
да, о том, что российские миротвор-
цы здесь. Но это же не все. В России 
совершенно не исследована наша 
экономическая модель. Она, конеч-
но, оказывает беспрецедентную гу-
манитарную, экономическую по-
мощь Приднестровью. Но мне хоте-
лось бы видеть интеграцию экономи-
ки Приднестровья в евразийский ры-
нок. Это спасение в конечном итоге.
— Про евразийскую интеграцию 
в республике говорят много, это 
общее место уже. В случае победы 
вы как собираетесь выстраивать 
отношения с Москвой? Продви-
гать тему вхождения Приднестро-
вья в состав России или добивать-
ся признания независимости?

— Россия может присоединить неза-
висимое государство. Поэтому наш 
путь в Россию лежит через нашу не-
зависимость. Народ высказался де-
сять лет назад за независимость с 
последующим присоединением к 
России (в 2006 году в Приднестро-
вье прошел референдум, на котором 
97,1% жителей региона высказались 
за независимость с последующим 
присоединением к РФ.— 

”
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— Почему Россия крымский рефе-
рендум услышала, а приднестров-
ский нет?
— Это неверно. Во-первых, Госдума 
высказалась по поводу референдума 
десять лет назад. В том смысле, что 
референдум имел место, народ вы-
сказался и это мнение надо уважать 
всему мировому сообществу. Поэто-
му нельзя говорить, что это не было 
услышано. Политическое призна-
ние — вопрос перспективы.

«Рано или поздно 
признание произойдет»
— В последние годы мы были сви-
детелями конкретных решений 
России в отношении Абхазии, 
Южной Осетии, Крыма. А Прид-
нестровье в подвешенном состо-
янии четверть века.
— Признание Абхазии, Южной Осе-
тии произошло через войну. Призна-
ние Крыма частью территории Рос-
сии — через геополитическую ката-

строфу, которая произошла на Укра-
ине. Я очень хочу признания Прид-
нестровья, но не хочу, чтобы нас при-
знавали через войну, через геополи-
тическую катастрофу. Это путь эво-
люционный, и рано или поздно это 
произойдет.
— В 2003 году Россия пыталась 
объединить Приднестровье и 
Молдавию, предложив сторо-
нам план федерализации. Не ка-
жется вам, что Москва не призна-
ет Приднестровье именно пото-
му, что в силе эта идея воссоздать 
единое государство?
— Нельзя в одну реку войти дважды. 
Это во-первых. А во-вторых, я не ис-
пытываю никаких иллюзий по пово-
ду избрания президентом Молдавии 
Игоря Додона (лидер пророссийской 
Партии социалистов, выступающий 
за решение приднестровского кон-
фликта через федерализацию Мол-
давии, выбран главой государства 13 
ноября.— 
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сем самостоятельная фигура, пото-
му что Молдавия — парламентское 
государство. Ни одно решение пре-
зидента не имеет юридической си-
лы, пока его не одобрит парламент 
этого государства. Учитывая проев-
ропейский вектор парламента, я во-
обще прогнозирую конфликт меж-
ду ним и президентом. Думаю, Рос-
сия уже научена горьким опытом 
поведения так называемых пророс-

сийских президентов в Молдавии и 
вряд ли совершит ошибку дважды.
— Нынешние выборы принято 
описывать как противостояние 
холдинга «Шериф» и президента 
Евгения Шевчука. Я видел сло-
ган Шевчука: «Государство или 
монополия?» Согласны с такой 
трактовкой?
— Не согласен. Такую трактовку при-
думал Шевчук. Этот человек всег-
да находится в борьбе со всеми. Это 
неправильно. Не надо разрушать, 
надо строить. Надо выстраивать от-
ношения между властью и бизне-
сом. Кто это должен выстраивать? 
Не президент ли? Если президент хо-
чет борьбы, то его хоть еще на десять 
или двадцать лет выбирай, он будет 
бороться. Не будет «Шерифа», он бу-
дет с другими бороться. Он по-друго-
му не умеет. А надо выстраивать от-
ношения. В любом государстве есть 
и малый, и средний, и крупный биз-
нес. Это нормально. И в России так. 
Но в России выстроили отношения? 
Выстроили. В любом государстве вы-
страиваются отношения. Зачем бо-
роться с теми, кто платит налоги, 
платит зарплаты, инвестирует? У нас 
борьба идет все пять лет президент-
ского срока господина Шевчука. У 
нас падают инвестиции, не растут, а 
падают. Я выступаю за выстраивание 
нормальных взаимоприемлемых от-
ношений, которые устроят всех. Мы 
созидатели, а не разрушители.
— Я помню ваши дебаты с Евгени-
ем Шевчуком. Ваше выступление 
заняло полторы минуты. Вы ему 
сказали, что вор должен сидеть в 
тюрьме, и покинули студию. Вы 
кого вором назвали?
— Тех, кто ворует.
— Но высказали вы это Шевчуку.
— Я сказал ему, что наш с ним диа-
лог теряет всякий смысл, пока он не 
рассекретит деятельность коммерче-
ских предприятий, не вернет в бюд-
жет Приднестровья газовые деньги 
России, которые выведены в офшор, 
а по сути, украдены и находятся на 
личных счетах каких-то сомнитель-
ных личностей. Это факты. Когда я 
говорил, что вор должен сидеть, я 
имел в виду тех, кто виновен во всем 
этом. Вы не согласны, что вор дол-
жен сидеть в тюрьме?
— Безусловно.
— В чем проблема-то?
— Хочу понять, подозреваете ли 
вы президента Шевчука в участии 
в каких-то сомнительных схемах.
— У меня есть свое мнение, но надо 
же по закону, по Конституции. Ви-
новность определяет кто? Суд. По-
этому до решения суда я никого во-
ром называть не собираюсь.
 — В вашей программе говорит-
ся, что менее чем за год вашей ра-
боты спикером с вашим участи-
ем были раскрыты коррупцион-
ные схемы.
— Да.

— Я часто слышу про коррупцию 
в Приднестровье. Но что-то фак-
тов никто не предъявил.
— Факты есть.
— Можете рассказать?
— Конечно, расскажу. Мы же не мо-
жем подменять прокуратуру, суд. Мы 
можем провести депутатское рассле-
дование, собрать материал о корруп-
ционном факте и направить в След-
ственный комитет. Мы это и сделали. 
Направили все материалы по поводу 
удержания у бюджетников и пенсио-
неров 30% (в 2015 году власти Прид-
нестровья урезали пенсии, а также 
зарплаты бюджетникам на 30%, объ-
яснив это нехваткой средств.— 
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Оказалось, что, когда деньги не пла-
тились пенсионерам и бюджетни-
кам, они все же были в бюджете. То 
есть нас обманывали! Мы собрали 
материалы и по «Энергокапиталу» 
(приднестровская компания, через 
которую Молдавская ГРЭС, располо-
женная в Приднестровье и принад-
лежащая «Интер РАО», продает элек-
троэнергию Молдавии.— 
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направили в Следственный комитет.
— Что удалось выяснить по «Энер-
гокапиталу»?
— Это «прокладка», через которую 
многие миллионы долларов уходят 
в офшор. Это страшно.

«Все будет по закону,  
а не по понятиям.  
Мы не в девяностых»
— В последнее время часто говорят 
о возможных волнениях. Евгений 
Шевчук грозил применить в этом 
случае силу, подписал даже специ-
альный указ. Есть основания пола-
гать, что возможны волнения или 
что будут фальсификации?
— Я вам скажу, когда могут быть вол-
нения: когда не будут соблюдены ни 
Конституция, ни закон. К чему при-
зывает Шевчук? Он призывает к ро-
спуску Верховного совета. Он допу-
скает мысль, что парламент можно 
распустить. Открываем Конститу-
цию, читаем ст. 76 п. 4: «Верховный 
совет не может быть распущен в пе-
риод действия на территории Прид-
нестровья военного и чрезвычайно-
го положения, а также в течение ше-
сти месяцев до окончания срока пол-
номочий президента Приднестро-
вья». Уважаемый президент либо не 
знает Конституции, либо хочет ее на-
рушить, что хуже. Призыв к роспуску 
Верховного совета — это призыв к на-
сильственному свержению строя.
— До какой-то очень высокой точ-
ки кипения все дошло.
— Извините, но это же не я говорю. Я 
лишь комментирую.
— Почему такая жесткая борьба 
на этих выборах?
— Страх, может быть. Боязнь поте-
рять власть, деньги… Не знаю… Мы 
непризнанное государство, на нас 
смотрят под увеличительным сте-
клом, и любой надрыв в государст-

ве изнутри ставит существование 
Приднестровья под вопрос. Я ответ-
ственный человек, я за сохранение 
государства, а не за личную власть. 
Власть дело второстепенное. А этот 
человек, он не отвечает за свои слова.
— Выборы пройдут спокойно?
— Все-таки, думаю, здравый смысл 
восторжествует, народ сориентиру-
ется и не позволит кому-то уничто-
жить Приднестровье.
— Фальсификации, о кото -
рых говорит Евгений Шевчук, 
 возможны?
— Мне кажется, это просто простран-
ство для маневра. Есть Центральная 
избирательная комиссия, наблюда-
тели. Мы просили наших коллег из 
«Единой России», из ЛДПР, из «Спра-
ведливой России» направить сюда 
наблюдателей, чтобы не допустить 
фальсификаций.
— В вашей программе я прочел 
много обещаний, которые кажут-
ся популистскими.
— Что именно?
— Увеличение зарплат, бесплат-
ный газ многодетным семьям, 
бесплатное то, бесплатное это.
— Почему популистскими, объ-
ясните?
— За счет каких ресурсов вы мо-
жете выполнить эти обещания? 
Приднестровье не Сингапур.
— Вы правильно сказали: нужны ре-
сурсы. Но за последние пять лет в 
Приднестровье было создано столь-
ко серых схем, через которые утекают 
государственные денежные ресурсы. 
Я верну все доходы в бюджет. Это мно-
гомиллионные денежные активы в 
долларовом эквиваленте. Их как раз 
и не хватает для выполнения соци-
альных программ. Я верну эти день-
ги в бюджет, и все будет по закону, а 
не по понятиям. Мы не в девяностых.
— Было бы логично услышать от 
приднестровских политиков, как 
они будут строить отношения с 
Украиной, которая много значит 
в смысле экономики, логистики. 
Но Украина почему-то в этой кам-
пании не фигурирует.
— Нам важны отношения с Молдави-
ей, с Украиной. Зачем нам ссорить-
ся? Мы миролюбивое государство, 
хотим нормальных, хороших, мир-
ных отношений с соседями. Я готов 
обсуждать с соседями вопросы эко-
номического сотрудничества, гума-
нитарного, культурного и так далее. 
И политический статус, выбранный 
нашим народом,— независимость 
Приднестровья с последующим вхо-
ждением в состав России.
— Тяжеловато будет разговари-
вать. Чей Крым, кстати?
— Российский, конечно. Ну а чей? 
Что друг друга обманывать? Я назы-
ваю вещи своими именами по факту 
сегодняшнего дня.
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«Я очень хочу признания Приднестровья, но не через войну»
Один из фаворитов президентской гонки в ПМР рассказал 

”
Ъ“ о планах на будущее
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Красносельский Вадим Николаевич родился 14 апреля 1970 года в поселке Даурия (сейчас 
входит в состав Забайкальского края) в семье военнослужащего. В 1978 году переехал с семьей 
в г. Бендеры (Приднестровье). Окончил Харьковское высшее военное командно-инженерное 
училище ракетных войск (1993), юрфак Приднестровского государственного университета (2000).

С 1993 по 2012 год служил в органах внутренних дел Приднестровской Молдавской 
Республики (ПМР). Прошел путь от старшего инженера группы оперативной связи спецтехники 
Бендерского ГОВД до министра внутренних дел ПМР (в 2007–2012 годах). После отставки ра-
ботал в частных структурах, в том числе в должности советника председателя совета директоров 
телекоммуникационной компании «Интерднестрком». 29 ноября 2015 года избран депутатом 
Верховного совета ПМР VI созыва. С 23 декабря 2015 года — председатель Верховного совета.

Генерал-майор милиции. Награжден приднестровскими орденами «За личное мужество», 
«За заслуги» II степени, медалями «За боевые заслуги», «За трудовую доблесть», «За безупреч-
ную службу» III и II степеней. Кандидат в мастера спорта СССР по академической гребле. Женат, 
есть сын и две дочери.

Маттео Ренци получил референдум недоверия
Провал конституционной реформы премьера грозит Италии новым кризисом

После почти трехлетнего периода 
политической стабильности Ита-
лия входит в новый правительст-
венный кризис. Самый молодой 
премьер в истории страны Маттео 
Ренци подал в отставку по итогам 
конституционного референдума, 
в ходе которого большинство гра-
ждан выступили против иниции-
рованной им реформы системы 
власти. Уход одного из лидеров,  
выступавшего за сохранение 
единства ЕС, грозит новой неста-
бильностью не только Италии, но и 
всему Евросоюзу. Впрочем, опро-
шенные ”Ъ“ эксперты призыва-
ют не спешить с выводами о том, 
что отставка господина Ренци уси-
лит позиции евроскептиков и на-
несет удар по евроинтеграции. 
Не претерпят кардинальных из-
менений и отношения с РФ: пре-
емник Маттео Ренци независимо 
от его политической принадлеж-
ности продолжит политику непри-
ятия санкций и выстраивания ра-
бочих отношений с Москвой.

Заявление Маттео Ренци об уходе с 
поста премьера прозвучало в ночь на 
понедельник — сразу после того, как 
стали известны итоги референдума 
о конституционной реформе. Вчера 
вечером стало известно, что отставка 
ненадолго откладывается: президент 
Италии Серджо Маттарелла попросил 
премьера исполнять свои обязаннос-
ти до принятия бюджета на 2017 год 
— оно ожидается до конца недели.

Объявляя перед телекамерами о 
своей предстоящей отставке, Маттео 
Ренци пытался держаться неприну-
жденно и даже добавил в прощаль-
ную речь немного юмора. Он пошу-
тил насчет того, что своей реформой 
хотел сократить количество кресел 
в парламенте, но так как это не уда-
лось, то теперь вакантным становит-
ся его кресло.

Впрочем, поражение Маттео Ренци 
вряд ли могло дать повод для шуток. 
Несмотря на то что большинство про-
гнозов сулило инициативе премьера 
неудачу, никто не предполагал, что 
его ждет столь оглушительный про-
вал. «Отличительной чертой референ-
дума стала рекордная активность из-
бирателей, составившая почти 70%. Та-
кая явка наблюдалась лишь на выбо-
рах 2013 года. Кроме того, почти 60% 

пришедших на референдум граждан 
отказались поддержать реформу. Это и 
заставило Ренци сделать заявление об 
отставке еще ночью, как только стали 
известны результаты»,— пояснил 
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заместитель главного редактора газе-
ты Espresso Марко Дамилано.

Схожей точки зрения придержи-
вается профессор Высшей школы эко-
номики и LUISS Rome University Игор 
Полличчари. «Прежде всего, это лич-
ное поражение Ренци, которое проя-
вилось сразу в двух факторах. Во-пер-
вых, это явка избирателей, непри-
вычно высокая для Италии. Во-вто-
рых, это число граждан, не поддер-
жавших инициативу премьера: про-

тивников реформы оказалось на це-
лых 20% больше, чем ее сторонни-
ков. Вызывает удивление, что Ренци, 
знавший настроения в стране, допу-
стил фатальную политическую ошиб-
ку. Тем более что никто не вынуждал 
его проводить референдум. В резуль-
тате он настроил против себя всех»,— 
пояснил 

”
Ъ“ господин Полличчари.

«Сама идея конституционной ре-
формы была обречена на провал. Су-
ществующая в Италии политическая 
система сложилась после Второй ми-
ровой войны в результате консенсу-
са между различными партиями и со-
циальными группами, в то время как 
предлагаемые изменения поддержи-

вает только часть политической эли-
ты»,— продолжает эксперт.

Предстоящий уход Маттео Рен-
ци — самого молодого итальянского 
премьера, который правил страной с 
февраля 2014 года, создал угрозу воз-
никновения вакуума власти и оче-
редного правительственного кризи-
са. Провалом инициированного пре-
мьером референдума попыталась 
воспользоваться оппозиция, потре-
бовав проведения досрочных пар-
ламентских выборов. Первым с та-
ким призывом выступил лидер «Ли-
ги Севера» Маттео Сальвини — еще 
ночью. А вчера утром к призыву го-
сподина Сальвини присоединился 
лидер партии «Пять звезд», бывший 
комик Беппе Грилло.

По мнению экспертов, именно 
«Пять звезд» могут получить наиболь-
шие дивиденды в случае проведения 
досрочных выборов. Если бы они со-
стоялись сегодня, то «Пять звезд» полу-
чили бы 30% голосов (правящая Демо-
кратическая партия Маттео Ренци мо-
гла бы рассчитывать на 39,3% голосов).

Впрочем, несмотря на попытки 
оппозиции раскачать ситуацию еще 
больше и добиться проведения внео-
чередных выборов, такой сценарий 
пока выглядит умозрительным и да-
леко не самым вероятным. Для то-
го чтобы минимизировать полити-
ческие издержки и избежать очеред-
ного этапа нестабильности, который 
может растянуться на месяцы, прези-
дент Маттарелла может пойти по дру-
гому пути: не объявляя досрочных 
выборов, назначить нового премьера 
из Демократической партии Маттео 
Ренци, имеющей большинство в пар-
ламенте. По мнению опрошенных 

”
Ъ“ экспертов, против досрочных вы-

боров есть как минимум еще один ве-
ский аргумент — парламент должен 
утвердить бюджет на следующий год, 
поэтому его роспуск мог бы вызвать 

серьезные потрясения в экономике, 
и без того переживающей далеко не 
лучшие времена.

Предстоящий уход Маттео Ренци 
вызвал новый всплеск общеевропей-
ской дискуссии о будущем ЕС. «Анге-
ла Меркель огорчена итогами рефе-
рендума. Но Берлин готов работать с 
любым главой итальянского прави-
тельства»,— заявил вчера пресс-се-
кретарь германского канцлера Штеф-
фен Зайберт.

Впрочем, опрошенные 
”
Ъ“ экспер-

ты призывают не спешить с вывода-
ми о том, что отставка Маттео Ренци 
усилит позиции евроскептиков и на-
несет удар по европейской интегра-
ции. Во-первых, во главе техническо-
го правительства может встать не ме-
нее активный сторонник европей-
ской интеграции, чем ушедший пре-
мьер. Во-вторых, даже если в стране 
пройдут досрочные выборы, на кото-
рых победит оппозиция, это не обяза-
тельно должно повлечь за собой пере-
смотр отношений с ЕС.

Не претерпят кардинальных изме-
нений и отношения с Россией: преем-
ник Маттео Ренци независимо от его 
политической принадлежности про-
должит его политику неприятия санк-
ций и выстраивания рабочих отноше-
ний с Москвой. «Ренци выступал про-
тивником санкций ЕС против России, 
что позволило ему установить хоро-
шие отношения с Кремлем. Кто бы ни 
пришел ему на смену, он должен бу-
дет учитывать настроения в итальян-
ском обществе, выступающем против 
санкций. В отличие от конституцион-
ной реформы, расколовшей страну, 
по вопросу снятия антироссийских 
санкций в итальянском обществе и 
политической элите сложился пол-
ный консенсус»,— пояснил 

”
Ъ“ про-

фессор Полличчари.
Сергей Строкань,  
Елена Пушкарская, Рим

Отставка Маттео Ренци с поста 
премьер-министра Италии мо-
жет усилить позиции евроскеп-
тиков и нанести удар по евро-
интеграции  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18274,99 (−151,09)
РТС 1069,1 (+18,89)
FTSE 100 6746,83 (+16,11)

DAX 30 10684,83 (+171,48)
DJIA* 19242,57 (+72,15)
NASDAQ Composite* 5305,36 (+49,71)

*На 19:59.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.12.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.12.16
Австралийский доллар 47,5980
Английский фунт 81,3244
Белорусский рубль** 32,4736
Датская крона* 91,5098

Доллар США 63,9242
Евро 67,7660
Индийская рупия*** 93,7649
Казахский тенге*** 19,1018

Канадский доллар 48,0092
Китайский юань* 92,8362
Норвежская крона* 75,8348
СДР 86,6250

Сингапурский доллар 44,9095
Новая турецкая лира 18,0419
Украинская гривна* 24,4452
Шведская крона* 69,5546

Швейцарский франк 63,1163
Японская иена*** 56,0223
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Вторник 6 декабря 2016 №226   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

вылавливает замруководителя 
отдела бизнеса

Наталья 
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Сейчас внимание рынков, общест-
венности и коллег по цеху прикова-
но к ОПЕК. Мы же сдержанно улыба-
емся, поскольку в транспортной отра-
сли есть настолько древние и могуще-
ственные картели, что рядом с ними 
ОПЕК, которой нет еще и шестидеся-
ти, выглядит робкой дебютанткой.

Первый картель — так называемая 
конференция — был создан в 1875 го-
ду: Калькуттская конференция уста-
навливала размер фрахтовых ставок 
на линии Калькутта—Великобрита-
ния. Появились и другие, в том числе 
и Дальневосточная фрахтовая конфе-
ренция (FEFC) 1879 года создания. Пе-
ревозчики встречались и договарива-
лись, зачастую устно, о единых став-
ках на перевозку грузов на междуна-

родных направлениях, вынуждая 
раскошелиться фрахтователей и вы-
давливая аутсайдеров. Конферен-
ции просуществовали почти век — 
до 1974 года, когда ООН решила уме-
рить аппетиты моряков. Была приня-
та Конвенция ООН о Кодексе поведе-
ния линейных конференций, которая 
ограничила, но не запретила картели. 
Договариваться о фрахтовых ставках 
разрешили раз в 9–18 месяцев, также 
были распределены доли в грузопото-
ках между судоходными компаниями 
стран — торговых партнеров и треть-
их стран. Когда появился ЕС, карте-
ли запретили, морские конференции 
были исключением до 2008 года.

Недолго проработав в условиях 
конкуренции, перевозчики верну-
лись к согласованным действиям 
так: один из них публиковал на сайте 
информацию о надбавке к цене, так 
называемой GRI, и буквально в тот 
же день все остальные устанавлива-
ли ее точно на том же уровне. У ФАС 
почти одновременно с Еврокомис-
сией возникли претензии к компа-
ниям, работающим на направлени-
ях Азия—РФ, которые после роспу-
ска FEFC в 2008 году обязаны были 
конкурировать под угрозой 10-про-
центного оборотного штрафа, а вме-
сто этого продолжали договаривать-
ся о ценах и только в 2012 году в пять-
шесть приемов подняли цены с $881 
до $1351 за контейнер.

Дело ЕК уже завершено: компании 
с декабря прекращают публикацию 
GRI и объявляют пять ценовых состав-
ляющих ставки за месяц до самого по-
вышения. Правда, это необязательно 
при работе с клиентами, с которыми 
уже есть договоренности по ставкам, 
и в рамках двусторонних перегово-
ров. В России, где год назад пять оке-
анских перевозчиков были призна-
ны виновными в согласованных дей-
ствиях, дело продолжается, но в прош-
лый четверг ФАС объявила, что слуша-
ния переносятся на январь, поскольку 
датская A.P. Moller-Maersk и тайвань-
ская Evergreen Marine могут заклю-
чить со службой мировое соглашение.

Контейнерные линии работают в 
условиях скоординированного рын-
ка так давно, что повидали весь мы-
слимый спектр антимонопольных 
мер. И даже сейчас, когда кажется, 
что происходят революционные из-
менения, я полагаю, что участники 
рынка смогут вернуть ситуацию в 
привычное русло.

вчера

МТС

не будет повышать тарифы 
на звонки в роуминге с 9 дека-
бря 2016 года, сообщил предста-
витель сотового оператора Дмит-
рий Солодовников. По его словам, 
оператор так решил «в ответ на мно-
гочисленные обращения клиен-
тов и с учетом непростой экономи-
ческой ситуации, особенно в ре-
гионах». «Никаких повышений цен 
на звонки в роуминге в 2016 го-
ду — перед зимним отпускным се-
зоном — не произойдет»,— сооб-
щил представитель МТС. 21 ноября 
МТС анонсировала повышение цен 
с 9 декабря в 38 странах. Звонки 
в них должны были вырасти не ме-
нее чем на 13%. После этого ФАС 
попросила МТС, а также «Вымпел-
ком», «МегаФон» и Tele2 предоста-
вить обоснование повышения цен 
в роуминге. Владислав Новый

ФАС

удовлетворила ходатайство 
Агрокомплекса им. Н. И. Тка-
чева о приобретении 100% 
уставного капитала ООО «Па-
рус Агро Групп» (Parus Agro 
Group), сообщили вчера в служ-
бе. Parus Agro Group объединяет 
сельхозпредприятия в Краснодар-
ском, Ставропольском краях и Ады-
гее. Группа владеет 102 тыс. га па-
хотных земель, двумя элеватора-
ми на 290 тыс. тонн зерна, живот-
новодческим комплексом, молоч-
но-товарными фермами, а так-
же конезаводом. Бенефициаром 
Parus Agro Group считается совла-
делец «Сибирского цемента» Ан-
дрей Муравьев. По данным источ-
ников ”Ъ“, близких к сделке, Parus 
Agro Group сохранит за собой акти-
вы Медведовского мясокомбина-
та и бывшую молочную ферму се-
мьи Цапок на 2,5 тыс. голов. Агро-
комплекс им. Н. И. Ткачева после по-
купки Parus Agro Group может войти 
в пятерку крупнейших российских 
землевладельцев по версии BEFL 
почти c 560 тыс. га. «Интерфакс»; 
 Анна Перова

«СИА ИНТЕРНЕЙШНЛ»,

контролируемая президентом А1 
Александром Винокуровым, от-
крыла в ВТБ кредитную линию 
на 5,4   млрд руб. Привлеченные 
средства будут направлены на по-
полнение оборотного капитала 
фармдистрибутора. На конец октя-
бря кредитный портфель компании 
составлял 6,13   млрд руб. В ноябре 
прошлого года «СИА Интернейш-
нл» возглавил Сергей Пивень из X5 
Retail Group. Одной из задач, по-
ставленных перед новым руковод-
ством, было финансовое оздоров-
ление компании. «Интерфакс»

«ПРОДИМЕКС»

Игоря Худокормова выкупил 
на торгах имущество еще двух 
структур агрохолдинга «Ивол-
га» в Курской области — Больше-
солдатского агрообъединения 
и «Сахаринвеста» — за 348,5 млн 
руб. В сделку вошли земельные 
участки и сахарный завод. Ранее 
стало известно о покупке «дочками» 
«Продимекса» трех компаний, ко-
торые также были аффилированы 
с агрохолдингом «Иволга». По ито-
гам торгов «Продимекс» увеличил 
земельный банк в Курской области 
на 48,8 тыс. га. «Интерфакс»

ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВИЧ

назначен гендиректором те-
леканала ТВ-3, Евгений Ники-
шов — генпродюсером, сооб-
щил холдинг «Газпром-медиа». Ва-
лерий Федорович будет отвечать 
за стратегию канала, производство 
контента и маркетинг, Евгений Ни-
кишов — за производство сериа-
лов. Ранее оба трудились на ТНТ за-
местителями генпродюсера, зани-
мались производством драматиче-
ских сериалов. Предыдущий ген-
директор Екатерина Дунаева оста-
ется на канале в качестве директо-
ра по стратегическому развитию. 
 Анна Афанасьева

правила  
игры

В транспортной от
рас ли есть настолько 
древние и могущест
венные картели, что 
рядом с ними ОПЕК, 
которой нет еще и ше
стидесяти, выглядит 
робкой дебютанткой

Кибератака захлебнулась словами
Следы анонсированной попытки дестабилизации банковского сектора 
обнаружились только в ВТБ
Угроза масштабных ки-
бератак на банковский 
сектор, обсуждавшаяся 
в пятницу на самом выс-
шем уровне, миновала 
без последствий. Толь-
ко в группе ВТБ сообщи-
ли, что зафиксировали 
вчера слабые DDоS-ата-
ки. По состоянию на ве-
чер понедельника было 
неизвестно, откуда ата-
ковали ВТБ. Эксперты 
не исключают, что это от-
дельная история, но при-
зывают банки не терять 
бдительности. По мне-
нию специалистов, хаке-
ры могли отложить мас-
штабные мероприятия 
из-за широкой огласки.

Вчера, согласно распро-
страненной в пятницу ФСБ 
информации, банки должны 
были столкнуться с массовы-
ми кибератаками с голланд-
ских серверов. Целью была 
дестабилизация банковского 
сектора России. В такой ситу-
ации ФСБ, ЦБ, Минфин, Мин-
комсвязь и другие заявили о 
готовности объединить уси-
лия в борьбе с киберпреступ-
никами (см. 

”
Ъ“ от 3 декабря). 

Предполагалось, что будут ата-
кованы крупнейшие банки.

Вчера по состоянию на 
21:00 из топ-10 крупнейших 
банков признали наличие 
атак лишь в группе ВТБ. «На 
сайты группы ВТБ была осу-
ществлена DDоS-атака,— от-
метили в пресс-службе бан-
ка.— Инфраструктура IT рабо-
тает в штатном режиме, кли-
енты не испытывают ника-
ких затруднений». Источник 

”
Ъ“ сообщил, что атакованы 

были и ВТБ, и ВТБ 24, прои-
зошло это во второй половине 
дня. Проблемы в работе сайта 

и сервисов отмечали также 5 
декабря клиенты Сбербан-
ка, в том числе и сотрудники 

”
Ъ“. В Сбербанке воздержа-

лись от комментариев отно-
сительно работы сайта, а так-
же о наличии или отсутствии 
кибератак. Уклонились от от-
вета на вопрос об атаках в бан-
ке «Открытие», Промсвязь-
банке, Райффайзенбанке и 
Газпромбанке. Об отсутствии 
атак сообщили в Альфа-банке, 
МКБ, Абсолют-банке. В ЦБ на 
запрос 

”
Ъ“ об атаках 5 декаб-

ря не ответили. Впрочем, про-
блем в работе сервисов бан-
ков не отмечалось.

По данным ФСБ, хаке-
ры планировали совер-
шить DDOS-атаки на россий-
ские банки. Основной целью 
DDOS-атак является выведе-
ние из строя сайта и онлайн-
сервисов банков, а не хище-
ние средств. Предполагалось, 
что атаки будут сопровождать-
ся массовыми сообщениями 
SMS и в соцсетях о проблемах 
в банках. Этого не произош-
ло. По словам собеседников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, в 

отношении атаки, совершен-
ной на ВТБ в понедельник ве-
чером, геоположение источ-
ника не было установлено. 
«Зафиксированная атака не-
большой силы, поэтому весь-
ма возможно, что это DDoS-
атака, никак не связанная с 
анонсированной ФСБ мас-
штабной акцией»,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“ в ЦБ.

Эксперты призывают бан-
ки не терять бдительности. 
«ФСБ предупреждала об ата-
ках, которые начнутся с 5 де-
кабря, а не состоятся 5 декаб-
ря»,— указывает глава АРБ Га-
регин Тосунян. Впрочем, спе-
циалисты не ждут, что бан-

ки будут атакованы до конца 
дня. «Вечером и ночью, ког-
да активность клиентов ми-
нимальна, смысла нет ата-
ковать банки,— говорит гла-
ва службы информационной 
безопасности Златкомбан-
ка Александр Виноградов.— 
Учитывая, что целью было по-
сеять панику, это неудачное 
время, клиенты могут вовсе 
не заметить атак». Бывают и 
длящиеся атаки, которые на-
чинаются слабо ночью и наби-
рают свою активность к утру, 
предостерегает глава службы 
информационной безопасно-
сти банка из топ-30.

По мнению специалистов, 
хакеры могли отложить мас-
штабные мероприятия из-за 
широкой огласки. «Когда ры-
нок предупрежден и банка-
ми приняты максимальные 
меры защиты, в том числе и 
в части информирования на-
селения, злоумышленникам 
куда сложнее добиться ожи-
даемого эффекта — дестаби-
лизации деятельности бан-
ков»,— полагает Гарегин То-
сунян. Впрочем, это не зна-
чит, что они вовсе отказались 
от своих планов.

Вероника Горячева, 
Мария Коломыченко

Абсолют-банк даст онлайн-гарантию
Петр Жуков и «Тринфико» запустили сервис для участников госзакупок

Сын первого вице-спикера Гос-
думы Александра Жукова Петр 
вместе с партнерами, среди ко-
торых структуры инвестгруп-
пы «Тринфико», управляющей 
деньгами НПФ «Благосостоя-
ние», запустили онлайн-сервис 
«Тендертех». Компания специ-
ализируется на обслуживании 
участников госзакупок, за ко-
миссию помогая им привлечь 
банковскую гарантию. Партне-
ром проекта стал подконтроль-
ный «Благосостоянию» Абсо-
лют-банк. Сервис может быть 
полезен для небольших ком-
паний и сделок, а для крупных 

лишь увеличит расходы, счита-
ют участники рынка.

Петр Жуков контролирует 30% 
ООО «Финансовые технологии», сле-
дует из данных ЕГРЮЛ. Такая же до-
ля в компании принадлежит партне-
ру господина Жукова по разработчи-
ку игр WebGames Артуру Шимуно-
ву, еще 25% — у ООО «Инвестстрой», 
принадлежащего структуре инвест-
группы «Тринфико», и 15% — у Татья-
ны Лейн. «Финансовые технологии» 
развивают онлайн-сервис под брен-
дом «Тендертех», который позволя-
ет за несколько часов оформить бан-
ковскую гарантию для участников 
госзакупок, говорится на официаль-

ном сайте компании. Дата запуска 
сервиса не уточняется, но первая но-
вость на сайте датирована 14 ноября 
2016 года.

Петр Жуков не ответил на запрос 

”
Ъ“, Артур Шимунов от комментари-

ев отказался, связаться с Татьяной 
Лейн не удалось. В «Тринфико» сооб-
щили, что не могут раскрывать со-
став активов фонда в силу законода-
тельных ограничений.

Для господина Жукова это не 
первая инвестиция в высокотехно-
логичные проекты. В 2011 году он 
основал инвестфонд Indigo Capital 
Partners, который профинансировал 
Kupikupon, WebGames и ряд других 

компаний. Кроме того, в апреле 2015 
года господин Жуков как частный 
инвестор вложился в компанию «Ин-
диго ИТ», которая занимается разра-
боткой и внедрением одноименной 
системы управления предприятием.

Банковские гарантии через «Тен-
дертех» выдает Абсолют-банк, следу-
ет из информации на сайте. «Тендер-
тех» фактически выступает в качест-
ве посредника между участником 
госзакупок и банком, помогая авто-
матизировать подачу заявления на 
получение гарантии.

потребительский 
рынок — с12
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 6 декабря 2016 №226   l   Коммерсантъ
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● 1,166$ млрд ● 775,9

Один из самых агрессивных 
 игроков на пенсионном рынке 
O1 Group Бориса Минца готовит 
новое M&A: компания получила 
одобрение в ФАС покупки НПФ 
«Социальное развитие», основ-
ным бенефициаром которого 
является Владимир Лисин. Хотя 
для владельца Новолипецкого 
металлургического комбината 
(НЛМК) НПФ непрофильный ак-
тив, сумма сделки, по оценке 
участников рынка, будет до-
вольно высокой — на уровне 
20% от активов фонда.

Решение о согласовании O1 Gro
up сделки по приобретению 100% ак
ций НПФ «Социальное развитие» Фе
деральная антимонопольная служба 
(ФАС) России разместила на офици
альном сайте в понедельник. Между 
тем участники сделки вчера были 
немногословны. В O1 Group и под
контрольной ей финансовой группе 
«Будущее» от комментариев отказа
лись. В прессслужбе Владимира Ли
сина также воздержались от коммен
тариев ситуации.

• ПАО «ФГ 
”
Будущее“» является 

единственным владельцем пенси
онных фондов «Будущее», «Уралсиб», 
«Образование», «Наше будущее» 
 (бывший «Русский стандарт») 
и « ТелекомСоюз». По данным ЦБ, со
вокупные активы фондов на 30 сен
тября составляли 301 млрд руб., 
 число клиентов — более 4,5 млн 
 человек. Контролирующим лицом 
ФГ является Борис Минц, владелец 
O1 Group Limited.

• По состоянию на 30 сентября сово
купные активы НПФ «Социальное 
развитие» составляли 10,5 млрд руб. 
Общее число клиентов — немногим 
более 40 тыс. человек. Основной 
 бенефициар — крупнейший акционер 
НЛМК Владимир Лисин.

По словам участников пенсионно
го рынка, «Социальное развитие» — 
это крупнейший из оставшихся пен
сионных фондов, принадлежащих 
частным инвесторам, для которых 
пенсионный бизнес непрофильный. 
При этом, как отмечает гендиректор 
Национального НПФ Светлана Каси
на, фонд является одним из самых 
крепких «середняков», «у него хоро
шая база, низкие оттоки клиентов 
при достаточно высоком среднем 
счете». По данным 

”
Ъ“, переговоры о 

покупке НПФ «Социальное развитие» 
с разной интенсивностью шли в тече
ние последних двух лет, интерес к 
этому активу помимо O1 Group про
являли группы «Сафмар» и «Алор». 
«Однако цена была выше рыночного 
диапазона и составляла 18–20% от ак
тивов»,— сообщил собеседник 

”
Ъ“, 

участвовавший в одном из раундов 
таких переговоров. Как указывает 
директор группы рейтингов финан
совых институтов АКРА Юрий Но
гин, средней рыночной ценой для 
фондов такого размера будет 15–16% 
от активов. «Поскольку продажа НПФ 

”
Социальное развитие“ — ожидае

мый и хорошо выверенный шаг, 
весьма вероятно, что с учетом высо
кого качества активов фонда сделка 
прошла в верхнем ценовом диапазо

не»,— отмечает гендиректор консал
тинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергей Околеснов.

Отметим, O1 Group Бориса Минца 
остается одним из самых агрессив
ных покупателей на пенсионном 
рынке. Так, в марте группа закрыла 
сделку по приобретению НПФ «Урал
сиб» (см. 

”
Ъ“ от 18 марта), в мае начала 

присоединение НПФ «Образование» 
(см. 

”
Ъ“ от 18 мая), в начале лета — 

«Русского стандарта» (см. 
”
Ъ“ от 3 ию

ня). Причем за ценой покупатели не 
стояли — в каждой из этих M&A ори
ентиром сделки была величина 20% 
от активов НПФ. Судя по всему, сред
ства на новую сделку были получены 
в результате проведения первого 
«пенсионного» IPO ФГ «Будущее».

Как заявляли представители 
O1 Group, от 3–4 млрд руб. от прода
жи акций (всего было привлечено 
11,7 млрд руб.) будет направлено на 
погашение и обслуживание креди
тов в МКБ, остальные средства будут 
зарезервированы для развития пен
сионного бизнеса. Учитывая, что по 
результатам нынешней сделки 
O1 Group не выбрала и трети этого 
резерва (потратив около 2 млрд руб.), 
снижения активности M&A на пен
сионном рынке в ближайшее время 
не предвидится. Однако в дальней
шем сэкономить на приобретении 
пенсионных активов O1 Group и 
другим консолидаторам вряд ли 
удастся. «Публичное размещение 
пенсионных фондов в составе фи
нансовых групп дало рынку бен
чмарк по мультипликаторам. Цено
вой ориентир 20% от активов теперь 
может стать минимумом, от которо
го будут отталкиваться продавцы»,— 
уверен управляющий директор по 
корпоративным рейтингам «Экс
перт РА» Павел Митрофанов.

Павел Аксенов

В «Будущем» займутся  
«Социальным развитием»
O1 Group увеличивает пенсионные активы

Программа помощи ипотеч-
ным заемщикам продлена до 
1 марта 2017 года. Такое реше-
ние принято, несмотря на то, 
что спрос на нее оказался суще-
ственно меньше ожидаемого,— 
из 4,5 млрд руб., выделенных 
Агентству по ипотечному 
 жилищному  кредитованию 
(АИЖК), израс ходовано только 
1,3 млрд руб. За три месяца даже 
с учетом  либерализации усло-
вий программы, обещанной 
правительством, 3 млрд руб. 
 истратить в рамках програм-
мы не удастся, но и вернуть их 
из капитала АИЖК в бюджет 
проблематично.

О продлении программы помощи 
ипотечным заемщикам до 1 марта 
2017 года сообщил первый вицепре
мьер Игорь Шувалов. «Программа 
продлена до 1 марта 2017 года с изме
ненными условиями»,— заявил го
сподин Шувалов. Он добавил, что по 
итогам 2016 года на эту программу 
будет потрачено только 1,5 млрд руб. 
вместо выделенных на нее 4,5 млрд 
руб. Для более активного освоения 
бюджета программы принято реше
ние о послаблении критериев для 
участия заемщиков в ней.

• Программа помощи ипотечным 
заемщикам запущена весной 2015 го
да. В рамках нее государство компен
сирует часть ежемесячного плате
жа: предельная сумма помощи — 
600 тыс. руб., но не более 10% от сум
мы кредита. Воспользоваться ей 
 могут граждане, имеющие единст
венное жилье и соответствующие 
ряду других критериев. Банки мо
гут реструктурировать кредиты 
по ставке не выше 12% годовых. 
На программу из бюджета выделе
но 4,5 млрд руб. в форме взноса 
в  капитал АИЖК.
Первоначально программа была 

рассчитана на помощь 22,5 тыс. за
емщикам. На данный момент заяв
ление подали только 14 тыс. чело
век, при этом одобрение на реструк
туризацию получило чуть более 50% 
заявителей — 7,4 тыс., сообщил вче
ра господин Шувалов. Сумма возме
щения по этим кредитам составила 

около 1,3 млрд руб., сообщили в 
АИЖК. Таким образом, заемщики 
получают в среднем порядка 30% от 
максимальной суммы — 600 тыс. 
руб., то есть менее 200 тыс. руб. В 
программе участвует 101 банк. Ос
новной объем заявок приходится на 
трех игроков. По данным 

”
Ъ“, поряд

ка 7,3 тыс. заявлений поступило в 
Сбербанк, чуть менее 3 тыс.— в 

АИЖК, около 1,7 тыс.— в ВТБ 24. Со
отношение между принятыми и одо
бренными заявками у каждого из 
кредиторов различается. Так, из 7,3 
тыс. проблемных заемщиков Сбер
банка помощь получили 5 тыс. чело
век, АИЖК одобрило реструктуриза
цию 1,1 тыс. заемщикам. ВТБ 24: 
банк реструктурировал около 25% 
кредитов по поступившим заявкам.

Тот факт, что из выделенных на 
помощь заемщикам средств реали
зовано менее трети, в АИЖК и бан
ках объясняют поразному. «Худшие 
опасения не оправдались: доля прос
роченной задолженности по ипотеч
ным кредитам (на срок более 90 
дней) осталась на низком уровне — 
3% по сравнению с 7% в 2009 году,— 
сообщили вчера в АИЖК.— Сегодня 
проблемы с обслуживанием ипотеч
ных кредитов носят локальный ха
рактер». А вот банкиры считают, что 
причина в чрезмерно жестких усло
виях программы. «Это связано с 
жесткими условиями программы, в 
частности с тем, что планка возмеще

ния была ограничена 10% от суммы 
задолженности»,— говорит зампред 
правления банка «Дельтакредит» Де
нис Ковалев. Анонсированное рас
ширение условий программы пред
полагает, что объем помощи увели
чен с 10% до 20% от суммы основного 
долга (не более 600 тыс. руб.). Кроме 
того, если раньше на помощь могли 
рассчитывать заемщики с несовер
шеннолетними детьми, то теперь по
лучили возможность воспользовать
ся программой граждане, на иждиве
нии которых находятся лица в возра
сте до 24 лет. Также снято требование 
о снижении дохода заемщика и соза
емщиков на 30%. Новые условия про
граммы помощи вступают в силу 12 
декабря 2016 года.

Даже с учетом всех озвученных по
слаблений задача освоения остав
шихся 3 млрд руб. в рамках програм
мы помощи ипотечным заемщикам 
фактически не реализуема, считает 
Денис Ковалев. «Для заемщиков про
дление программы на три месяца 
фактически не имеет смысла, за это 
время подать заявки и получить по
мощь смогут немногие,— указывает 
собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ходом ре

ализации программы.— Для реаль
ного повышения востребованности 
программы необходимо ее продле
ние хотя бы на год, а в данном случае 
решаются какието другие задачи». 
По словам собеседника 

”
Ъ“, в прави

тельстве программу решено про
длить, чтобы не поднимать сейчас во
прос о возврате остатка средств из ка
питала АИЖК. «Изъятие 3 млрд руб. 
нежелательно как с точки зрения 
рейтинга агентства, так и сложности 
самой процедуры,— говорит собесед
ник 

”
Ъ“.— Проще продлить условия 

программы, а тем временем найти 
остатку средств другое применение, 
оставив их в АИЖК». В АИЖК вчера 
сообщили, что «решение о дальней
шем использовании остатка денеж
ных средств может быть принято 
правительством при планировании 
финансовоэкономической деятель
ности на будущий период, в том чи
сле при реализации иных программ 
поддержки ипотечных заемщиков».

Юлия Локшина

Льготной ипотеке 
продлили срок
Правительство оставило АИЖК 3 млрд руб.

Азиатско-Тихоокеанский банк 
(АТБ) может получить льготы 
при формировании резервов, 
если работу его проблемной 
«дочки» — М2М Прайвет банка 
(М2М) — не удастся восстано-
вить. С середины ноября М2М 
испытывает сложности с про-
ведением платежей, и если дело 
закончится отзывом лицензии, 
АТБ придется доформировать 
резервы на сумму около 7 млрд 
руб. На этот случай ЦБ и акцио-
неры АТБ обсуждают сценарий, 
который был применен для спа-
сения банков—кредиторов 
«Трансаэро».

О том, что акционеры АТБ обсужда
ют с ЦБ схему, которая позволила бы 
банку избежать проблем в случае кра
ха его стопроцентной «дочки» М2М, 
рассказали 

”
Ъ“ источники, знакомые 

с ходом переговоров. Речь идет о схе
ме, схожей с той, что была выработана 
для банков—кредиторов рухнувшей 
авиакомпании «Трансаэро». Тогда ЦБ 
разрешил всем кредиторам формиро
вать резервы под эти невозвратные 
кредиты не единовременно, а посте
пенно — в течение года по специаль
но согласованному с регулятором гра
фику (см. 

”
Ъ“ от 7 октября 2015 года).

• АТБ контролирует совладелец 
 сети супермаркетов «Азбука вкуса» 
Андрей Вдовин, 6,7% банка принадле
жит IFC. До 2016 года Вдовин и чле
ны его семьи были совладельцами 
также М2М, который с июля 2016 
года на 100% принадлежит АТБ. 
АТБ входит в топ50 банков 
по  активам, М2М — в топ200.
АТБ не только владелец, но и круп

ный кредитор М2М, у которого уже 
около месяца наблюдаются большие 
трудности с проведением платежей 
(см. 

”
Ъ“ от 14 ноября). Кроме того, все 

три норматива достаточности капи
тала М2М на 1 ноября опустились ни
же минимально допустимых значе
ний, притом что два из них «проби
ли» 2% (ЦБ обязан отозвать лицензию 
после снижения всех трех нормати
вов ниже этого уровня), убыток соста
вил 3,1 млрд руб., из которых 2,6 мл
рд руб. пришлось на октябрь.

Если восстановить положение 
М2М не удастся, то отзыв лицензии у 
него может привести к значитель
ным проблемам у материнской 
структуры. В этом случае АТБ придет
ся создать стопроцентный резерв по 
кредитам дочернего банка. По дан
ным РСБУ, на все отчетные даты с на
чала года объем взаимной задолжен
ности определенного срока у АТБ и 
М2М совпадает и на 1 ноября соста
вил 6,1 млрд руб. С учетом размера 
капитала АТБ 12,9 млрд руб. дефолт 
по этому кредиту крайне негативно 
отразится на его устойчивости. Кро
ме того, в случае отзыва лицензии у 
М2М материнскому банку придется 
создать резерв в размере уставного 
капитала «дочки» (около 1 млрд руб.).

В отличие от М2М, чей уход с рын
ка мог бы пройти незаметно, АТБ — 
крупный региональный банк со зна
чительным объемом вкладов — 
73,6 млрд руб. Формально его можно 
было бы санировать, однако в насто
ящий момент идет реформирование 
института санации. «Санировать по 
старой схеме вроде бы нельзя, а но
вый механизм еще не утвержден»,— 
рассуждает источник 

”
Ъ“, близкий к 

обсуждению. Таким образом, полага
ет партнер компании «Ионцев, Ля
ховский и партнеры» Игорь Дубов, 
ЦБ сейчас пытается любым спосо
бом решить проблему на 70 млрд. 
«При этом правовых оснований 
для льгот по начислению резервов 

ни в случае с 
”
Трансаэро“, ни сейчас 

нет»,— подчеркивает юрист.
Формально АТБ оказался залож

ником проблем М2М, который вел 
слишком рискованную кредитную 
политику. «В М2М обслуживаются 
только премиальные заемщики, ко
торым были выданы кредиты на 
крупные суммы,— рассказал один из 
собеседников 

”
Ъ“.— Банк оценивал 

доход заемщиков по своей форме, 
подходя к этому формально, но это 
не устроило ЦБ».

По итогам проверки в конце октя
бря М2М было предписано доначи
слить резервы на 3 млрд руб. «Причи
ной ухудшения показателей может 
выступать применение ужесточен
ных подходов ЦБ к оценке работаю
щих и обслуживаемых портфелей и 
оценке рисков по ним, а в результате 
ухудшается оценка финансового по
ложения заемщика и качества зало
гов»,— считает директор департа
мента финансовых рейтингов НРА 
Карина Артемьева.

Времени на решение вопроса у ЦБ 
не так много. По закону, если значе
ния всех нормативов достаточности 
капитала М2М опустятся ниже 2%, как 
и в случае, если банк 14 дней не про
водит платежи, регулятор обязан ото
звать лицензию. В ЦБ не комментиру
ют действующие банки. В АТБ 

”
Ъ“ со

общили, что не комментируют во
прос о формировании резервов под 
МБК, выданные М2М, в связи с его не
актуальностью. Там указывают, что 
рассчитывают достичь договоренно
стей о спасении банка за счет приме
нения в М2М процедуры bailin (кон
вертация требований кредиторов в 
акции). Впрочем, по словам собесед
ников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, та

кой сценарий очень маловероятен.
Юлия Полякова

АТБ пошел в Банк России  
за резервами  
АзиатскоТихоокеанскому банку  
могут потребоваться регуляторные льготы

20 процентов 
от стоимости активов 
НПФ «Социальное 
развитие» заплатила 
за его покупку 
O1 Group

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Мы призываем банки более  
активно работать по программе 
помощи, а заемщиков, испыты-
вающих финансовые трудности  
с погашением ипотеки, обра-
щаться к своим кредиторам
— Александр Плутник,
глава АИЖК, 25 марта 2016 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Польская PGNiG оспорила в су-
де ЕС решение Еврокомиссии, 
разрешившей «Газпрому» уве-
личить поставки по газопрово-
ду Opal — отводу Nord Stream. 
PGNiG видит в решении Брюс-
селя угрозу интересам Поль-
ши и нарушение правил ЕС. 
 Нарынке считают, что дело бу-
дет во многом политическим, 
а его исход зависит от борь-
бы между Варшавы и Берлина, 
 конкурирующих за потоки рос-
сийского газа.

Немецкая трейдинговая структу-
ра польской госкомпании PGNiG 4 
декабря подала иск в суд ЕС к Евро-
комиссии. Та в конце октября позво-
лила «Газпрому» увеличить исполь-
зование газопровода Opal (отвод от 
Nord Stream мощностью 36 млрд ку-
бометров) потенциально с 50% до 90% 
мощности трубы. PGNiG требует ан-
нулировать это решение, а попутно 
наложить обеспечительные меры до 
23 декабря, когда дополнительная 
мощность Opal может быть выстав-
лена на аукцион и достаться «Газпро-
му». Также PGNiG подала жалобу про-
тив германского регулятора, также 
вставшего на сторону «Газпрома».

В компании считают, что реше-
ние ЕК нарушает законодательство 
ЕС и Германии, регулирование на га-
зовом рынке и соглашение об ассо-
циации Украины и ЕС. Прежде всего 
PGNiG опасается, что «Газпром», по-
лучив доступ почти ко всем мощно-
стям Opal, сможет сократить постав-
ки через Польшу и Украину, снизив 
их доходы от транзита газа и влия-
ние в Европе. В заявлении польской 
компании подчеркивается, что по-
дача иска — только первый из ша-

гов против Брюсселя. Еврокомиссар 
по энергетике Мигель Ариас Каньете 
уже заявил, что считает решение ЕК 
юридически верным.

«Газпром» с 2012 года пытался по-
лучить доступ к полной мощности 
Opal и вел долгий диалог с ЕК. Ито-
говое решение Брюсселя было до-
статочно жестким — «Газпром» полу-
чает доступ к дополнительной мощ-
ности сверх 50% только через аукци-
оны, при этом 10% должны оставать-
ся свободными для краткосрочных 
торгов. Но даже такой компромисс 
вызвал жесткую реакцию Польши 
и Украины. «

”
Газпром“ не скрывает, 

что хочет с 2019 года отключить по-
ставки на Украину и стремится к это-
му. Из этого следует, что мы будем от-
резаны от поставок с востока, чтобы 
иметь доступ к газу с запада»,— гово-
рил тогда Петр Возняк. Руководство 
PGNiG собиралось согласовать пози-
ции по этому вопросу с украински-
ми партнерами. Контракт на транзит 
российского газа через Польшу исте-
кает, как и в случае Украины, в 2020 

году, «Газпром» уже предложил про-
длить договор на прокачку 30 млрд 
кубометров газа в год, но PGNiG пока 
не дала ответа.

Польша активно выступает в це-
лом против увеличения «Газпромом» 
поставок в Европу по северному на-
правлению и строительства газопро-
вода Nord Stream 2. Страна заблоки-
ровала создание СП для строительст-
ва газопровода с партнерами моно-
полии — Engie, OMV, Shell, Uniper и 
Wintershall. Партнерам до сих пор 
не удалось найти новую модель ре-
ализации проекта, но в «Газпроме» 
уверяют, что партнеры готовы про-
должить работу.

Источник 
”
Ъ“ на рынке отмечает, 

что все действия Польши — чистая 
политика, поэтому прогнозировать 
итоги судебного процесса невозмож-
но: «Это будет фактически противо-
борство Германии и Польши за газо-
вые потоки и влияние, элемент меж-
дународного права станет уже вто-
ростепенным. Победит тот, кто смо-
жет сильнее надавить на суд». «Недо-
вольство Польши понятно. Если 

”
Газ-

пром“ будет больше прокачивать газ 
через другие направления, это поте-
ря выручки для польских компаний, 
поэтому они пытаются использовать 
все доступные способы, чтобы ситу-
ацию изменить»,— говорит руко-
водитель коммерческой практики 
Goltsblat BLP Алексей Горлатов. По 
его словам, предсказать исход разби-
рательства в суде ЕС довольно слож-
но. Но с учетом того, что ЕК сначала 
сама наложила ограничения, а по-
том все же их сняла, шансы PGNiG 
на победу «достаточно низкие».

Ольга Мордюшенко,  
Анна Занина

Газопровод до суда
Польша оспаривает решение по Opal

Украинский «Антонов» оценил, 
во сколько ему обойдется пре-
кращение сотрудничества с рос-
сийским авиапромом. Предпри-
ятие попросило власти страны 
выделить более $700 млн на вы-
пуск самолетов без российских 
комплектующих. Но вопросы 
не только с производством — 
для поддержки спроса на укра-
инские самолеты требуется со-
здать специальную лизинговую 
компанию. Подобная ситуация 
не уникальна, российский гра-
жданский авиапром тоже спо-
собен существовать только при 
активной господдержке.

Украинский государственный 
авиаконцерн «Антонов» обратил-
ся к правительству страны с прось-
бой предоставить $703,2 млн для 
налаживания производства само-
летов без российских комплекту-
ющих. Об этом сообщил ТАСС со 
ссылкой на совещание у премье-
ра Украины Владимира Гройсмана 
о проблемах авиаотрасли. По дан-
ным портала «Лига.нет», для заме-
щения российских компонентов 
потребуется $77,5 млн, оставшие-
ся $625,7 млн пойдут на модерниза-
цию мощностей. В рамках серийно-
го производства планируется под-
держать выпуск пассажирского Ан-
148/158 (потребуется $244,8 млн, 
24 самолета в год), транспортного 

Ан-178 ($225,5 млн, шесть единиц) 
и легкого транспортного Ан-132 
($155,4 млн, шесть единиц).

В Украинской авиастроительной 
корпорации (УАК, головная компа-
ния «Антонова») добавляют, что тре-
буется и активная поддержка про-
даж самолетов. По словам главы 
УАК Михаила Гвоздева, уже сущест-
вует облик нового самолета без рос-
сийских комплектующих и понят-
но, как «рентабельно его произвес-
ти». Но «ни один покупатель не ку-
пит самолет, если в этом не будет за-
интересовано собственное государ-
ство», отметил он, добавив, что УАК 
нужны не столько деньги, сколько 
помощь в организации лизинговой 
компании. Премьер Украины в ходе 
совещания пообещал, что «деньги 
будут найдены».

Российские и украинские авиа-
предприятия начали сворачивать 
сотрудничество после вхождения 
Крыма в состав РФ в 2014 году. В сен-
тябре 2015 года «Антонов» вышел из 
украинско-российского СП «ОАК—
Антонов», в январе 2016 года пред-
приятия, входившие в состав кон-
церна, были переданы в управле-
ние «Укроборонпрому». Програм-
ма импортозамещения россий-
ских компонентов началась еще в 
2015 году и должна завершиться в 
2017 году с привлечением постав-
щиков из Европы, Канады и США, 

среди них выделяют американ-
скую Honeywell, канадские CMC 
Electronics и Pratt & Whitney. Но ру-
ководство «Антонова» признавало 
в середине сентября, что пробле-
мы есть. Отказ от закупок в России 
предполагает замещение поряд-
ка 5,4 тыс. комплектующих, в пер-
вую очередь для бортовой радио-
электроники. В рамках производ-
ства Ан-148/158 и Ан-178 доля рос-
сийских комплектующих снижена 
до 20–40%, а в новом транспортном 
Ан-132D, строящемся по заказу Сау-
довской Аравии, их совсем нет.

«Чтобы концерн мог производить 
самолеты серийно, ему нужен пол-
ноценный завод, которого на Украи-
не нет»,— говорит глава Infomost Бо-
рис Рыбак, поясняя, что «Антонов» 
не предприятие полного цикла, а 
конструкторское бюро и «не очень 
хороший опытный завод». Его само-
леты на 50–60% состоят из россий-
ских комплектующих и плохо при-
нимают западные аналоги. Эксперт 
считает, что за $700 млн создать но-
вое производство нереально, потре-
буются миллиарды долларов. Между 
тем даже располагающий серийны-
ми заводами российский граждан-
ский авиапром постоянно требу-
ет господдержки выпуска и продаж 
гражданской продукции.

Елизавета Кузнецова,  
Анастасия Веденеева

«Антонов» оценил независимость 
Украинский авиаконцерн просит $700 млн на импортозамещение

ЦИТАТА

Я высоко ценю тот факт,  
что ответственные органы 
 пересмотрели свой долголетний 
обструкционистский подход
— Марио Мерен,
глава Wintershall, о решении  
Еврокомиссии по Opal, 30 ноября

«Роснефть» готовится войти 
в газовый проект ENI в Египте 
по разработке одного из круп-
нейших открытий последнего 
времени — шельфового место-
рождения Zohr. Компания мо-
жет получить в нем 35%, запла-
тив, по оценкам 

”
Ъ“, примерно 

$1,36 млрд. Эта концессия может 
стать самым крупным газовым 
проектом «Роснефти» за рубе-
жом и, по оценкам аналитиков, 
самым перспективным.

Совет директоров «Роснефти» 7 де-
кабря рассмотрит покупку 35% в кон-
цессии Shorouk на шельфе Египта. 
Концессия получена в начале 2014 
года итальянской ENI, в 2015 году в 
ее рамках открыто очень крупное 
газовое месторождение Zohr. В кон-
це ноября ENI продала 10% в концес-
сии британской BP — давнему парт-
неру «Роснефти» — за $375 млн и про-
порциональную оплату понесенных 
расходов (на тот момент $150 млн). 
При этом у BP есть возможность до-
купить еще 5% до конца 2017 года 
на тех же условиях. Таким образом, 
если «Роснефть» войдет в проект, она 
может стать вторым по величине ак-
ционером после ENI. Во всех трех 
компаниях вчера отказались от до-
полнительных комментариев.

• Концессия Shorouk расположена 
на глубоководном шельфе Средизем-
ного моря в исключительной эко-
номической зоне Египта, площадь 
— 3,7 тыс. кв. км. Месторождение 
Zohr в 190 км севернее Порт-Саи-
да, глубина моря здесь около 1,5 км. 
Пробурено шесть скважин, коммер-
ческая добыча должна начаться 
в конце 2017 года. Запасы оценива-
ются примерно в 850 млрд кубоме-
тров газа.
Египетская концессия может 

стать крупнейшим зарубежным га-
зовым проектом «Роснефти», более 
значительным, чем планы в Венесу-
эле и Бразилии. Исходя из параме-
тров сделки с BP «Роснефть» может 
заплатить за свою долю в Shorouk 
$1,36 млрд, получив примерно 7 мл-
рд кубометров годовой добычи при 
полном развитии месторождения. 
Власти Египта настаивают на том, 
чтобы первый газ с месторождения 
поступил на внутренний рынок. 
Египет, который долгое время был 
экспортером газа, в последние два 
года перешел к его импорту из-за со-
кращения местной добычи и актив-
но закупает СПГ. «Роснефть» в этом 
году поставила в Египет несколько 
грузов СПГ в рамках трейдинговых 
сделок. В перспективе, однако, Еги-

пет может вернуться к экспорту га-
за (в 2015 году нетто-импорт соста-
вил около 2 млрд кубометров), в том 
числе загрузив свои уже существу-
ющие заводы СПГ в Думьяте и Ид-
ку. Тогда «Роснефть» может впервые 
получить собственный СПГ — пока 
планы компании по производству 
СПГ как в РФ, так и за рубежом не 
имели успеха.

Из российских компаний в Егип-
те газовыми проектами пытался за-
ниматься НОВАТЭК, но в 2013 го-
ду отказался от этой идеи. Между 
тем проект «Роснефти» эксперты 
считают перспективным: она смо-
жет работать в партнерстве с мей-
джорами ENI и BP, которые знако-
мы с местным рынком более 50 лет 
и обеспечивают большую часть до-
бычи углеводородов в стране. «Ри-
ски минимальные, поскольку речь 
идет об уже открытом месторожде-
нии и понятной технологии добы-
чи»,— добавляет Валерий Нестеров 
из Sberbank CIB. По его мнению, 
«Роснефть» в определенном смысле 
идет по стопам того же НОВАТЭКа, 
пытаясь найти другие способы вы-
хода на европейский рынок газа в 
условиях экспортной монополии 
«Газпрома» в России.

Юрий Барсуков

Россия возвращается в недра Египта
«Роснефть» покупает у ENI 35% в концессии Shorouk

Группа «Альянс» Мусы Бажае-
ва готова обменять свое «Амур 
Золото» на 20% золотодобы-
вающей Petropavlovsk, хо-
тя еще в апреле рассчитыва-
ла получить 30,3%. Стоимость 
Petropavlovsk на бирже за это 
время не изменилась (около 
$300 млн), но компания почти 
договорилась о рефинансиро-
вании $530 млн долга. Впро-
чем, склонить к сделке «Рено-
ву», владеющую блокпакетом 
Petropavlovsk, все равно будет 
сложно.

Глава и основной владелец груп-
пы «Альянс» Муса Бажаев согла-
сился получить всего 20% от увели-
ченного капитала золотодобываю-
щей Petropavlovsk в обмен на ком-
панию «Амур Золото», а не 30,3%, 
как стороны договаривались вес-
ной (в деньгах сделка оценивалась 
в $144 млн). Это следует из сообще-
ния Petropavlovsk, которая цитиру-
ет письмо акционеров «Амур Золо-
та» (ООО «Горнорудная компания 

”
Альянс“» и Lexor Group S.A.). Инфор-

мацию подтвердили в «Альянсе».
В сообщении также говорит-

ся, что на фоне договоренностей 
Petropavlovsk о реструктуризации 
кредитов и планов достроить ав-
токлавное производство они гото-
вы финансово поддержать текущие 
планы «Амур Золота» в 2017–2018 
годах, чтобы не отвлекать средства 
из денежного потока Petropavlovsk 
(по данным SRK Consulting, подго-
товившей материалы для сделки, 
нужно $36 млн и $39 млн при выпу-

ске 68,3 тыс. и 71,7 тыс. унций золо-
та соответственно). Сбербанк и ВТБ 
поддерживают слияние, пишут ак-
ционеры «Амур Золота», указывая, 
что верят в upside от сделки и хотят 
ускорить ее.

В конце ноября Petropavlovsk 
сообщила, что получила одобре-
ние банков на рефинансирование 
$529,8 млн долга (75% Сбербанку, 
остальное — ВТБ). Кредиты нужно 
погасить в 2022 году вместо 2018 го-
да. Срок привязан к производствен-
ному плану, отмечала компания, в 
частности к достройке и запуску к 
2019 году автоклава на базе Покров-
ского рудника. Petropavlovsk реши-
ла сама достроить автоклав из сво-
бодного денежного потока, отка-
завшись от анонсированного парт-
нерства с GMD Gold, для этого нуж-
но $120 млн.

Стоимость Petropavlovsk на Лон-
донской бирже с конца апреля, ког-
да было объявлено о возможной 
сделке с «Амур Золотом», не силь-
но изменилась: тогда она оценива-
лась примерно в £248 млн, вчера — 
в £244,5 млн ($311 млн). Почему Му-
са Бажаев решился снизить долю в 
Petropavlovsk на треть и отказаться 
от блокпакета, в компаниях не по-
ясняют. В Сбербанке отказались от 
комментариев. В ВТБ этот аспект 
также не комментируют, но гово-
рят, что получили запрос на одобре-
ние сделки от Petropavlovsk и «в це-
лом рассматривают эту транзакцию 
как позитивную».

Источники 
”
Ъ“ в отрасли расска-

зывали, что основатели и топ-ме-

неджеры Petropavlovsk Питер Хам-
бро и Павел Масловский (с ноября 
косвенно владеют 10,45% акций 
компании через Азиатско-Тихооке-
анский банк) опасались недруже-
ственного поглощения компании 
со стороны группы «Ренова» Вик-
тора Вексельберга, которая владеет 
25,25% голосов в акциях и облига-
циях Petropavlovsk. Сделка с Мусой 
Бажаевым нужна для защиты, гово-
рили собеседники 

”
Ъ“. А аналитики 

указывали, что наращивание доли 
«Реновы» до блокпакета может го-
ворить о том, что группа согласится 
на сделку «только на выгодных для 
себя условиях». В «Ренове» отказа-
лись от комментариев. Возможно, 
снижение будущей доли «Альян-
са» в Petropavlovsk до 20% склонит в 
пользу сделки большее число акци-
онеров золотодобытчика, говорит 
собеседник 

”
Ъ“, близкий к «Альян-

су». Среди раскрываемых мино-
ритариев — фонды Sothic Capital 
Management и D.E. Shaw & Co, а так-
же финансовая группа Prudential — 
совокупно у них 25,73% голосов в 
акциях и облигациях.

Почти договорившись о ре-
финансировании долгов, Petro-
pavlovsk стала более устойчивой, 
поэтому Муса Бажаев мог согласить-
ся на меньшую долю в компании, 
полагает Андрей Лобазов из «Ато-
на». Но он сомневается, что менед-
жменту и «Альянсу» легко удастся 
уговорить на сделку «Ренову», кото-
рая вряд ли захочет размытия блок-
пакета.

Анатолий Джумайло

«Альянс» меняется к меньшему
Группа согласна на 20% Petropavlovsk



12

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 6 декабря 2016 №226   l   Коммерсантъ

сентябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

6,0

7,4

8,8

10,2

11,6

13,0тыс. руб.    ● 10,550

1,93%
0

8

16

24

32

40$ ● 30,60

0,00%
0,50

0,68

0,86

1,04

1,22

1,40тыс. руб. ● 1,04

0,00%
200

224

248

272

296

320руб.

0,0

0,8

1,6

2,4

3,2

4,0

5,08% 0,28%

● 281,70$ ● 3,00

6,0 13,0 0,0 40,0 0,5 1,40 200 3200,0 4,0

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

потребительский рынок 

Комиссия за ее выдачу начинает-
ся от 3,25%. «Компания подбирает 
клиентов, заинтересованных в уча-
стии в госзакупках по 44-ФЗ и 223-
ФЗ, а затем сама проводит их анализ 
и делает скоринг»,— поясняют в 
«СКБ Контур», предоставившем 
«Тендертеху» свой API «Фокус» для 
проверки контрагентов.

Абсолют-банк близок к акционе-
рам «Тендертеха»: банк контролиру-
ют структуры НПФ «Благосостоя-
ние», деньгами которого управляет 
та же группа «Тринфико». Кроме то-
го, «Благосостояние» реализует про-
грамму добровольного пенсионно-
го обеспечения для сотрудников 
РЖД, совет директоров которой с 
2004 по 2011 год возглавлял Алек-

сандр Жуков. В Абсолют-банке от 
комментариев отказались.

Выдача банковских гарантий — 
рынок с большим оборотом. По дан-
ным ЦБ, в первом полугодии 2016 
года объем российского рынка бан-
ковских гарантий составил 4,5 трлн 
руб. Доходы банковского сектора от 
этого бизнеса за тот же период соста-
вили 39,9 млрд руб.

Любой посреднический сервис, 
как правило, увеличивает стои-
мость банковской комиссии, кон-
статирует директор департамента 
казначейства IT-компании «Техно-
серв» Елена Ананьева. Такие пло-
щадки могут быть полезны для не-
больших компаний, которые не 
кредитуются в банках и не имеют 
опыта работы с кредитными орга-
низациями, считает она. «В нашей 

практике есть работа с такого рода 
площадкой. Могу сказать, что вре-
мя получения банковской гарантии 
существенно не сокращается и сэ-
кономить человеко-затраты путем 
полной отдачи услуги на аутсор-
синг не получается»,— скептична 
госпожа Ананьева.

Посредник в получении банков-
ской гарантии может быть полезен 
лишь при небольших сделках на 10–
15 млн руб., отмечает вице-прези-
дент по финансам компании «Асте-
рос» Владимир Миронов. «Верхняя 
планка таких сервисов редко дости-
гает 50 млн руб. Такие сделки можно 
провести по шаблону без значитель-
ных временных и ресурсных издер-
жек»,— поясняет он.

Мария Коломыченко, 
 Виталий Гайдаев

Абсолют-банк даст онлайн-гарантию

В 2017 году российский рек
ламный рынок вырастет на 
7,7%, а его ключевой сегмент — 
телевидение — на 7%, прогно
зирует рекламная группа Ze
nithOptimedia. Из всех медиа 
темпы  роста доходов не снизит 
только интернет, а для осталь
ных прогноз менее оптимисти
чен:  радио и наружная рекла
ма не вырастут, а печатная 
пресса останется в минусе. 
Уже в 2017м Россию обгонят 
по темпам роста рекламы со
седние Украина и Белоруссия, 
где падение 2015 года было го
раздо более серьезным.

Рекламная группа ZenithOptime-
dia обновила прогноз развития ре-
кламного рынка в России. По ее 
данным, расходы рекламодателей 
вырастут на 8% по итогам 2016-го и 
на 7,7% по итогам 2017 года. Как сле-
дует из расчетов агентства, пред-
ставленных 

”
Ъ“, в этом году рекла-

модатели принесут на телевидение 
147,6 млрд руб. (рост на 8% к 2015 го-
ду), в интернет — 111,5 млрд руб. 
(15%), в наружную рекламу — 
33,6 млрд руб. (5%), на радио — 
14,9  млрд руб. (5%). Рекламные дохо-
ды сократятся у двух сегментов: 
в печатных СМИ — на 13%, до 
20,4 млрд руб., и у прочих медиа 
(включая рекламу в кинотеатрах, 
indoor и т. д.) — на 5%, до 3,97 млрд 
руб. Прошлый прогноз ZenithOpti-
media на 2016 год публиковался 
в сентябре и был менее оптими-
стичным: группа прогнозировала 
увеличение всего рынка на 7,1% и, 
в частности, более скромный рост 
телерекламы (6%), нулевой рост ра-
дио и менее сильное падение для 
прессы (10%).

Рынок продолжает восстанавли-
ваться после падения, вызванного 
санкциями США и ЕС, ответными 
мерами российских властей, выво-
дом международных инвестиций, 
падением цен на нефть и девальва-
цией, констатирует ZenithOptime-
dia. Ситуация отразилась и на рын-

ках соседних Украины и Белорус-
сии. Там в 2015 году рекламные 
рынки упали сразу на 43% и 28% со-
ответственно на фоне падения 
лишь на 9% в России. В 2016 году эти 
страны вернулись к росту: в Бело-
руссии он составит 10%, на Украине 
— 2%. А уже в 2017-м обе страны об-
гонят по темпам Россию, достигнув 
роста 19%.

Российскому телевидению Ze-
nithOptimedia прогнозирует в 2017 
году рост на 7%. При этом в ноябре 
крупнейший телеселлер Националь-
ный рекламный альянс (НРА), на-
против, прогнозировал ускорение 
темпов роста в этом сегменте: с 9% в 
текущем году до 10% в 2017-м. За пер-
вые три квартала доходы телевиде-
ния росли на уровне всего рынка — 
на 13%, до 102,4 млрд руб. Директор 
по маркетинговым исследованиям 
НРА Сергей Веселов вчера подтвер-
дил 

”
Ъ“ 10-процентный прогноз по 

телерекламе на будущий год.
Интернет в 2017 году сохранит 

стабильные темпы роста — те же 
15%, что и в 2015–2016 годах, счита-
ет ZenithOptimedia. Но догнать ТВ 
по выручке этому сегменту пока не 
удастся: она составит 128,3 млрд 
против почти 158 млрд руб. у теле-
каналов. В минусе останется только 

печать, которая теряет рекламные 
деньги уже несколько лет. Темпы 
падения ее выручки, впрочем, со-
кратятся почти вдвое, до 7%. Нако-
нец, доходы радио и наружной ре-
кламы, по версии рекламной груп-
пы, останутся на уровне 2016 года.

Директор по продажам «ГПМ Ра-
дио» («Авторадио», «Юмор FM» и др.) 
Алексей Зятицкий все же ожидает 
положительной динамики рынка 
радио. Он считает, что только феде-
ральное размещение вырастет на 
10% за счет телевизионных рекламо-
дателей, которые не выдержат меди-
аинфляцию. При этом сегмент все 
равно замедлит темпы роста из-за 
высокой базы 2016 года, когда рост 
рекламы по некоторым отраслям 
превышал 20%.

Гендиректор «ЭСПАР-Аналитик» 
Андрей Березкин не согласен с про-
гнозом по наружной рекламе: по 
его подсчетам, в этом году рост 
рынка составит 6%, а в 2017-м будет 
даже выше. «У многих операторов 
запланированы инвестиции в но-
вый инвентарь, в первую очередь в 
Москве. Кроме того, возобновятся 
продажи рекламы в метро, что то-
же добавит бюджетов»,— рассчиты-
вает господин Березкин.

Анна Афанасьева

Реклама еще подрастет
Российский рынок получил прогноз на год

Российские онлайнритейлеры 
предложили Минфину пересмо
треть практику оценки налого
вой нагрузки на компании, 
включив в нее выплаченные та
моженные отчисления и НДС на 
ввозимые в страну товары. Ин
тернетмагазины недовольны 
тем, что их низкая налоговая на
грузка становится поводом для 
многочисленных проверок. По 
данным самих налоговых орга
нов, в целом количество выезд
ных проверок лишь снижается: 
по итогам трех кварталов 2016 
года оно сократилось на 12%.

Ассоциация компаний интернет-
торговли (АКИТ), объединяющая 37 
компаний, включая «М.Видео», Me-
dia Markt, «Детский мир», «Утконос», 
предложила министру финансов Ан-
тону Силуанову пересмотреть метод 
оценки налоговой нагрузки компа-
ний, включив в нее таможенные 
платежи и «ввозной» НДС. Об этом 
говорится в письме президента 
АКИТ Алексея Федорова (есть у 

”
Ъ“).

Федеральная налоговая служба 
(ФНС) при принятии решений о про-
верках проводит мониторинг налого-
вой нагрузки компаний. Одним из 
критериев оценки рисков при этом 
является отклонение нагрузки в сто-
рону уменьшения от среднего уровня 
по отрасли, поясняет Алексей Федо-
ров. При этом не учитываются «ввоз-
ной» НДС и таможенная пошлина, 

уплачиваемая импортером при ввозе 
товаров. Сама по себе низкая налого-
вая нагрузка не является доказатель-
ством неуплаты налогов, но становит-
ся причиной многочисленных нало-
говых проверок, отмечают в АКИТ.

«Если индикаторами добросовест-
ности участников рынка буду слу-
жить и таможенные отчисления, то и 
уплачиваться они будут в бюджет РФ, 
а не в бюджеты соседних стран—чле-
нов ЕАЭС»,— констатирует господин 
Федоров. Когда товар ввозится из Бе-
лоруссии или Казахстана, НДС упла-
чивается на территории этих стран, и 
в бюджет РФ ничего не поступает, по-
ясняют в ассоциации. Если «импорт-
ный» НДС (18%) и таможенная пошли-
на (от 5% до 15%, в среднем — 10%) бу-
дут включены в налоговую нагрузку, 
компании получат дополнительный 
стимул для того, чтобы ввозить товар 
через таможню РФ, считают в АКИТ.

Опрошенные 
”

Ъ“ компании—
члены АКИТ не стали комментиро-
вать предложение ассоциации, как и 
свои отношения с ФНС.

В самой ФНС не считают возмож-
ным включить в состав налоговой на-
грузки таможенные пошлины и НДС 
на ввозимые товары, следует из пись-
ма замруководителя службы Натальи 
Завиловой президенту АКИТ (копия 
есть у 

”
Ъ“). Это связано с тем, что эти 

платежи администрирует не ФНС, а 
Федеральная таможенная служба 
(ФТС), поясняется в письме. В ФТС и 

курирующем обе службы Минфине 
комментарии 

”
Ъ“ не предоставили.

• По данным ФНС РФ, по состоянию 
на 1 октября 2016 года в стране про-
ведено 17 362 выездные проверки ор-
ганизаций, при этом было дополни-
тельно начислено 251,8 млрд руб. 
По итогам девяти месяцев 2015 года 
ФНС провела 19 753 проверки, дона-
числив 207,9 млрд руб. Таким обра-
зом, за год количество выездных нало-
говых проверок сократилось на 12,1%, 
а объем доначисленных средств вырос 
на 21,1% (43,87 млрд руб.)
Директор Института стратегиче-

ского развития ФБК Игорь Николаев 
считает правильной идею включить 
«ввозной» НДС и таможенные пошли-
ны в состав налоговой нагрузки. 
«Принципиально надо включать, хо-
тя в обозримом будущем сделать это 
нереально, да и вряд ли частота прове-
рок снизится»,— отмечает эксперт. Он 
добавляет, что в «Основных направле-
ниях налоговой политики» Минфи-
на, которые внесены в Госдуму вместе 
с проектом бюджета на 2017–2019 го-
ды, представлена налоговая нагрузка, 
подсчитанная по методике как Мин-
фина, так и Российского союза про-
мышленников и предпринимателей 
(РСПП). При этом в обоих подсчетах 
нет «таможенной» темы, указывает го-
сподин Николаев, РСПП ее отложил 
из-за трудностей подсчета.

Владислав Новый,  
Дарья Николаева

Интернет-ритейлу  
не хватает налогового веса
Его таможенные отчисления предложили учитывать в общей нагрузке

 «За последние годы из-за скудно-
сти местных и региональных бюд-
жетов наши курорты стали резко 
уступать своим конкурентам, а со-
стояние инфраструктуры сказыва-
ется на качестве услуг по оздоровле-
нию»,— заявил глава Минкавказа 
Лев Кузнецов.

Льготными категориями, освобо-
жденными от курортного сбора, по 
текущей версии законопроекта, ста-
нут дети до 18 лет, инвалиды и их 
сопровождающие, ветераны, герои 
СССР, России, соцтруда, чернобыль-
цы, страдающие туберкулезом и лю-
ди, приехавшие в регион для рабо-
ты и учебы. У регионов будет право 
самостоятельно расширить этот пе-
речень, уточнили в Минкавказа.

Идея введения курортного сбора 
в России обсуждается с ноября 2015 
года, когда Минкавказа впервые за-
явило о планах по проведению экс-
перимента в Ставропольском крае 
и привлечению таким образом в 
бюджет региона 2–6 млрд руб. к 
2021 году. В этом году инициативу 
поддержал президент Владимир 
Путин. По его расчетам, в России 
сейчас простаивает 46% из 1,9 тыс. 
санаторно-курортных учреждений, 
и для того, чтобы они опять зарабо-
тали, нужно 35 млрд руб. «Если это 

делать (вводить сбор.— 
”
Ъ“), то 

очень аккуратно, не задирая плате-
жи, незаметно для отдыхающих»,— 
заявлял господин Путин. Министр 
финансов Антон Силуанов ранее 
называл приемлемым сбор в разме-
ре 50–100 руб. с человека (см. 

”
Ъ“ от 

27 августа).
По данным Ростуризма, число 

ночевок в коллективных средствах 
размещения в Алтайском крае в 
2015 году составило 3,5 млн. Если 
регион введет курортный сбор на 
максимальном уровне в 150 руб., 
его годовой доход может составить 
до 525 млн руб. Для Краснодарского 
края эти показатели составляют 
40,8 млн и 6,12 млрд руб., для Кры-
ма — 16,8 млн и 2,5 млрд руб., для 
Ставрополья — 8,6 млн и 1,3 млрд 
руб. соответственно.

Наибольшие проблемы со сбором 
средств могут возникнуть у Красно-
дарского края, считает гендиректор 
туроператора «Дельфин» Сергей Ро-
машкин. «Там 50% объектов разме-
щения работают всерую, кроме того, 
четверть отдыхающих на курортах 
— сами жители Краснодарского 
края, чей средний чек составляет 1 
тыс. руб. в сутки,— объясняет он.— В 
Ставрополье ситуация прямо проти-
воположная, практически весь по-
ток — организованные путешест-
венники». По расчетам господина Ро-

машкина, средняя стоимость тура в 
Краснодарский край составляет 34–
35 тыс. руб. с человека при 11-днев-
ном размещении: после введения 
сбора в 150 руб. его суммарная стои-
мость составит 4,7% от цены путевки. 
Отдых в Ставропольском крае стоит 
45–48 тыс. руб. на 17 дней, в этом слу-
чае сбор составит уже до 5,3% от це-
ны пакета. Сергей Ромашкин сомне-
вается, что курортный сбор серьезно 
перераспределит поток: «Речь скорее 
о психологическом дискомфорте. 
Например, проект предполагает фи-
нансирование инфраструктуры, то 
есть туристу предлагают увидеть, что 
он заплатил за трубу, которая идет 
под землей».

В Крыму и Краснодарском крае в 
частном секторе сегодня размеща-
ется до 80% отдыхающих, считает 
руководитель комитета по внутрен-
нему туризму Ассоциации туропе-
раторов России Илья Уманский. 
«Это тот объем денег, которых реги-
ональные власти недосчитаются и 
которые наверняка уже будут рас-
планированы. В дальнейшем это 
только увеличит нагрузку на легаль-
ный бизнес, который по цене и так 
проигрывает серым средствам раз-
мещения»,— резюмирует он.

Александра Ларинцева,  
Пятигорск;  
Александра Мерцалова

Туристам выписали суточные

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
М И Н Э К О Н О М И К И  П Р Е Д Л О Ж И Л О  З А П Р Е Т И Т Ь  В О З В Р А Т  
И  О Б М Е Н  К У П Л Е Н Н О Й  В  И Н Т Е Р Н Е Т- М А Г А З И Н А Х  О Д Е Ж Д Ы

Минэкономики предлагает запретить возврат и обмен ряда то-
варов, купленных дистанционно. Соответствующий законопро-
ект размещен на официальном портале правовой информации. 
В частности, предлагается запретить возврат товаров, включен-
ных в перечень «непродовольственных товаров надлежащего 
качества, не подлежащих возврату или обмену на аналогичный 
товар других размера, формы, габарита, фасона, расцветки или 

комплектации, установленный правительством РФ». В данный 
перечень входят товары для профилактики и лечения заболева-
ний в домашних условиях, предметы личной гигиены, парфю-
мерно-косметические товары, текстиль, швейные и трикотаж-
ные изделия, посуда, товары бытовой химии, бытовая мебель, 
изделия из драгоценных металлов и другие. Общественное об-
суждение законопроекта завершится 19 декабря. ТАСС

с1

с9

7,7 процента
составит рост российского рекламного 
рынка в 2017 году

Прогноз развития российского рекламного рынка
 Объем рекламы (млрд руб.) Изменение (%)
 2016 год 2017 год
Телевидение 147,6 158 7

Интернет 111,6 128,3 15

Печатные СМИ 20,4 18,9 –7

Радио 14,9 14,9 0

Наружная реклама 33,6 33,6 0

Другие медиа (рекламав кинотеатрах, indoor и пр.) 4 4 0

Итого: 332 357,7 7,7

Источник: ZenithOptimedia.



первые лица

В Москве бум строительства апарта-
ментов: по предварительным прогно-
зам Москомстройинвеста, в этом году 
в эксплуатацию будет введено 700–
800 тыс. кв. м такой недвижимости — 
в два раза больше, чем годом ранее. 
О том, в каких случаях лучше отказать-
ся от покупки апартаментов и почему 
не стоит ожидать, что их скоро прирав-
няют к жилью, в интервью 

”
Ъ“ расска-

зал глава комитета  КОНСТАНТИН ТИ-
МОФЕЕВ.

— Какой объем проектов был с начала 
года согласован с градостроительно-зе-
мельной комиссией (ГЗК)? Сколько при-
ходится на жилье?
— С начала года 21 млн кв. м, из которых 
9 млн кв. м, то есть практически полови-
на,— это жилая недвижимость. Скорее все-
го, такая пропорция будет сохраняться в бли-
жайшее время. Сейчас жилье — это основ-
ное, что продается на рынке. По нашим дан-
ным, на сегодняшний день на рынке экспо-
нируется около 16 млн кв. м недвижимости, 
где есть привлечение денежных средств гра-
ждан. Порядка 85% — это жилье. Кредиты 
для инвесторов сейчас достаточно дорогие: 
строят в основном те, кто может привлекать 
деньги населения. Сейчас по 214-ФЗ («Об уча-
стии в долевом строительстве».— 

”
Ъ“) возво-

дится 98% объектов: в 466 проектах ведут-
ся продажи по договорам долевого участия 
и 36 объектов существуют как жилищно-
строительные кооперативы.
— Какая статистика по остальным типам 
объектов?
— Еще 1,7 млн кв. м — спортивные объек-
ты и социальная инфраструктура; 2,1 млн 
кв. м — промышленные; 4,6 млн кв. м — 
административные и торговые здания; 
0,95 млн кв. м — гостиницы.
— Снизилось ли число согласованных 
проектов по сравнению с прошлым го-
дом?
— Сейчас мы, по сути, оперируем только 
данными за три квартала, но уже понятно, 
что число согласований снизилось на фо-
не экономической нестабильности. Если 
в прошлом году на каждом заседании ГЗК 
мы рассматривали 70–80 вопросов, то те-
перь — 30–40. Отчасти это произошло и по-
тому, что половина вопросов одобряется на 
рабочей группе ГЗК под руководством заме-
стителя мэра Марата Хуснуллина. По ито-
гам 2015 года суммарно было согласовано 
42,7 млн кв. м, из которых 18,7 млн кв. м — 
жилье; 8,9 млн кв. м — торговые и офис-
ные площади; 3,9 млн кв. м — социальные 
и спортивные; 3,4 млн кв. м — промышлен-
ные и 2,2 млн кв. м — гостиницы.
— О каком объеме согласованных проек-
тов можно будет говорить к концу года?
— Ожидается еще несколько крупных ГПЗУ 
(градостроительных планов земельного 
участка.— 

”
Ъ“), то есть я думаю, в итоге мы 

получим 30–35 млн кв. м. В итоге пропорция 
по жилью осталась, но общий объем согласо-
ванных проектов снизился.
— В начале года мы говорили о том, что 
многие инвесторы стремятся внести из-
менения в полученную ранее разреши-
тельную документацию и построить жи-
лье там, где планировалась коммерче-
ская недвижимость. Эти проекты не по-
влияли на статистику?
— Конечно, мы шли навстречу инвесторам 
в ситуациях, где пересогласование не проти-
воречило градостроительному развитию го-
рода. Речь шла о единичных случаях. В ито-
ге таких пересогласований было около деся-
ти, и большинство обращений к нам посту-
пило еще в прошлом году. В этом году их чи-
сло ощутимо снизилось.
— Объем предложения на жилищном 
рынке за последние два года значитель-
но вырос, а число согласований сокраща-
ется. Вы не видите здесь противоречия?
— Каждый год у нас вводится 5–6 млн 
кв. м жилья, при этом согласовываем мы 
значительно больше. Если в прошлом году 
мы согласовали более 18 млн кв. м жилья, 
получается, что сформировался задел на 
три-четыре года. Если в один конкретный 
год число согласованных проектов сокра-
щается, это еще ни о чем не говорит. Плюс 
нужно понимать, что объем согласований 
не может расти вечно. Сейчас у нас есть до-
статочно большие земельные резервы — за 
счет промышленных зон, территорий Но-
вой Москвы, но они не бесконечны. Про-
цесс строительства жилья, по моему мне-
нию, сейчас ускорился в основном за счет 
политики крупных игроков. Лидеры рын-
ка у нас сейчас — это ПИК, теперь в его со-
ставе «Мортон», «Пионер», «Лидер», «Инте-
ко», ЛСР.
— Одобряя проекты на ГЗК, вы не регули-
руете общий объем согласованного жи-
лья или офисов, чтобы, например, не бы-
ло затоваривания?
— Рынок может регулировать только кон-
куренция, других способов нет. Например, 
сейчас общий объем согласованных за по-
следние два года проектов по жилью и офи-
сам превышает 50 млн кв. м. На многие из 
них выданы ГПЗУ, но в стройке пока не все. 
Как только инвесторы получают деньги, они 
могут получить разрешительные докумен-
ты и выйти на площадку. Возникает вопрос: 
если мы предполагаем введение ограниче-
ний, где должен быть установлен админис-
тративный барьер? На этапе выдачи разре-
шений на строительство? Это противоре-
чит всему нашему градостроительному раз-
витию. Сейчас мы, наоборот, говорим, что 
все должно делаться быстро и разрешение 
на строительство должно выдаваться быст-
ро. Если вводить ограничения на этапе вы-

дачи ГПЗУ, которые выдаются с заделом на 
три года, то к тому рынку, который мы хо-
тим увидеть, мы придем только три года спу-
стя. А если к тому времени ситуация будет 
меняться, то выходит, что попутно придется 
все заново регулировать. Объемы застройки 
заложены в генплане города и правилах за-
стройки и землепользования. Должно быть 
построено то, что они предполагают. Вопрос 
только — в какой последовательности. Вот 
тут рынок и выступает регулятором.
— Уже несколько лет обсуждается воз-
можность приравнивания апартамен-
тов к жилью. У этого проекта есть пер-
спективы?
— Я противник этих изменений. Сейчас в за-
коне есть понятие жилого и нежилого объ-
екта, есть нормы их строительства, экспер-
тизы, инсоляции, пожарных проездов и все-
го прочего. Понятно, что у жилья эти нормы 
более комфортные. Например, на одну квар-
тиру в жилом фонде необходимо примерно 
одно-два места на парковке, для гостиницы 
нужно одно место на десять номеров. Поэто-
му тем, кто хочет приравнять апартаменты 
к жилью, советую строить жилье. Но если не 
будет сделано благоустройство, построена 
социальная инфраструктура, соблюдены все 
санитарные и изоляционные нормы, объект 
не может считаться жилым.
— Некоторые застройщики сейчас пред-
лагают покупателям апартаменты, об-
ещая в дальнейшем перевести их в жи-
лой фонд.
— Это невозможно, но есть примеры, ког-
да застройщики обещают гражданам это 
сделать. Например, есть история про объ-
ект «Клуб дзюдо» (Куликовская улица, 9Б, 
корп. 20, микрорайон 2). Инвестор строил 
двухэтажный спортивный комплекс, в ка-
кой-то момент он сказал, что этого недоста-
точно, и попросил увеличить этажность до 
четырех. Ему пошли навстречу. В итоге не-
жилой спортивный объект сейчас продает-
ся как апартаменты. В договоре купли-про-
дажи указано, что после сдачи объекта ин-
вестор обязуется перевести его в жилье. Мы 
сделали контрольную закупку и отправили 
запрос в прокуратуру. Такие вещи, конечно, 
нужно пресекать: никогда апартаменты жи-
льем не станут. Единственный возможный 
вариант, когда участок изначально предпо-
лагал строительство апартаментов, но нор-
мативы позволяют сделать там жилье,— тог-
да инвестор может перепроектировать зда-
ние. Но, повторюсь, это все происходит толь-
ко на этапе проектирования. На этапах стро-
ительства и сдачи здания в эксплуатацию 
что-либо изменить уже невозможно.

— Сейчас в Москве есть крупные проек-
ты, которые предполагают строительст-
во и жилья, и апартаментов. Очевидно, 
что инвесторы выбирают такие вариан-
ты, когда не в состоянии построить всю 
необходимую инфраструктуру, в итоге 
нагрузка на существующие объекты ока-
зывается в два раза больше. Вам не ка-
жется это проблемой?
— Это уже вопрос нашего с вами уровня ин-
формирования и образования. Например, 
сейчас в центре города есть ограничения 
для личного автотранспорта, к ним привы-
кли, стали больше пользоваться метро. Здесь 
то же самое: когда молодая семья покупает 
апартаменты, у нее нет возможности при-
строить ребенка в городской детский сад, 
она должна быть готова отвести его в част-
ный. Рынок должен подстроиться — если 
в этом районе есть спрос, появится и пред-
ложение в виде частных садиков и школ. По-
ка мы не отмечаем большого числа жалоб от 
людей, которые купили апартаменты и не 
могут устроить детей в образовательные уч-
реждения.
— Сколько апартаментов в этом году за-
планировано к вводу?
— Это 14 объектов на 4,17 тыс. апартаментов. 
Суммарно это где-то 700–800 тыс. кв. м, то 
есть в два раза выше показателя прошло-
го года, когда было сдано 350 тыс. кв. м. На 
рынке есть интерес к апартаментам, и ин-
весторы в них вкладываются, все логично. 
Тем не менее я не думаю, что в будущем эта 
цифра существенно увеличится. Скорее все-
го, ввод будет оставаться на уровне 700 тыс. 
кв. м в ближайшие несколько нет.
— Вы ставите перед собой задачу защи-
щать покупателей апартаментов от мо-
шеннических схем?
— Наша задача предупреждать появление 
пострадавших граждан, покупающих жи-
лье, к которому апартаменты не относятся. 
Есть ответственные застройщики, которые 
продают апартаменты по ДДУ, но их не так 
много. Если имеются случаи продажи апар-
таментов под видом жилья, то мы сообщаем 
об этом в прокуратуру. Но сами граждане то-
же должны понимать всю ответственность. 
Есть люди, которые хотят купить квартиру 
на 30% дешевле рынка, и больше ни о чем не 
думают. Они заключают сделки и не смотрят 
документы. Наверное, можно сказать, что их 
обманули, не хватило квалификации в чем-
то разобраться. Такая история была, в част-
ности, с клиентами СУ-155. Сейчас у нас по-
являются новые сложные объекты.
— За счет чего растет число проблемных 
проектов?

— Мы предполагали этот рост еще несколь-
ко лет назад. Когда начался рост ставок на 
рынке кредитования, стали появляться но-
вые застройщики, которые не рассчитали 
свои силы, пустили деньги не по назначе-
нию и сегодня вынуждены переносить сро-
ки завершения строительства. Сейчас есть 
несколько проектов, которые можно будет 
решать только через процедуру банкротства 
застройщиков,— это, например, «Терлецкий 
парк» на Новогиреевской улице (застрой-
щик АО «Глобинвестстрой»), ЖК «Академ-Па-
лас» на проспекте Вернадского (АО ОСК), Sky 
House на Мытной улице (ООО «Олтэр») и не-
сколько объектов на новой территории.
— Сколько всего сейчас обманутых доль-
щиков?
— В реестре пострадавших граждан 838 че-
ловек по 22 объектам. Из них самые извест-
ные ЖК «Царицыно» и бывшая «Кутузовская 
миля» на Кременчугской улице. На послед-
нем объекте недавно сменился инвестор, но 
темпы строительства все равно очень низ-
кие. Мы проводим встречи с застройщиком 
каждый месяц и во всем ему помогаем.
— Уже есть принципиальные решения 
по объектам СУ-155?
— В Москве шесть незаконченных строек СУ-
155, из которых наиболее проблемные три: 
на улице Бочкова, в Щербинке и на Балаклав-
ском проспекте. Назначенный санатор «Рос-
сийский капитал» практически не работает 
с ними. Ситуация достаточно сложная. На-
пример, земля на улице Бочкова находится 
на балансе ОАО «Калибровский завод», кото-
рое кредитовалось у ВТБ, и теперь банк как 
залогодержатель в рамках банкротства долж-
ника планирует забрать этот участок. В жи-
лищно-строительном кооперативе состо-
ят 167 покупателей квартир и юридически 
не имеют к этому имуществу прямого отно-
шения. Получается, что санатор остается без 
земли и, кто будет строить дома, непонятно. 
Мы просили, чтобы «Российский капитал» 
занимался строительством, а ВТБ самостоя-
тельно покрывал свои потери за счет резер-
вов, поскольку это банк с госучастием. Но, 
к сожалению, пока мы ни до чего не догово-
рились. Банк хочет застраивать участок сам, 
но при этом не заниматься расселением чле-
нов кооператива. Точно такая же ситуация 
в Щербинке: земля принадлежит частному 
инвестору, на ней СУ-155 начала строитель-
ство дома, отношения никак не зарегистри-
рованы, теперь «Российский капитал» не мо-
жет войти в этот проект, не договорившись 
с собственником. Держатель земли готов за-
ключить соглашение с банком, но не хочет 
иметь дел с СУ-155. Кредитный комитет по-
ка не может одобрить это решение. При этом 
изначально с «Российским капиталом» была 
договоренность о том, что вопрос застройки 
данных участков с учетом интересов пайщи-
ков должен решиться летом текущего года.

Строительство жилого дома в районе Чер-
таново на Балаклавском проспекте возмож-
но после вовлечения федерального земель-
ного участка в хозяйственный оборот. Для 
этого должно быть постановление прави-
тельства РФ. Его проект уже подготовил АКБ 
«Российский капитал», ряд сторон его уже 
согласовал, в том числе и правительство Мо-
сквы. Слово за федералами.
— Как должна строиться работа «Россий-
ского капитала» с проблемными объек-
тами СУ-155 в Москве?
— В Москве есть как минимум три свобод-
ных участка, оставшихся от СУ-155. За счет 
строительства на них недвижимости и при-
были от ее продажи можно завершить все 
проблемные объекты. Назвать их адреса 
я пока не могу, в том числе в интересах гра-
ждан. Даже в этом году мы фиксировали про-
дажи в кооперативах СУ-155, после того как 
на федеральном уровне было объявлено, что 
все объекты будут закончены. Это как новые 
договоры, так и перепродажа прав.

— Много случаев переуступки?
— Их невозможно отследить. Сейчас идет 
процесс банкротства СУ-155, и в реестр кре-
диторов заявилось всего 25% пострадавших 
покупателей.
— Несколько лет назад городские власти 
говорили о том, что в Москве резко стоит 
проблема с нехваткой гостиниц сегмен-
та три-четыре звезды. Можно говорить 
о том, что эту проблему удалось решить?
— Темпы строительства гостиниц в целом 
растут. Если в 2015 году были введены де-
вять объектов на 1,6 тыс. мест, то в этом году 
планируется ввод восьми отелей на 1,5 тыс. 
мест, в 2017–2018 годах — еще 43 гостини-
цы. Не могу сказать, что инвесторы прояв-
ляют интерес к какой-то определенной ка-
тегории. Сейчас строятся отели разных фор-
матов, причем крупные застройщики пред-
почитают строить комплексы отелей разно-
го уровня в рамках одного проекта. Рынок 
сам регулирует эту ситуацию. Популярность 
Москвы как туристического центра посто-
янно растет: в 2015 году в город приехали 
17,1 млн туристов, в 2016-м, по предвари-
тельным прогнозам, будет 17,5 млн, в 2017-
м — 18,4 млн, в 2018-м — 19,5 млн туристов.
— Вы не опасаетесь проблем с размеще-
нием на период чемпионата мира по фут-
болу в 2018 году?
— Согласно требованиям FIFA, для разме-
щения основных клиентских групп нуж-
но 14,2 тыс. номеров. К 2018 году общий го-
стиничный фонд Москвы будет составлять 
56,2 тыс. номеров на 108,6 тыс. мест. Так что 
проблем не будет. Гости ЧМ-2018 также смо-
гут размещаться в гостиницах Московской 
области. Суммарно мы рассчитываем, что 
для их размещения будут задействованы 
123,6 тыс. номеров, не считая возможностей 
жилого фонда.
— Планировалось, что к ЧМ-2018 в го-
стиницу будет переоборудован один из 
домов-книжек на Новом Арбате. Не так 
давно инвестором этого проекта стали 
структуры Павла Те. У него есть шансы 
успеть?
— Мы пока не видели концепцию этого про-
екта. Но он достаточно сложный. Речь в лю-
бом случае идет о масштабном редевелоп-
менте, включающем и внутреннюю, и внеш-
нюю реконструкцию. Не думаю, что объект 
будет сдан так быстро.
— Городские власти постоянно заявля-
ют об интересе к строительству ТПУ ино-
странных инвесторов. Но ни один из них 
на московском рынке так и не появился. 
В принципе нельзя сказать, что эти про-
екты пользуются ажиотажным спросом. 
В чем их проблема?
— Программа по созданию ТПУ действи-
тельно идет не так активно, как нам хоте-
лось бы: определены инвесторы для четы-
рех из 135 капитальных узлов, а еще по се-
ми торги состоялись, идет подведение ито-
гов. Первая проблема в том, что не для всех 
проектов еще проработан градостроитель-
ный потенциал, одобрены проекты пла-
нировок. Вторая — сводится к тому, что не 
всех инвесторов устраивают предложен-
ные городом схемы по итогам оценки сво-
их рисков. Сейчас мы продаем доли в акци-
онерных обществах, миноритарным вла-
дельцам которых остается «Мосинжпро-
ект». Второй возможный вариант, когда го-
род продает на аукционе право на строи-
тельство коммерческих площадей и на вы-
рученные средства занимается строитель-
ством технической составляющей. При-
мером может служить ТПУ «Ботанический 
сад». Поскольку продажи только недавно 
начались, ни один из ТПУ еще не реализо-
ван. Для инвесторов это новый продукт на 
рынке, поэтому возможные риски отпуги-
вают потенциальных интересантов.

Беседовали Екатерина Геращенко, 
Александра Мерцалова

«Никогда апартаменты жильем не станут»
Глава Москомстройинвеста Константин Тимофеев о городских стройках

Сейчас у нас есть достаточно 
большие земельные резервы — 
за счет промышленных зон, 
территорий Новой Москвы,  
но они не бесконечны

Есть люди, которые хотят 
купить квартиру на 30% 
дешевле рынка и больше ни о чем 
не думают. Они заключают сделки 
и не смотрят документы

Когда семья покупает апартамен-
ты, у нее нет возможности при-
строить ребенка в городской дет-
ский сад, она должна будет вести 
его в частный

Д О С Ь Е М О С К О М С Т Р О Й И Н В Е С Т

Комитет города Москвы по обеспечению реализации инвестиционных проектов в строительстве 
и контролю в области долевого строительства (Москомстройинвест) создан в феврале 2011 года 
вместо упраздненного управления по обеспечению реализации инвестиционных проектов, контролю 
(надзору) в области долевого строительства. Организует строительство в рамках градостроительного 
развития Москвы, занимается государственным контролем и надзором соблюдения законодатель-
ства об участии в долевом строительстве многоквартирных домов и других объектов. Также комитет 
вносит в правительство Москвы документы о проведении аукциона на право заключения догово-
ра о развитии застроенных территорий, об утверждении перечней планируемых к строительству 
и реконструкции гаражей, планов мероприятий по комплексному развитию территорий. Предельная 
штатная численность — 81 человек. Запланированный бюджет на 2016 год — 804,4 млн руб., на 2017 
и 2018 годы — 801,1 млн и 660,8 млн руб. соответственно.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Т И М О Ф Е Е В  К О Н С Т А Н Т И Н  П Е Т Р О В И Ч

Родился 27 августа 1973 года в Казани. С отличием окончил Казанский финансово-экономический 
институт по специальности «экономика и социология труда» (1994).

В 1994–1996 годах работал в Волжско-Камском банке, возглавлял аналитическое управление. 
В 1996–2009 годах — в казанском Интехбанке, где занимал должность председателя правления. 
В 2009–2010 годах был директором московского филиала крупнейшего в Татарстане банка «Ак Барс». 
В 2010–2011 годах работал финансовым директором ЗАО «Краслесинвест».

С 24 февраля 2011 года занимает пост председателя комитета по обеспечению реализации 
инвестиционных проектов в строительстве и контролю в области долевого строительства (Москомс-
тройинвест).

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени, благодарностями от мэра 
Москвы и Минстроя. Действительный государственный советник города Москвы 1-го класса.
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Парижская опера представила новую программу балетов Иржи Килиана.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“

В парижском Гран-Пале откры-
та выставка художника Эрже, 
создателя знаменитого и про-
славленного героя — журнали-
ста Тантана. Рассказывает па-
рижский корреспондент ”Ъ“ 
 АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

Бельгиец Жорж Реми (1907–1983), 
взявший себе псевдоним по инициа-
лам Эр Же (JR) превратил своего Тан-
тана в такой же бельгийский бренд, 
как пиво, Уленшпигель или Эркюль 
Пуаро. Не зря его герой в конце кон-
цов даже появился на монетах, на 
которых раньше можно было видеть 
только шеренгу носатых бельгий-
ских Леопольдов.

Выставка организована наслед-
никами Эрже — его вдовой Фан-
ни и ее новым мужем, основавши-
ми Fondation Moulinsart. Фонд вни-
мательно следит за тем, чтобы Тан-
тан все так же исправно приносил 
домой деньги, как он это делал при 
жизни создателя.

Для этого легенду Эрже надо под-
держивать, чистить и развивать. Эр-
же дорог им: лист «Путешественни-
ков на Луне» французский аукцион-
ный дом Artcurial только что продал 
за €1,55 млн.

Поэтому в первом зале нам объяс-
няют, что создатель Тантана — это не 
совсем то, что мы думаем. Он был на-
стоящий художник и коллекционер. 
Здесь есть работы Пьера Алешин-
ского и Жоана Миро и работы Реми 
в духе Алешинского и Миро. Кроме 
того, здесь висят портреты главно-
го героя работы Энди Уорхола. Гово-

рят, Уорхол приезжал к Эрже, потому 
что тоже был неравнодушен к Танта-
ну. Если в итоге они хотели показать 
нам, что Тантан лишил нас живопис-
ца Реми, так это еще один из подви-
гов Тантана.

Затем нам объясняют, что Эр-
же — это не совсем то, что мы дума-
ем, он был режиссером. Об этом на 
примере его эскизов говорит само-
му художнику французский актер 
и режиссер Ив Робер — мы его зна-
ем по «Высокому блондину в чер-

ном ботинке». За столом старой те-
лепередачи он анализирует один из 
листов Эрже — передний план, зад-
ний план, одна камера, вторая каме-
ра. Тогда это звучало, наверное, не-
привычно. Но в 2011 году за Тантана 
взялся Стивен Спилберг, наконец-то 
вырвавший у наследников права на 
экранизацию (в которых сам Эрже 
американцам отказал) «Секрета Еди-
норога», где оказалось, что экранизи-
ровать Эрже напрасный труд.

«Раскадровки получались у Эрже 
сами собой, он так мыслил! Первой 
моей мыслью после прочтения ко-
миксов было восхищение: он не по-
ставляет сырье для режиссеров, он 
сам прирожденный режиссер»,— го-

ворил Спилберг. Эрже и вправду не 
требовалось кинематографических 
бюджетов в $140 млн, чтобы расска-
зывать свои истории.

И наконец, нам объясняют, что 
Эрже совсем не то, что мы думали, 
когда узнавали, что во время окку-
пации он работал в коллаборацио-
нистской газете Le Soir и после осво-
бождения был под следствием. Мог-
ло ли быть иначе? Он рос в ультра-
консервативной среде, его редакто-
рами были католические священни-
ки, симпатизировавшие Муссоли-
ни,— как Норбер Валле, издатель га-
зеты «Двадцатый век», в которой на-
чалась слава Эрже. И все-таки он не 
унизился до антисемитских и про-
фашистских карикатур, как его та-
лантливый коллега и друг Поль Жа-
мен, приговоренный к смерти, поса-
женный в тюрьму в 1945 году и вы-
пущенный только в 1952-м.

Добавляет ли выставка что-ни-
будь к истории Эрже? Едва ли. Музей 
Эрже содержится в любой из его кни-
жек про Тантана, а в 24 его томах он 
представлен даже в избытке. В лю-
бой лавочке комиксов вы найдете 
и автомобиль Тантана, и батискаф 
Тантана, и ракету Тантана, и само-
го Тантана в таком размере, в каком 
вашей душе угодно. Что еще может 
остаться от художника? Перо и бу-
мага? Они есть на выставке. Там есть 
еще и линейка. Нет, прав был иссле-
дователь его творчества Бенуа Пе-
терс, назвавший свою биографиче-
скую работу о художнике попросту 
«Эрже, сын Тантана».

ВЫСТАВКА АНИМАЦИЯ

Порисовались Тантаном
Эрже в парижском Гран-Пале

Свое пятилетие отметил мос-
ковский Институт русского реа-
листического искусства — круп-
нейший в России частный музей, 
специализирующийся на совет-
ской живописи. О том, что было 
сделано за этот срок, и об обнов-
ленной к пятилетию экспози-
ции ЮРИЮ ЯРОЦКОМУ расска-
зал основатель музея АЛЕКСЕЙ 
 АНАНЬЕВ.

— Ожидали ли вы пять лет назад, 
что музей будет выглядеть так, 
как он выглядит сейчас?
— Конечно, я не ожидал, и мне слож-
но было тогда загадывать, точно так 
же, как сейчас я не загадываю, каки-
ми получатся следующие пять лет. 
Но тем, как мы эти пять лет отрабо-
тали, если говорить о том, как музей 
развивался, о качестве экспозиции, 
о ее постоянном улучшении, я удов-
летворен. Я очень рад, что музей стал 
не просто местом, где экспонируют-
ся картины, которые, судя по отзы-
вам, нравятся 99% наших посетите-
лей. Получилось создать центр со-
циальной активности: на арт-ланчи 
к нам приходят люди из соседних 
офисов, колоссальной популярно-
стью пользуются наши детские ма-
стер-классы, конференции, мы ви-
дим очень большой интерес со сто-
роны наших корпоративных клиен-
тов, причем мероприятия здесь про-
водит не только наш банк. И что каса-
ется отзывов: они бывают очень ин-
тересные, особенно от школьников: 
«Прогуляли школу, в следующий раз 
позовем прогуливать весь класс», 
«Украду 

”
Квартирантку“» (известная 

картина Гелия Коржева).
— Вы открываете музей после ре-
конструкции и обновления экс-
позиции. Почему вы решили ее 
обновить, что в ней изменилось?
— Я все это время не переставал по-
купать новые работы, поэтому в ка-
ком-то смысле процесс обновления 
был постоянным. Три года назад мы 
даже провели выставку новых посту-
плений — они были настолько инте-
ресны, что мы решили показать, что 
происходит с самой коллекцией, не 
трогая пока основную экспозицию.

А сейчас мы провели полную пе-
репланировку музея, она теперь 
выглядит намного логичнее. На-
пример, осмотр начинается с пер-
вого этажа, а не с третьего, как это 
было раньше. Созданы разные цве-
товые решения для залов. Мы четко 
расставили акценты по тем школам, 
которые присутствовали в рамках 
развития реалистического направ-
ления в российской художествен-
ной жизни. Появились знаковые, 
музейного уровня произведения та-
ких художников, как Георгий Нис-
ский, Виктор Попков, Сергей Гера-
симов, Юрий Пименов. Добавились 
новые работы наших современни-
ков — гиперреалистов Александра 
Петрова, Семена Файбисовича, Ан-
дрея Волкова.
— Вас много раз спрашивали 
о том, почему вы стали собирать 
именно такую живопись. А я хо-
чу задать немного другой во-
прос: вы можете как-то формаль-
но определить границы своей 
коллекции? Например, у вас поя-
вились работы Семена Файбисо-
вича, которые сами по себе впол-
не реалистичны, но сам худож-
ник, в общем-то, совсем не реа-
листической традиции…
— У Файбисовича есть абсолютно 
нереалистичные работы, и их у нас 
нет. А те работы, которые у нас по-
явились,— это шедевры, причем 
именно реалистического метода 
и реалистического взгляда на окру-
жающую действительность. Мой 
подход состоит в том, что я не крашу 
художников черной или белой кра-
ской и не раскладываю одних в од-
ну сторону, других в другую. Я исхо-
жу из художественных достоинств 
работы и по сумме признаков ре-
шаю, наша она или не наша. Так что 

каких-то четких формальных рамок 
нет и, на мой взгляд, быть не может.
— А хронологические рамки есть? 
С чего для вас начинается русский 
реализм, который может быть по-
казан в вашем музее?
— Исходя из того, как я понимаю на-
ше предназначение, что мы дела-
ем, нижняя планка, то есть то, с че-
го мы стартуем,— это передвижни-
ки. Наверное, нам было бы правиль-
но иметь хотя бы одну хорошую ра-
боту Ильи Репина — человека, ска-
завшего первое веское слово в фор-
мировании русской реалистической 
традиции, в отходе от итальянских 
сюжетов, от академической живо-
писи и продемонстрировавшего ре-
алистичный, социально активный 
взгляд на жизнь. Но, к сожалению, 
серьезной работы Репина у нас нет. 
А демонстрировать какие-то этю-
ды, с моей точки зрения, неправиль-
но. Так что передвижники, Союз рус-
ских художников — то, от чего мы 
отталкиваемся,— это те мастера, на 
творчестве которых выросли худож-
ники ХХ века.
— Но в целом музей все ведь вос-
принимают как музей именно со-
ветской живописи?
— Абсолютно, он и есть музей рус-
ского искусства советского перио-
да. Но не показать корни, от которых 
все пошло, было бы, на мой взгляд, 
неправильно.
— То есть в идеале вы бы хотели 
схематично показать истоки, на-
пример, в какой-то момент до-
бавить работы тех же передвиж-
ников, но в целом в экспозиции 
оставить исключительно работы 
советского и постсоветского пе-
риода?
— Да, мы фокусируемся на совет-
ском периоде, показывая истоки, 
вы абсолютно правы. Есть еще одна 
особенность: все программные рабо-
ты художников, работавших в 1930–
1940-е годы, находятся в государст-
венных музеях. С тем, что лучшие 
работы Дейнеки, Пименова, Само-
хвалова, Петрова-Водкина находятся 
в Третьяковской галерее, мне, как вы 
понимаете, ничего не поделать. А по-
казывать их работы второго или тре-
тьего плана — это не соответствует 
нашим амбициям. Так что у нас ядро 
коллекции — это художники-шести-
десятники, а дополнительно мы по-
казываем, у кого они учились и у ко-
го учились их учителя, вот эту связь 
времен. Поэтому немножко Союза 
русских художников, чуть-чуть боль-
ше 1930–1940-х годов, а основное, то, 
что мы видим на втором этаже,— это 
шестидесятники, это суровый стиль.
— Как вы считаете, что такого 
важного пытались сказать своей 
живописью люди в 1960-е годы? 
Что вас в ней привлекает?
— На мой взгляд, после перерыва, 
который случился в предшествую-
щие десятилетия, они снова стали 
поднимать вопросы о вечности, ба-
зовые вопросы нашего существова-
ния. Не конъюнктурные вопросы, 
а те, на которые каждый человек пы-
тается ответить в течение своей жиз-
ни, и по мере взросления находит 
если не принципиально новые от-
веты, то по крайней мере их новую 
редакцию. И еще есть отличие от ху-
дожников XIX века, не говоря уже 
про более ранние времена. Они под-
ходили к этим вечным экзистенци-
альным проблемам не через антич-
ные сюжеты, а изображая своих сов-
ременников или обращаясь к теме 
Великой Отечественной войны, к те-
ме быта, жизни крестьян. Это не про-
изводственные темы, не конфлик-
ты сумасброда-директора и прогрес-
сивно мыслящего секретаря партор-
ганизации. Это то, что мы на самом 
деле видим не только в живописи, 
но и в драматургии и кинематогра-
фе тех времен,— библейские сюже-
ты глазами советского человека.
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МУЗЕЙ ЖИВОПИСЬ

«Это библейские 
сюжеты глазами 
советского человека»
Алексей Ананьев о первых пяти годах 
Института русского реалистического 
искусства

В рамках V Международного 
культурного форума в Санкт- 
Петербурге прошла организо-
ванная журналом «Сеанс» кон-
ференция «Российское кино 
глазами иностранцев». Актуаль-
ность этой темы не иссякает вот 
уже четверть века.

Выступая на открытии конфе-
ренции, актер-русофил Рейф Файнс 
рассказал, что первым русским 
фильмом, который он увидел в сво-
ей жизни, стал «Война и мир» Сер-
гея Бондарчука, потом были «Летят 
журавли» и многие другие. Именно 
сила русского кино позволила бри-
танскому актеру расширить грани-
цы и освоить новый удивительный 
мир, сыграть Онегина и Ракити-
на, выучить русский язык, затеять 
проект фильма о Нурееве. Но мно-
гие ли способны пройти подобный 
путь на восток?

На питерской конференции вы-
ступали зарубежные исследовате-
ли отношений между российским 
кино и западной ментальностью. 
И выяснилось, насколько увяз-
ли ожидания европейской ауди-
тории в архетипах, сформировав-
шихся полвека, а иногда и полто-
ра века назад. Даже если речь идет 
о профессиональной аудитории. 
По-прежнему опорные точки ищут-
ся где-то между Достоевским, Че-

ховым и Тарковским в первую оче-
редь, во вторую — между Толстым, 
Гоголем и Эйзенштейном. Даже на 
совещаниях Eurimages, организа-
ции, занимающейся финансовой 
подпиткой копродукций, при об-
суждении русских сценариев одни 
эксперты говорят: «Непонятно»,— 
другие возражают: «Это как в пье-
сах Чехова, помните?» А в одной из 
рецензий на русский фильм автор 
пишет: «Поскольку герой картины 
наизусть знает все романы Досто-
евского…» — и на этой сомнитель-
ной основе делает далеко идущие 
выводы.

Архетипы легко переходят в сте-
реотипы. Например, фильм Юрия 
Быкова «Дурак», современный со-
циальный гротеск, если что и напо-
минающий из классики, то сатиру 
Гоголя, во Франции выпустили под 
названием «Идиот», чтобы было по-
ближе к Достоевскому. Под стерео-
типы, иногда до комического подо-
бия, подгоняются и постеры выпу-
скаемых фильмов: об этом расска-
зала киновед из Парижа Евгения 
Звонкина. Сквозь призму «русско-
го мистицизма» — неважно, поло-
жительно или негативно,— крити-
ками оцениваются картины Алек-
сандра Сокурова и Андрея Звягин-
цева. А в тинейджерских драмах Ва-
лерии Гай Германики им откуда-то 
слышится эхо Тарковского. Между 
тем единственный современный 
режиссер, который действительно 
имеет прямое отношение к Досто-
евскому, Алексей Балабанов, ока-
зался не понят и не оценен в Евро-

пе. В той же Франции только два его 
фильма были показаны: «Брат» — 
по телевидению, а «Про уродов 
и людей» — в прокате; европейская 
критика осталась довольно равно-
душна к выдающемуся режиссеру, 
фестивали — тоже.

Непременными атрибутами 
«русского стиля» в понимании ев-
ропейца оказываются зима и вод-
ка. Первый пришел, кажется, даже 
не из фильмов Бондарчука или Ми-
халкова, а из экранизации «Доктора 
Живаго», осуществленной Дэвидом 
Лином. Русская зима, снятая в Фин-
ляндии, русский интеллектуал в ис-

полнении жгучего египетского кра-
савца Омара Шарифа, «русские» ме-
ха Джули Кристи и проникновен-
ная музыка Мориса Жарра накреп-
ко связались в западном воображе-
нии с образом «матушки-России».

«Матушка» предполагает ирра-
циональные страсти, роковые во-
просы, жестокое самобичевание, 
гульбу до полного абсурда. Все это 
французские критики находят 
в фильме Павла Лунгина «Свадьба», 
забывая, впрочем, о том, что это ко-
медия. Дело в том, что слово «коме-
дия» не входит в типично русское 
кинематографическое меню и этот 
жанр в нашем исполнении почти 
никогда не бывает успешен за гра-
ницей. Что очень жаль, ведь смех, 
по словам Рейфа Файнса,— это «дру-
жественная рука», а комедия — 
мост от одной культуры к другой. 
Актер приводит пример филь-
ма Жоры Крыжовникова «Горько!» 
и подчеркивает: русским не надо 

комплексовать, что они показаны 
в этой комедии как пьяницы. Есть 
английское «Горько!» и есть ирланд-
ское пьянство — распространен-
ный и вполне международный по-
рок. Есть, наконец, финский алко-
голизм, который сумел внедрить 
в сознание иностранцев режиссер 
Аки Каурисмяки.

Универсальность темы сближа-
ет людей и заставляет усомниться: 
а так ли уж уникальна и экзотич-
на пресловутая русская душа? Как 
считает филолог и переводчик Вера 
Мильчина, этот конструкт изобрел 
французский дипломат Мелькиор 
де Вогюэ в пику приземленному 
французскому натурализму конца 
XIX века. В его интерпретации рус-
ская душа похожа на суп, где есть 
все: и рыба, и овощи, и травка, и пи-
во, и сметана, и горчица. Это котел, 
в котором перемешиваются самые 
разные ингредиенты: печаль, без-
умства, героизм, слабость, мисти-
ка, здравомыслие.

Однако со временем вся эта 
сложность свелась к стереотипу. 
Как только российский фильм от 
него отклоняется, он или совсем 
проваливается на Западе, или оста-
ется одиноким островком в потоке. 
Например, картина «Майор» Юрия 
Быкова, хотя и насыщена достоев-
скими обертонами, слишком яв-
но отклонилась в сторону кроваво-
го триллера, а это не русский жанр. 
Результат: во французском прокате 
«Майор» собирает всего 2 тыс. зри-
телей, в то время как фильмы Звя-
гинцева — на два порядка больше. 
Однако и его успехи перекрывает 
популярность русской анимации, 
например картин Гарри Бардина: 
эта разновидность кино явно впи-
сывается в реестр русскости.

Еще сложнее судьба российских 
фильмов в англоязычном мире. Как 
сказал генеральный секретарь ФИ-
ПРЕССИ Клаус Эдер, «человек из 
Канзаса или Миссури, голосующий 
за Трампа, не пойдет на Звягинцева 
или Кончаловского». И вообще, ны-
не плохие времена для интеллек-
туального кино, а жанровое конку-
рентоспособное мы делать не уме-
ем. Почему? Об этом и о других на-
зревших вопросах пойдет речь на 
международном коллоквиуме ФИ-
ПРЕССИ, который планируется 
провести в Петербурге на следую-
щем культурном форуме.

В корне неверно думать, будто 
Запад населен русофобами, желаю-
щими видеть нашу страну очернен-
ной и униженной. Если бы это бы-
ло так, не появлялся бы романтиче-
ский «Доктор Живаго» Лина или — 
возьмем более свежий пример — 
новый британский сериал по «Вой-
не и миру». Говорить о его историче-
ской адекватности роману Толстого 
не приходится, скорее, он отформа-
тирован под эстетику Джейн Остин 
и гламурных журналов, а его идео-
логию эксперты связывают с мод-
ным нынче понятием постправды. 
В любом случае это кино хотя и не 
из России, но с любовью — скорее, 
к воображаемой России, больше на-
поминающей столь же фантомную 
аристократическую Англию.

Архетипы и стереотипыКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

Непременными атрибутами «русского 
стиля» в понимании европейца  
оказываются зима и водка

На выставке в Гран-Пале  Эрже 
представлен во всей своей 
многоликости  
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА П

Е
ТР

 К
А

С
С

И
Н



спорт
kommersant.ru

В центральном матче игрового дня  
чемпионата НХЛ «Питсбург Пингвинс»  
Евгения Малкина принимал «Оттава Сенаторс»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Красно-белым-бело
В матче, отмеченном снегопадом и двумя удалениями,  
«Спартак» одолел «Рубин»

В заключительном мат-
че 17-го тура, который про-
шел в упорнейшей борь-
бе и с чрезвычайно нервной 
концовкой, лидер турнира 
«Спартак» одолел казанский 
«Рубин» — 2:1. По итогам 
осенней части турнира крас-
но-белые опережают «Зе-
нит» и ЦСКА соответственно 
на пять и восемь очков.

Метель, которая с ранне-
го утра обрушилась на Мо-
скву, значительно усложни-
ла жизнь организаторам мат-
ча «Спартак»—«Рубин». В ито-
ге этой встрече сопутствовал 
антураж спартаковских цве-
тов: красные мячи и побелев-
шее поле, которое за полтора 
часа до начала игры расчища-
ли от снега лопатами. О том, 
что, когда в середине августа 
эти же соперники встречались 
в первом круге, в Казани стоя-
ла жара за 30 градусов, никто и 
не вспоминал.

В первом тайме этого зим-
него матча по сравнению с той 
летней встречей вообще все 
получилось наоборот. Открыл 
счет «Рубин», который удачно 
разыграл угловой: спартаков-
ские защитники «потеряли» од-
ного из лучших бомбардиров 
чемпионата — мощного бра-
зильского форварда Кристиана 
Жонатаса, забившего в нынеш-
нем турнире свой восьмой гол.

Сравнять счет хозяева мо-
гли практически сразу — ког-
да лицом к лицу с голкипе-
ром казанцев Сергеем Рыжи-
ковым оказался Квинси Про-
мес. Однако второго шанса, 
представившегося голлан-
дцу через несколько минут, он 
уже не упустил, четко расстре-
ляв верхний угол чужих ворот. 
А вскоре ударом локтя разбил 
лицо защитнику «Рубина» Та-
расу Бурлаку, за что мог быть 
удален, но получил лишь жел-
тую карточку.

После перерыва, несмотря 
на снег — то прекращавший-
ся, то усиливавшийся, на поле 
стало совсем горячо. Оборона 
красно-белых допускала один 

промах за другим, но «Рубин» 
ни одним из них не воспользо-
вался. К середине второго тай-
ма у главного судьи Михаила 
Вилкова, которому, безуслов-
но, достался очень непростой 
матч, набралось изрядное ко-
личество ошибок в обе сторо-
ны. Он мог, например, и уда-
лить за грубость капитана 
«Спартака» Дениса Глушакова, 
и назначить пенальти за удар, 
который нанес полузащитник 
гостей Ян М’Вила по опорной 
ноге Лоренсо Мельгарехо. К 
тому времени на 71-й минуте 
после второй желтой карточки 
поле покинул казанец Эльмир 
Набиуллин, а на 76-й команды 
оказались в равных составах, 
поскольку в результате второ-
го предупреждения был все-
таки удален Квинси Промес.

Решающей же оказалась 
74-я минута, когда своим фир-
менным ударом из-за пределов 
штрафной второй гол в ворота 

Рыжикова забил Глушаков. В 
общей сложности соперники 
получили девять желтых кар-
точек. Пять из них оказалось 
на счету «Спартака» — и это бы-
ло неудивительно, поскольку в 
конце игры «Рубин» выдал еще 
один эффектный отрезок и ед-
ва не сравнял счет. Уже в ком-
пенсированное время свою 
команду в очередной раз выру-
чил Артем Ребров, отразивший 
удар М’Вила под перекладину. 
А настоящим апогеем этого 
штурма «Рубина» стало столк-
новение в штрафной «Спарта-
ка» двух вратарей — Реброва и 
Рыжикова, который решил по-
участвовать в последнем ро-
зыгрыше углового и едва не на-
нес своему коллеге травму.

«Рубин» был достоин ничь-
ей не меньше, чем «Спартак» 
победы — но счет не изменил-
ся. Таким образом, красно-бе-
лые, которые, безусловно, мо-
гут занести себе в актив осен-
ний отрезок чемпионата, ухо-
дят на перерыв, набрав 40 оч-
ков и опережая «Зенит» и ЦСКА 
соответственно на пять и на во-
семь баллов. Впрочем, послед-
ние матчи, которые «Спартак» 
проводил на пределе, нагляд-
но продемонстрировали, что 
команда нуждается в усиле-
нии состава. По всей видимо-

сти, оно последует уже в бли-
жайшее время в лице 32-лет-
него Александра Самедова, ко-
торый возвращается в родной 
клуб после 11-летнего переры-
ва, успев в течение этого време-
ни поиграть за «Москву», «Ди-
намо» и «Локомотив».

В одном из четырех других 
матчей понедельника «Уфа» с 
минимальным счетом побе-
дила аутсайдера — «Томь». Си-
биряки, потерпевшие седьмое 
поражение в восьми послед-
них встречах, столкнулись с 
серьезнейшими финансовы-
ми трудностями. По словам ге-
нерального директора клуба 
Руслана Киселева, реален ва-
риант, при котором команда 
снимется с чемпионата.

«Те деньги, которые спонсо-
ры нам должны были дать — 
400 млн руб., в прошлом году, 
когда мы были в ФНЛ, нам да-
ли, а новых спонсоров мы не 
нашли и остались без денег, 
при этом выполнив задачу вы-
хода в РФПЛ,— сказал госпо-
дин Киселев в интервью агент-
ству 

”
Р-Спорт“.— Футболисты 

могут разорвать контракты, 
подавать в палату (по разре-
шению споров.— 

”
Ъ“), это их 

право. Клуб теоретически мо-
жет не доиграть сезон. У нас 
очень много долгов».

Не до конца понятно и по-
ложение дел в «Уфе». В поне-
дельник поднялась новая вол-
на слухов относительно пере-
хода главного тренера клуба 
Виктора Гончаренко в ЦСКА, 
где на этой неделе ожидается 
отставка Леонида Слуцкого. 
Сам господин Гончаренко, од-
нако, на пресс-конференции 
после завершения матча эту 
информацию не подтвердил. 
Судя по всему, окончательная 
ясность по этому вопросу на-
ступит в четверг или пятницу.

Евгений Федяков

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Тур последних 
путевок
Перед заключительными матчами 
главного еврокубка на кону четыре места  
в play-off

Перед заключительным туром 
группового этапа Лиги чем-
пионов вакантными остались 
четыре путевки в play-off из 
12. Российские клубы ЦСКА 
и «Ростов» за них уже не сра-
жаются. Зато они сражаются 
за путевки в кубковую стадию 
Лиги Европы.

Группа A
Матчи заключительного тура: 
ПСЖ—«Лудогорец»; «Базель»—
«Ар сенал».

Два фаворита — ПСЖ и «Арсе-
нал» — обеспечили себе участие 
в play-off главного еврокубка, а за 
участие в play-off еврокубка номер 
два заочно борются «Базель» и «Лу-
догорец». Последний может стать 
первой в истории болгарской ко-
мандой, которая смогла, выступая 
в Лиге чемпионов, не финиширо-
вать на нижней строчке в группе 
и обеспечить себе еврокубковую 
весну. У него преимущество по 
личным встречам над «Базелем». 
Следовательно, «Лудогорцу» до-
статочно сыграть в гостях с ПСЖ 
не хуже, чем швейцарский клуб 
сыграет дома с «Арсеналом».

Группа B
Матчи заключительного тура: 
«Ди на мо» (Киев)—«Бешикташ»; 
«Бенфика»—«Наполи».

Предыдущий тур заставил по-
лыхать интригу в этой группе яр-
ким пламенем. «Наполи» и «Бен-
фика» могли в нем все решить в 
свою пользу, но итальянский клуб 
разошелся дома по нулям с безна-
дежными аутсайдерами динамов-
цами, а португальский, ведя в мат-
че с «Бешикташем» 3:0, умудрился 
не удержать победу. Теперь матч 
«Бенфики» с «Наполи» превратил-
ся фактически в игру на выбыва-
ние. Победитель точно идет даль-
ше (гостей, правда, устроит и ни-
чья). А вот судьба проигравшего, 
скорее всего, незавидна — это Ли-
га Европы. В этом случае надежда 
только на то, что киевляне одоле-
ют «Бешикташ». Правда, и ничь-
ей стамбульцам, если в Лиссабо-
не верх возьмут хозяева, может 
хватить: в личных встречах у них, 
в отличие от «Бенфики», перевес 
над «Наполи».

Группа C
Матчи заключительного тура: 
«Ман честер Сити»— «Селтик»; 
«Бар село на»—«Боруссия» (Мён-
хен гладбах).

В этой группе иерархия уже 
не поменяется — «Барселона» с 
«Манчестер Сити» — в топ-16 Ли-
ги чемпионов, «Боруссия» — в 
Лиге Европы, а «Селтик» — в ев-
рокубковом отпуске. Следить за 
матчами в этой группе надо из-
за Лионеля Месси. Суперзвезде 
«Барселоны» требуется отличить-
ся дважды, чтобы повторить ре-
корд Криштиану Роналду по ко-
личеству голов на групповой ста-
дии в отдельно взятом розыгры-
ше Лиги чемпионов — 11.

Группа D
Матчи заключительного тура: 
ПСВ—«Ростов»; «Бавария»—«Ат-
ле тико».

У ростовчан есть прекрасный 
шанс в дебютном для себя ро-
зыгрыше Лиги чемпионов про-
рваться на престижную в такой 
непростой группе третью по-
зицию. Для этого им достаточ-
но сыграть вничью на выезде с 
ПСВ. Скромные показатели гол-
ландского клуба в лиге, кажет-
ся, делают такой результат впол-
не реальным.

Группе E
Матчи заключительного тура: 
«Байер»—«Монако»; «Тоттен-
хем»—ЦСКА.

В армейской группе расклад 
немножко другой. Матч «Тоттен-
хема» с ЦСКА — это тоже «ма-
лый», за Лигу Европы, финал. 
Но российской команде, чтобы 
не вылететь из еврокубков, нуж-
но обязательно выигрывать в го-
стях. Причем без нескольких ве-
дущих игроков (жертва минув-
шего уикенда — получивший со-
трясение мозга во встрече с «Ура-
лом» Мариу Фернандес) и с про-
тивником, который в англий-
ском первенстве в 14 турах по-
терпел лишь одно поражение — 
гостевое от набравшего потряса-
ющую форму лидера «Челси».

Группа F
Матчи заключительного тура: 
«Реал»—«Боруссия» (Дортмунд); 
«Легия»—«Спортинг».

В этой группе также на кону 
только путевка в Лигу Европы, 
которую разыграют нуждающая-
ся в победе «Легия» и «Спортинг». 
«Боруссия», поразив мадридские 
ворота хотя бы раз, войдет в элит-
ный клуб тех команд, которым 
удавалось достичь отметки 20 го-
лов в рамках группового турнира 
Лиги чемпионов. Пока их в нем 
всего три — «Манчестер Юнай-
тед», «Барселона» и завтрашний 
соперник дортмундцев.

Группа G
Матчи заключительного тура: 
«Пор ту»—«Лестер»; «Брюгге»—
«Ко пен гаген».

«Порту» и «Копенгаген» дерут-
ся за второе место. Португаль-
ский клуб находится впереди, 
но его превосходство на самом 
деле не такое уж весомое. Рас-
клад в личных встречах конку-
рентов в пользу «Копенгагена», 
и если «Порту» сыграет вничью с 
мощным «Лестером», а тот выиг-
рает у слабого «Брюгге», то заско-
чит в play-off.

Группа H
Матчи заключительного тура: 
«Ли он»—«Севилья»; «Ювентус»—
«Дина мо» (Загреб).

«Ювентус» уже прорвался в 
1/8 финала, а лионский матч — 
это финал уже не «малый», а за 
второе место. Французскому клу-
бу, отстающему от испанского на 
три очка и уступившему ему в 
первом круге 0:1, нужна победа. 
И не простая победа. Учитывая, 
что общая разница мячей получ-
ше у «Севильи», придется ста-
раться одолеть ее с разрывом как 
минимум в два гола.

Алексей Доспехов

За это нарушение  
на Кристиане Жонатасе 
капитан «Спартака»  
Денис Глушаков (№8),  
возможно, заслуживал 
красной карточки.  
Позже именно он  
принесет своей  
команде победу   

ПРОЦЕССЫ

Зеппу Блаттеру отказали в третий раз
CAS оставил в силе решение о дисквалификации экс-президента FIFA

Спортивный арбитражный суд 
(CAS) отклонил апелляцию быв-
шего президента Международной 
федерации футбола (FIFA) Зеппа 
Блаттера, требовавшего отменить 
назначенную ему за грубые нару-
шения этических норм FIFA шести-
летнюю дисквалификацию. Пос-
ле обнародования вердикта Зепп 
Блаттер заявил, что на этом поста-
вит точку и судиться больше не бу-
дет. Это, правда, не значит, что он 
больше не предстанет перед су-
дом: швейцарские власти еще 
не закрыли уголовное дело, фигу-
рантом которого является бывший 
глава FIFA.

В понедельник CAS обнародовал ре-
шение по итогам рассмотрения апел-
ляции, поданной экс-президентом 
FIFA Зеппом Блаттером на назначен-
ную ему шестилетнюю дисквалифи-
кацию (первоначально Зепп Блаттер 
был отлучен от футбольной деятель-
ности на восемь лет, но сумел добить-
ся от апелляционной инстанции FIFA 
снижения срока наказания).

К сожалению для господина Блатте-
ра, суд счел, что ранее принятые реше-
ния по делу экс-президента FIFA закон-
ны и должны остаться в силе. В частно-
сти, арбитраж посчитал доказанной 
вину Зеппа Блаттера в грубом наруше-
нии этических норм FIFA.

Это выразилось в том, что в 2011 
году с санкции Зеппа Блаттера FIFA 
выплатила тогдашнему президенту 
UEFA Мишелю Платини (сейчас он от-
бывает четырехлетнюю дисквалифи-

кацию) 2 млн швейцарских франков 
(около $2 млн) якобы за работу, проде-
ланную господином Платини в пери-
од с 1998 по 2002 год, когда он являл-
ся советником Зеппа Блаттера. При 
этом никаких документов, обосно-
вывающих законность такой выпла-
ты, не существовало в природе. Скан-
дальность ситуации придавало то, 
что как раз в 2011-м состоялись выбо-
ры президента FIFA, и считалось, что 
Мишель Платини вполне может вы-
играть у Зеппа Блаттера. Но после по-

лучения денег он решил вообще не 
выдвигаться и остаться в UEFA.

Зепп Блаттер строил свою защи-
ту на том, что между ним и Мише-
лем Платини существовала некая уст-
ная договоренность о том, что по до-
кументам последний будет зарабаты-
вать 1 млн франков в год, но позже, 
когда появится возможность, полу-
чит дополнительное вознагражде-
ние. Однако суд указал в своем реше-
нии, что контракт Мишеля Платини 
с FIFA не предусматривал возможно-
сти заключения каких-либо устных 
дополнительных соглашений. А вы-
платив господину Платини $2 млн, 
Зепп Блаттер в любом случае нарушил 
этический кодекс FIFA. Больше того, 

суд счел доказанным, что Зепп Блат-
тер способствовал тому, что Мишель 
Платини получал дополнительные 
незаконные доходы от участия в пен-
сионной программе FIFA. То есть уже 
три инстанции посчитали господина 
Блаттера, который на волне скандала 
еще в феврале досрочно покинул свой 
пост, виновным. Помимо CAS доводы 
Зеппа Блаттера о его невиновности не 
приняли судебный департамент FIFA 
и апелляционная инстанция голов-
ной футбольной структуры мира.

Комментируя решения суда, Зепп 
Блаттер, ранее уверявший, что пой-
дет на все ради восстановления сво-
ей репутации, отметил, что больше 
судиться не будет. «Это не имеет смы-
сла, поскольку основополагающий 
принцип правосудия, а именно — 
обязанность обвинителя доказать ви-
ну обвиняемого, просто игнорирует-
ся»,— сказал он.

Однако это не значит, что в исто-
рии хождения Зеппа Блаттера по су-
дам можно ставить точку. Ведь до сих 
пор не закрыто уголовное дело, воз-
бужденное швейцарской прокура-
турой, которая расследует еще один 
эпизод. А именно — передачу прав 
на телетрансляции на территории 
стран Карибского бассейна чемпио-
натов мира 2006 и 2010 годов струк-
турам, близким к бывшему члену ис-
полкома FIFA Джеку Уорнеру, всего 
за $600 тыс. При этом покупатель по-
чти сразу перепродал права уже за 
$18 млн.

Александр Петров

Экс-президенту FIFA  
Зеппу Блаттеру так и не удалось  
отстоять в судах свое честное 
имя    ФОТО REUTERS
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17-й тур
«Уфа»—«Томь» 1:0
Сухов, 64. Удаление: Дудиев («Томь»), 90.
«Амкар»—«Оренбург» 3:0
Жунич, 21 (автогол); Идову, 35; Гиголаев, 
90+3.
«Краснодар»—«Крылья Советов» 1:1
Смолов, 48 — Корниленко, 71.
«Арсенал»—«Анжи» 1:0
Беляев, 70.
«Спартак»—«Рубин» 2:1
Промес, 43; Глушаков, 74 — Жонатас, 38. 
Удаления: Промес, 76 (2 ж. к.) — Набиул-
лин, 71 (2 ж. к.).

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Спартак» 13 1 3 26:13 40

2. «Зенит» 10 5 2 33:13 35

3. ЦСКА 9 5 3 21:11 32

4. «Терек» 8 4 5 21:21 28

5. «Краснодар» 7 7 3 24:14 28

6. «Амкар» 7 6 4 16:12 27

7. «Ростов» 7 4 6 19:12 25

8. «Уфа» 7 4 6 12:13 25

9. «Рубин» 6 5 6 20:19 23

10. «Локомотив» 5 8 4 21:13 23

11. «Анжи» 5 5 7 13:18 20

12. «Крылья 3 6 8 17:20 15 
Советов»

13. «Урал» 3 5 9 11:25 14

14. «Оренбург» 2 6 9 11:21 12

15. «Арсенал» 2 6 9 6:23 12

16. «Томь» 2 3 12 8:31 9

Групповой этап.  
Положение команд после пяти туров
Группа А
 В Н П М О
1. ПСЖ 3 2 0 11:5 11

2. «Арсенал» 3  2 0 14:5 11

3. «Лудогорец» 0 2 3 4:13 2

4. «Базель» 0 2 3 2:8 2

06.12: ПСЖ (Франция)—«Лудогорец» (Болгария), 
«Базель» (Швейцария)—«Арсенал» (Англия).

Группа В
 В Н П М О
1. «Наполи» 2 2 1 9:7 8

2. «Бенфика» 2 2 1 9:8 8

3. «Бешикташ» 1 4 0 9:8 7

4. «Динамо» 0 2 3 2:6 2

06.12: «Динамо» (Украина)—«Бешикташ» 
(Турция), «Бенфика» (Португалия)—«Наполи» 
(Италия).

Группа С
 В Н П М О
1. «Барселона» 4 0 1 16:4 12

2. «Манчестер Сити» 2 2 1 11:9 8

3. «Боруссия» 1 2 2 5:8 5

4. «Селтик» 0 2 3 4:15 2

06.12: «Барселона» (Испания)—«Боруссия» 
(Германия, Мёнхенгладбах, «Манчестер Сити» 
(Англия)—«Селтик» (Шотландия).

Группа D
 В Н П М О
1. «Атлетико» 5 0 0 7:1 15

2. «Бавария» 3 0 2 13:6 9

3. «Ростов» 1 1 3 6:12 4

4. ПСВ 0 1 4 4:11 1

06.12: «Бавария» (Германия)—«Атлетико» (Ис-
пания), ПСВ (Нидерланды)—«Ростов» (Россия).

Группа E
 В Н П М О
1. «Монако» 3 2 0 9:4 11

2. «Байер» 1 4 0 5:4 7

3. «Тоттенхем» 1 1 3 3:5 4

4. ЦСКА 0 3 2 4:8 3

07.12: «Байер» (Германия)—«Монако» (Фран-
ция), «Тоттенхем» (Англия)—ЦСКА (Россия).

Группа F
 В Н П М О
1. «Боруссия» 4 1 0 19:7 13

2. «Реал» 3 2 0 14:8 11

3. «Спортинг» 1 0 4 5:7 3

4. «Легия» 0 1 4 8:24 1

07.12: «Реал» (Испания)—«Боруссия» (Герма-
ния, Дортмунд), «Легия» (Польша)—«Спортинг» 
(Португалия).

Группа G
 В Н П М О
1. «Лестер» 4 1 0 7:1 13

2. «Порту» 2 2 1 4:3 8

3. «Копенгаген» 1 3 1 5:2 6

4. «Брюгге» 0 0 5 2:12 0

07.12: «Брюгге» (Бельгия)—«Копенгаген» (Да-
ния), «Порту» (Португалия)—«Лестер» (Англия).

Группа H
 В Н П М О
1. «Ювентус» 3 2 0 9:2 11

2. «Севилья» 3 1 1 7:3 10

3. «Лион» 2 1 2 5:3 7

4. «Динамо» 0 0 5 0:13 0

07.12: «Лион» (Франция)—«Севилья» 
(Испания), «Ювентус» (Италия)—«Динамо» 
(Хорватия).
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